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Metropolitano amplia 
serviços em áreas de 
alta complexidade
Estado entrega dez leitos de UTI endovascular e serviço de hemodinâmica que asseguram 
melhor atendimento nas áreas de cardiologia, neurologia e angiologia. Página 20

 

PM anuncia concurso para CFO 
com salário inicial de R$ 7 mil
Estão sendo oferecidas 30 vagas para candidatos 
com curso superior em qualquer área. Página 20

Colunas

Com o dinamismo do mundo digital, quem já 
construiu e consolidou sua presença digital tem, agora, 
que olhar para novas variantes para impulsionar seus 

esforços e alavancar seu negócio.  Página 17
Georgina Luna

Acostumado a navegar nas águas de 
Ascendino, límpidas e mansas em sua ironia nem 

sempre indulgente, surpreendido, eu me senti 
intimamente agredido.  Página 2

Gonzaga Rodrigues

Orlando Drummond Morre, aos 101, o Seu 
Peru da ‘Escolinha’ e a voz do Scooby-Doo. Página 4

Foto: Reprodução

Vacina Gestantes que tomaram a 1a dose da AstraZeneca 
poderão completar ciclo com outro imunizante. Página 5

Foto: Marcus Antonius/Arquivo

Ciro Nogueira aceita convite e 
será o ministro da Casa Civil
Com a mudança, governo Bolsonaro passa a ter quatro 
ministérios comandados por partidos do Centrão. Página 15
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NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

418.777

19.748.960

194.995.684

8.952

551.906

4.172.822
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

2.359.934

136.030.235

3.930.772.882

INFORMAÇÃO SALVA

VERDE
 cabeça e pescoço

JULHO VERDE
M ê s  d a  p r e v e n ç ã o  d o  c â n c e r  d e

Prevenir é sempre
o melhor caminho!

CUIDE-SE

MARKETING EPC

Luto na música Artistas lamentam a morte do 
guitarrista Letinho, vítima de infarto fulminante. Página 9
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Mais uma medalha para o NE Natural de Baía 
Formosa, no Rio Grande do Norte, Ítalo Ferreira é o primeiro 
atleta a ganhar o ouro olímpico na história do surfe. Página 21

Fonte: Site oficial das Olimpíadas de Tóquio 2020

Japão 10 3 5 18 

Estados Unidos 9 8 8 25 

China 9 5 8 22 

Atletas da Rússia 7 7 4 18 

Grã-Bretanha 4 5 4 13 

Austrália 4 1 5 10 

Coreia do Sul 3 2 4 9 

França 3 2 3 8 

Canadá 2 3 3 8 

Alemanha 2 0 3 5 

Brasil 1 2 2 5 
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Fonte: Site oficial das Olimpíadas de Tóquio 2020

Diversidade

Brasil

João Azevêdo destacou 
o compromisso da 
gestão em manter 
a excelência do 
atendimento na saúde, 
entregando um 
equipamento moderno 
para atender aos 
pacientes do SUS 

Últimas
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Opinião

Editorial

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com
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Os investimentos que vêm sendo realizados pelo Governo 
do Estado com o objetivo de impulsionar a agricultura fami-
liar na Paraíba alcançam uma significativa dimensão socioe-
conômica. Assegurar a permanência das famílias agricultoras 
em suas regiões de origem, proporcionando-lhes as condições 
para se manterem produtivas, é política de quem tem firme 
compromisso com a inclusão social e o desenvolvimento sus-
tentado da zona rural.

A carta de intenções que o governador João Azevêdo assi-
nou, esta semana, com o Fundo Internacional de Desenvolvi-
mento Agrícola (Fida), prevê, por exemplo, a alocação de re-
cursos financeiros na ordem de US$ 36 milhões – cerca de R$ 
186 milhões -, para a execução do novo Projeto de Desenvolvi-
mento Sustentável do Cariri e do Seridó (Procase II). A meta é 
fortalecer a agricultura familiar e contribuir com o desenvol-
vimento rural sustentável.

A continuidade das famílias agricultoras no campo tem vá-
rias implicações positivas. Evita a fragmentação da instituição 
familiar e preserva as tradições culturais da região. Além disso, 
garante a produção de alimentos, tanto para a própria sobrevi-
vência como para a geração de emprego e renda, contribuindo, 
dessa maneira, para o desenvolvimento do estado. A conserva-
ção do meio ambiente é outro fator de suma importância.

A segunda etapa do Procase deverá beneficiar cerca de 25 
mil famílias agricultoras paraibanas, proporcionando-lhes 
a alegria de viver, com dignidade, de seu próprio trabalho. 
Para isso, serão realizadas ações como perfuração de poços 
artesianos, instalação de campos irrigados para produção de 
ração para os animais e construção de barragens de médio e 
pequeno porte. São futuros divisores de águas na história do 
Cariri e do Seridó.

A importância do Procase é tanta, para o aumento da capa-
cidade produtiva da agricultura familiar, que o governador João 
Azevêdo já sinalizou para a possibilidade de ampliação do pro-
grama, com vistas a impulsionar as economias de cidades do 
Brejo, do Agreste e do Sertão. Mudar para melhor a vida dos 
homens e das mulheres do campo. Essa é a bandeira colocada à 
frente dos projetos do governo estadual, para a zona rural.

Procase II Jogos de risos e lágrimas
Risos, lágrimas, derrotas, vitórias. 

Assim são as Olimpíadas. Sorrisos 
pela conquistas, misturados ao choro 
da felicidade. Ou o contrário. O riso 
de chegar perto, fazer o melhor, mas 
não o suficiente para a vitória naquele 
momento, misturado aos olhos tristes 
pelo objetivo não alcançado. O esporte 
tem o poder de levar o ser humano ao 
patamar de maior humanidade. Uma 
gangorra de emoções. 

E ali, o atleta, seja no tatame, na 
pista, na piscina, num campo, solitário 
ou em equipe, no seu palco, ao ser con-
frontado consigo mesmo e seus limites, 
seja por não atingir o ápice ou por tê-lo 
superado, perde o controle 
e deixa-se ser humano. Ex-
trapola a pele em sentimen-
tos das mais diversas for-
mas, sobretudo, no formato 
de sorrisos e lágrimas. 

Quando eu vi o rosto 
alegre e o sorriso aberto 
da super atleta de 13 anos 
Rayssa Leal, que conquis-
tou a medalha de prata no 
skate street, sorri junto. Assim como as 
lágrimas do surfista Ítalo Ferreira ao 
lembrar a família e das suas origens, 
pouco depois de ganhar o ouro e con-
firmar que valeu a pena ter subido num 
bloco de isopor para enfrentar as on-
das em Baía Formosa, no Rio Grande do 
Norte, também irrigaram meus olhos.

E em cada esquina, campinho de 
terra batida, marola de praias distantes, 
caminho pelo meio do mato cuja distân-
cia é vencida por pés descalços, num ar-
remesso despretensioso, um novo atle-
ta pode despontar e ao ultrapassar os 
limites impostos pela vida, superar os 
desafios de uma modalidade.

Ser atleta brasileiro, especialmen-
te os vindos das classes mais pobres, 
antes precisou vencer uma maratona. 

Por vezes, a corrida é a busca pela so-
brevivência. É preciso ajudar a colo-
car comida na mesa, entender que os 
pais já são lutadores profissionais. O 
caminho que leva ao pódio olímpico 
é trilhado por sorrisos e lágrimas, em 
inúmeros casos, mais pelas segundas.

Chegar à disputa já é uma vitória 
para muitos. É ganhar na loteria por 
um apoio, uma mão amiga, um enten-
der o esforço, ser a aposta certa de 
alguém. E quantos ficam pelo meio 
do caminho, atropelados pelas urgên-
cias da vida, escanteados pela falta de 
apoio vital, por menor que seja. 

Ser atleta brasileiro é literalmente 
seguir o que diz o lema: 
“Mais rápido, mais alto, 
mais forte”, do latim “Ci-
tius, altius, fortius”, o ide-
al olímpico. E diante dos 
desafios enfrentados pe-
los povos na atualidade 
incomum, com a covid-19 
fazendo com que as pesso-
as escondam os sorrisos, o 
lema ganhou mais sentido 

ao ser acrescido da palavra “Juntos”.
E é justamente a união que forma 

os heróis brasileiros. Seja nos instan-
tes dos sorrisos e das lágrimas, eles 
revelam que nada do que foi alcançado 
ocorria solitariamente, mesmo que seja 
de um esporte individual. Várias outras 
pessoas são importantes para tornar o 
dono do sorriso ou da lágrima em mais 
que um, porque o “juntos” se faz tão ne-
cessário, inclusive, para erguer a meda-
lha ou o corpo para uma nova luta. 

E são tantos sorrisos e lágrimas 
em cenas que se repetem a cada nova 
edição dos Jogos Olímpicos. E mesmo 
repetitiva a cena tem o mesmo poder 
de emocionar. Que, cada vez mais, se-
jamos “mais rápido, mais alto, mais 
forte. Juntos!”

Surpresas de Ascendino
Em seu último jornal literário, 

Terceiro Céu, Ascendino Leite explora 
um incidente de forma pouco literária 
e mesmo destoante das sutilezas ou 
segredos de estilo que caracterizam 
a sua escrita. Uma obra, sobretudo, 
de escritor refinado, assim na prosa 
como no jornal de crítica em que mais 
se esmerava. 

Deixa-se levar pelos recônditos 
da política e reproduz grosseiro inci-
dente vivido entre Graciliano Ramos e 
o escritor mineiro Oswaldo Alves, um 
amigo do alagoano que, segundo As-
cendino, lutou a vida inteira pela sobre-
vivência de um romance seu e que não 
contara com o mesmo ânimo do amigo 
a quem tanto servira e 
admirava. Nesse pon-
to, a recíproca não fora 
verdadeira e, ao final de 
um parecer desairoso do 
mestre caturra à obra do 
mineiro, este, não sei em 
que porta de livraria, perde as estribei-
ras e agride Graciliano da forma mais 
estúpida: “Velho safado, invejoso./ ‘Seu 
merda, seu filho da puta”. 

Temos de convir que o calão usado 
não é o que se espera de um contexto 
sabidamente literário. Em Vida literá-
ria de Álvaro Lins há coisa parecida 
num desabafo do crítico em seu fastí-
gio, que o pé de página traduz como 
endereçado a Álvaro Moreira. Mas 
sem destampatório. 

Acostumado a navegar nas águas 
de Ascendino, límpidas e mansas em 
sua ironia nem sempre indulgente, 
surpreendido, eu me senti intima-
mente agredido. Desde São Bernar-
do que aprendemos a conviver com 
o estilo do escritor que não é muito 
diferente da franqueza ou justeza do 
homem. Nele, prosa e homem eram a 

mesma coisa, mitigadas no convívio 
e na arte. Positiva no sentido que eu 
vivi em minha própria casa. Um ho-
mem desses não iria dar um parecer 
que não fosse franco, “positivo” na 
linguagem exata, justa que eu ouvia 
de minha mãe. 

“Eu não sou bonita, dona Antoni-
na?” – foi a pergunta da jovem senhora 
nossa vizinha, entrando lá em casa em 
sua alegria natural e, no primeiro es-
pelho que encontra, arranjando os ca-
belos recém-ondulados. E a resposta 
franca, mas bem manejada: “Não, mi-
nha filha, você não chega a ser bonita... 
Mas é simpática, o que é melhor, pois 
a beleza se acaba em vida, enquanto a 

simpatia morre com a 
pessoa”.

O velho Graça não ti-
nha esse manejo. À irmã 
que lhe mandara um ex-
perimento de conto ele 
não tratou diferente do 

que deve ter feito com o mineiro.
Na prisão, privado de sol, doente, 

comendo e dormindo mal, é procura-
do pelo diretor que lhe dá a chance 
de algum privilégio pedindo-lhe um 
discurso com que receberia o secretá-
rio ou chefe de polícia em inspeção à 
colônia. “Procure outro. Eu não posso 
escrever o que não sinto”. 

Como estranhar a franqueza de 
um homem desses? 

Na verdade, Ascendino não gos-
tava de Graciliano. Suponho que o 
julgava pela ideologia. E nisso eram 
antípodas.

Sabendo da minha sujeição pela 
obra do alagoano, uma e outro sem 
marcar a menor diferença, saiu-se 
com esta: “Era escritor de vocabulário 
muito curto”. Respondi: “Se era assim, 
para o que ele queria, serviu”. 

 Chegar à disputa já 
é uma vitória para 

muitos. É ganhar na 
loteria por um apoio, 

uma mão amiga...   

 Um homem desses 
não iria dar um parecer 

que não fosse franco...   

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador
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Previsão é de que a nova etapa do programa receba investimentos de US$ 36 milhões, cerca de R$ 186 milhões

Criado para melhorar as 
condições de vida do agricultor 
familiar do Semiárido parai-
bano, o Projeto de Desenvol-
vimento Sustentável do Cariri, 
Seridó e Curimataú (Procase) 
já atendeu 18.500 famílias du-
rante a execução do Procase 
I e, agora, com o Procase II, o 
número de beneficiados deve-
rá ser ampliado. Se, no Procase 
I, o volume de investimento foi 
de US$ 23 milhões, a assina-
tura da carta de intenções por 
parte do governador João Aze-
vêdo esta semana para a execu-
ção do novo projeto, em parce-
ria com o Fundo Internacional 
de Desenvolvimento Agrícola 
(Fida), já sinaliza um volume 
de investimento da ordem de 
US$ 36 milhões (cerca de R$ 
186 milhões), sendo US$ 6 
milhões de contrapartida do 
Estado. Com isso, a previsão é 
de que cerca de 25 mil famílias 
venham a ser contempladas 
nesta etapa.

Segundo o coordenador 
estadual do Procase, Aristeu 
Chaves, tudo ainda está em 
fase de elaboração e acertos 
com o Fida. “Estamos cons-
truindo a proposta do novo 
projeto para ser aprovado 
pelo Fida. O que já houve foi 
a assinatura da carta de in-
tenções para ser formalizado 
um novo empréstimo”. 

Ele contou que, no Pro-
case I, o volume de recursos 
contou com mais de US$ 4 
milhões somente de contra-
partida do Governo do Es-
tado, e abrangeu 56 municí-
pios. Entre os critérios para 
que essas cidades fossem 
atendidas pelo projeto foram 
considerados o baixo Índice 
de Desenvolvimento Huma-
no (IDH), maior índice de 
desertificação e baixo índice 
pluviométrico. Todos esses 
pontos, e alguns outros, tam-
bém devem ser observados 
no Procase II.

“Na Paraíba, temos 194 
cidades localizadas no Se-
miárido, que podem ser 
atendidas pelo Procase. Sa-
bemos que, no novo projeto, 
o volume de municípios de-
verá ser ampliado, mas ainda 
estamos vendo quais serão 
contemplados e de que for-
ma”, salientou Chaves.

No Procase II, estão pre-
vistas ações como perfura-
ção de poços artesianos, ins-
talação de campos irrigados 
para produção de alimentos 
para os agricultores familia-
res, bem como para a ração 
para os animais, forneci-
mento de patrulhas meca-
nizadas, construção de bar-
ragens de médio e pequeno 
porte e de barragens sub-
terrâneas (espécie de vala 
escavada sob a terra para 
acumular água), fortaleci-
mento da caprinovinocultu-
ra, piscicultura, fruticultura, 
avicultura, artesanato, entre 
outras. Além disso, os agri-
cultores familiares deverão 
contar com assistência téc-
nica e orientação da Empre-
sa Paraibana de Pesquisa, 
Extensão Rural e Regulari-
zação Fundiária (Empaer) e 
órgãos parceiros. 

De acordo com ele, de-
pois da fase de elaboração 
e da aprovação por parte de 
alguns órgãos como o Fun-
do Internacional, o projeto 
passa pela avaliação da Se-
cretaria do Tesouro Federal e 
do Senado Federal. Para que 
tudo fique definido, deve-se 
demorar cerca de um ano. 

O coordenador estadual 
do Procase, Aristeu Chaves, 
lembrou que o Procase tem 
relevante importância para o 
agricultor familiar do Semiá-
rido paraibano “porque tem 
o objetivo de criar condições 
para o agricultor familiar 
conviver com a escassez de 
chuva, produzindo alimentos 
para consumo próprio e para 
os animais, garantindo uma 
vida digna para sua família”.

Alexsandra Tavares 
alexsandra.madruga@epc.pb.gov.br

Procase II pode beneficiar 
cerca de 25 mil produtores

Eduardo Carneiro foi provo-
cado, numa emissora de TV, a 
falar sobre o desafio que tem 
o governador João Azevêdo 
(Cidadania) para formar sua 
chapa majoritária de modo 
a unir os aliados. “O gover-
nador tem a sorte de ter os 
principais grupos políticos ao 
seu lado. E terá jogo de cin-
tura para agrupar esses alia-
dos”, disse.  

Jogo de cintura 
O PROS, que não possui re-
presentante na ALPB, na atual 
legislatura, tem pretensão ou-
sada para a eleição propor-
cional, no próximo ano: eleger 
até três deputados estaduais. 
Para Eduardo Carneiro (PRTB), 
que migrará para o PROS em 
2022, tudo irá depender se a 
disputa será pelo modelo dis-
tritão ou se será permitida co-
ligações.    

Ex-aliado de Bolsonaro, o deputa-
do federal Juliam Lemos (PSL) opi-
na que o presidente perdeu o rumo 
e insinuou que, diferentemente do 
que preconizava no passado, Bol-
sonaro aderiu a velhas práticas 
políticas: “Essa história de que não 
tem corrupção, não passa de ‘pa-
pinho’ para quem não sabe como 
funciona as coisas nesse país”. 

Perdeu o rumo 

Por questão de sobrevivência Política, bolsonaro 
exPõe a sua ‘nova’ versão e faz afagos ao centrão  

Pretensão ousada 

Existiu a versão de Bolsonaro de 2018, no período em que se lançou, oficialmente, candidato a presidente da 
República, e a versão Bolsonaro de 2021, após dois anos e sete meses de gestão. Em que pese serem idênticos 
na postura bravateira, o primeiro e o segundo têm distinção clara, no que diz respeito ao discurso político. 

Bolsonaro mudou, nesse aspecto. Não fala mais em detonar o centrão, como se comportava em sua 
versão de 2018. Pelo contrário, sua nova versão aliou-se a essa ala da velha política - ou melhor di-

zendo, tornou-se dela refém - para sobreviver politicamente. E a chamada prática do ‘toma lá, 
d á cá”, que Bolsonaro prometera acabar no país, está, agora, revitalizada. Ou existe alguém 
i n - cauto o bastante para acreditar que a chegada do senador Ciro Nogueira (PP) ao governo, 

ele que é um dos principais líderes do centrão, não terá ônus ao governo? No Instagram, 
o ex-presidente Lula (foto), que também governou com o centrão à sua cola, fez menção 

à incoerência de Bolsonaro: “E o Bolsonaro que ficava falando que ia acabar com 'a 
velha política'. Qual é a nova política dele? Ficar refém do centrão? Não cumpriu uma 
coisa que falou”, registrou. Despencando nas pesquisas de opinião pública e acuado 
pelas investigações da CPI da Covid, o presidente tenta agarrar-se a qualquer coisa 
que possa lhe dar fôlego, sobrevida. Inclusive a grupos que ele demonizava.     

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

E o deputado estadual Anísio Maia, em en-
trevista, avaliou que a maioria dos filiados ao 
PT apoiam a reeleição do governador João 
Azevêdo e que essa tendência dentro da le-
genda tem se consolidado. “Mais de 80% do 
PT apoia a reeleição. Essa nossa aproxima-
ção com João, que não é de agora, está mui-
to sólida”.  

anísio sobre relação do Pt 
com o governador: “sólida” 

o vice ideal  

estreitamento  

Um dia após Bolsonaro comparar Hamilton 
Mourão (PRTB) a “um cunhado que é preciso 
aturar”, e ter dito que ele “às vezes, atrapa-
lha”, o vice-presidente deu uma resposta cur-
ta ao ser provocado a comentar as declara-
ções: “Sem comentários”. Já Lula, certamente 
acompanhando as repercussões, afirmou que 
“um candidato a vice precisa ser parceiro”.     

Raniery Paulino, que é vice-líder do governo na 
ALPB, disse que está atuando para aproximar fi-
liados do MDB, como o ex-deputado federal Ben-
jamim Maranhão, do governador João Azevêdo. 
“Claramente, o MDB está fazendo este trabalho”, 
afirmou. Benjamim Maranhão integra o diretório 
estadual da legenda.     
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Erramos!

n Ao contrário do que 
informaram, na edição 
de ontem, as manche-
tes da primeira e tercei-
ra páginas deste diário, 
a carta de intenções as-
sinada pelo governador 
João Azevêdo junto ao 
Fundo Internacional de 
Desenvolvimento Agrí-
cola (Fida) representa 
a possibilidade de um 
investimento, no Projeto 
de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri e 
do Seridó (Procase II), 
de US$ 36 milhões (cer-
ca de R$ 186 milhões), 
e não R$ 36 milhões, 
como foi publicado. O 
valor, entretanto, foi 
informado corretamente 
no texto. 

Ações já executadas na primeira fase
O Procase I começou a ser 

executado em 2014 e se estendeu 
até 30 de junho deste ano. Entre as 
inúmeras ações deste primeiro pro-
jeto, foram executadas perfurações 
de cerca de 630 poços, implantação 
de campos irrigados de palmas, 
distribuição de aproximadamente 
quatro mil caprinos (com aptidão 
para produção de leite) e ovinos, 
distribuição de cinco milhões de ra-
quetes (folhas) de palmas forrageira 
e implantação de 61 dessalinizado-
res. “Os dessalinizadores são bem 
relevantes, pois torna a água de 
poço própria para consumo huma-
no”, explicou Aristeu Chaves.

Ainda houve a distribuição de 
patrulha mecanizada, ou seja, ma-
quinário que incluiu trator com car-
roção, grade aradora, com sulcador, 
mais debulhador de milho e feijão 
e uma colheitadeira e ensiladeira. 
“Trabalhamos com 56 municípios, 
mas essas patrulhas atenderam 
os nove municípios ribeirinhos, 
beneficiados com as águas do Rio 
São Francisco. São eles: Monteiro, 

Camalaú, Sumé, Congo, Caraúbas, 
São Domingos do Cariri, Barra de 
São Miguel, Cabaceiras e Boquei-
rão. Em razão da água e dessa 
colaboração de maquinário, nesses 
municípios está ocorrendo muita 
produção de milho, maracujá, fei-
jão, melão, pimentão, feijão, entre 
outros produtos”, destacou. Segun-
do ele, as patrulhas mecanizadas 
foram entregues aos municípios 
mediante cessão de uso. 

Aristeu Chaves acrescentou 
que no Procase I foram celebrados, 
ainda, 97 convênios com associa-
ções e cooperativas nos segmentos 
de caprinocultura, construção de 
galpões, distribuição de animais, 
de equipamento forrageiro, de 
arame para cercamento, além do 
estabelecimento de convênio para 
construção de casas para proces-
samento de mel, para produção de 
doces, instalação de campo para 
apicultura, reforma e reconstrução 
de casas para atividade artesanal 
como renda renascença e tapetes 
de sisal, aquisição de caminhão 

refrigerado para piscicultura e para 
transporte de leite, convênio para 
instalação de queijeira, entre outras 
iniciativas. 

“Dentre os convênios, tivemos 
seis voltados para a agroindústria 
para quem trabalha com produtos 
à base de leite, polpa de fruta, e 
um para quem trabalha com arte-
sanato em couro. Teve cooperativa 
que contou com convênio para 
instalação de energia solar, redu-
zindo para quase zero o gasto com 
energia elétrica”.

Além disso, os agricultores fa-
miliares contaram com assistência 
técnica da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural e Regula-
rização Fundiária (Empaer) e outras 
empresas privadas e entidades que 
prestaram assessoria ao agricultor 
familiar. Foi realizada também ação 
para o fortalecimento das casas de 
economia solidária e para a venda 
dos produtos da agricultora fami-
liar da região, em parceria com a 
Secretaria Executiva de Economia 
Solidária. 

Para Aristeu, o Procase tem o objetivo de criar condições para o agricultor familiar conviver com a escassez de chuva

Foto: Divulgação
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A Rede Estadual de En-
sino da Paraíba conquistou 
44 medalhas na Olimpía-
da Paraibana de Química 
(OPBQ). Os estudantes 
competiram com alunos 
do Ensino Médio de todo 
o Estado, entre escolas es-
taduais, municipais e par-
ticulares. No total, a Rede 
Estadual de Ensino foi con-
templada com 10 medalhas 
entre os alunos da 3ª série 
do Ensino Médio, 16 me-
dalhas entre os estudantes 
da 2ª série e 18 medalhas 
entre os alunos da 1ª série. 
Ao todo, foram 11 medalhas 
de ouro, 13 de prata e 20 
de bronze. Outros 35 estu-
dantes da Rede Estadual 
ainda receberam menções 
honrosas. 

Os estudantes que con-
quistaram as medalhas de 
ouro na Olimpíada Parai-
bana de Química também 
se classificaram para dis-
putar a Olimpíada Norte/
Nordeste de Química, que 
acontecerá no dia 9 de outu-
bro, e também para a Olim-
píada Nacional de Química, 
prevista para o dia 25 de 
setembro. A OPBQ é uma 
atividade de extensão do 
Departamento de Química 
da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB). 

O estudante Edson Vi-

nícius Barbosa, da 1ª série 
do Ensino Médio da Escola 
Estadual Pedro Poti, na ci-
dade de Mataraca, foi um 
dos medalhistas de ouro da 
Rede Estadual de Ensino. O 
aluno comentou que a con-
quista foi fruto de muito 
esforço. “Foi muita emoção 
ganhar essa medalha. Foi 
muito cansaço, estudamos 
muito sobre determinados 
assuntos e todas as fases 
foram muito difíceis. Mas 
consegui estudar bem e ga-
nhar a medalha. Com certe-
za não vou esquecer nunca 
desse momento”, revelou o 
estudante. 

Etapas
A primeira etapa da 

OPBQ acontece na própria 
escola, com critérios defi-
nidos pelo diretor do co-
légio, seguindo orientação 
do coordenador-estadual. A 
Etapa II acontece no âmbito 
estadual, com calendário e 
normas estabelecidos tam-
bém pela coordenação-es-
tadual. A Etapa III acontece 
por meio de exames com 
questões de proposições 
múltiplas e com questões 
analítico-expositivas. A lista 
completa dos estudantes 
contemplados pode ser 
conferida através do link 
https://abre.ai/c4U7

Rede estadual é destaque 
em Olimpíada de Química

Mundo artístico de luto

Morre Orlando Drummond, o Seu 
Peru da 'Escolinha', aos 101 anos

Orlando Drummond 
morreu ontem, aos 101 anos 
de idade. Causa da morte não 
foi divulgada. Com quase seis 
décadas de carreira como du-
blador, emprestou sua voz a 
personagens marcantes como 
Scooby-Doo, Popeye e Alf, o 
Eteimoso. Como ator, ficou 
eternizado como o persona-
gem Seu Peru, da Escolinha do 
Professor Raimundo.

Foi graças ao personagem 
que ganhou espaço para uma 
de suas últimas aparições na 
TV, em um episódio especial 
da versão mais recente do 
programa, gravado em 2019. 
Na ocasião, contracenou com 
Marcos Caruso e foi aplaudido 
pelos atores da nova geração. 
Na mesma época, já beiran-
do os 100 anos, também teve 
um de seus últimos trabalhos 
como dublador, fazendo a voz 
do Vingador, de A Caverna do 
Dragão, para a propaganda de 
uma marca de carros.

Início no rádio
Drummond nasceu em 18 

de outubro de 1919, no bairro 
de Todos os Santos, zona Norte 
do Rio de Janeiro.

Apenas em 1942 teve seu 
primeiro trabalho na rádio, 
uma de suas paixões. A vaga, 
oferecida por Olavo de Barros, 
era para ser contrarregra na 
Rádio Tupi. A data costuma-
va ser lembrada por Orlando 
Drummond: uma sexta-fei-
ra 13, em agosto de 1942. A 
convite de Paulo Gracindo, a 
quem sempre considerou 
como "guru", fez dois testes 

como ator. O primeiro com um 
pequeno papel dramático, sem 
sucesso. O segundo, já abor-
dando sua veia cômica, tinha 
apenas uma frase, "Está bem, 
doutor!", que conseguiu errar, 
acrescentando uma letra "R" 
antes das letras "T".

Ainda com apoio de Bar-
ros e Gracindo, Drummond 
conseguiu emplacar algumas 
pontas mais bem-sucedidas 
em seis episódios do Grande 
Theatro Eucalol (à época, era 
comum empresas patrocina-

Na capital, vacinação ocorrerá em quatro postos do tipo drive thru e em dez ginásios; em Campina, será em 30 pontos

Com o recebimento de no-
vas doses a partir da manhã de 
hoje, as cidades paraibanas po-
derão retomar a aplicação de 
primeiras doses de imunizantes 
contra a covid-19 do público acima 
de 18 anos sem comorbidades. Em 
João Pessoa e Campina Grande, a 
retomada será focada no público 
acima de 31 anos, na capital, e 33 
anos, na Rainha da Borborema.

Em João Pessoa, a vacinação 
ocorrerá em quatro postos do 
tipo drive thru e em dez giná-
sios. São pontos de drive thru o 
Santuário Mãe Rainha, Unipê, 
UFPB e Mangabeira Shopping, 
das 10h às 19h. Além disso, a 
população poderá se imunizar 
nos ginásios das 10h às 16h. São 
ginásios de vacinação: ECIT Papa 
Paulo VI (Cruz das Armas), Esco-
la Municipal Lynaldo Cavalcanti 
(Bairro das Indústrias), Escola 
Municipal Professor Darcy Ri-
beiro (Funcionários II), Escola 
Municipal Francisco Pereira da 
Nóbrega (Cristo), Centro Cultural 
Tenente Lucena (Mangabeira), 
Escola Municipal Dom Helder 
(Valentina), IFPB (Jaguaribe), 
Ivan Cantisani (Tambiá), Escola 
Municipal Seráfico da Nóbrega 
(Tambaú) e Escola Municipal 
Leonel Brizola (Tambauzinho).

A aplicação da segunda 
dose da AstraZeneca (Fiocruz), 
para quem tomou a primeira 
dose há 90 dias, e CoronaVac 
(Butantan), para quem recebeu 
a dose inicial há mais de 28 dias 
também continua. Para a Coro-
naVac, o local será Lyceu Parai-
bano, das 8h às 12h. Já para a As-
traZeneca, a população poderá se 
dirigir à Escola Municipal Olívio 
Ribeiro Campos, nos Bancários; 

e Federação das Indústrias do Es-
tado da Paraíba (Fiep), no bairro 
das Trincheiras. O agendamento 
prévio deve ser feito no endereço 
vacina.joaopessoa.pb.gov.br e no 
aplicativo VacinaJoãoPessoa.

Em Campina Grande, a che-
gada do novo lote está prevista 
para até às 11h. Após receber o 
montante da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES), as doses 
serão conferidas e distribuídas 
para mais de 30 pontos de va-
cinação, que serão indicados 
no agendamento, para iniciar 
a imunização a partir das 14h 
até às 18h. Para conseguir a va-
cinação, a população precisará 
fazer o agendamento no ende-
reço www.vacinacao.campina-
grande.pb.gov.br ou através do 
aplicativo VacinaCampina. Na 
ocasião da aplicação, o cidadão 
deverá portar o comprovante de 
agendamento, cartão do SUS e 
comprovante de residência.

A prefeitura também segue 
com as segundas doses de todas 
as farmacêuticas com vacinas 
em circulação e primeiras doses 
remanejadas para a população 
da zona rural do Sítio Estreito e 
sítio Paus Brancos, no distrito de 
Catolé de Boa Vista.

Pela manhã, a aplicação das 
segundas doses (D2) será das 9h 
ao meio-dia no Parque do Povo 
para pedestres que tomaram a 
primeira dose (D1) da AstraZe-
neca e no Ginásio O Meninão, 
no sistema drive thru. Para as 
pessoas que tomaram a primeira 
dose da CoronaVac, a D2 estará 
disponível no Parque da Criança 
(para pedestres) e no Parque da 
Liberdade, drive thru. À tarde 
será a aplicação da segunda dose 
da Pfizer, das 14 às 17h na Uni-
facisa e no mesmo horário para 
gestantes e puérperas no ISEA.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

JP e CG vacinam com a 1a dose 
público acima de 31 e 33 anos

rem atrações na rádio, o que 
ocorreria posteriormente tam-
bém na TV)

Entre os personagens 
de destaque no início de sua 
carreira, Orlando Drummond 
interpretou Fifico Papoula - o 
primeiro de trejeitos afemina-
dos, como outros tantos que 
faria - no Rádio Sequência G-3.  
Em 1952, deu vida a Enxolino 
Sacoso no programa Um Dia na 
Feira. Em 1953, surgiu o índio 
Taco, dupla de Pataco (Otávio 
França), do humorístico Uma 
Pulga na Camisola, que foi ao 
ar na rádio e na TV Tupi.

Seu Peru
A parceria com Chico Any-

sio teve início em 1982, quando 
Drummond foi chamado para 
fazer pequenas participações 
no Chico Anysio Show, além 
de ser diretor de dublagem do 
quadro de Bruce Kane. Qua-
tro anos depois, ganharia seu 
primeiro personagem fixo no 
programa, o Cachorro Jorge, 
um cão ‘malufista’, à época em 
que o governo de José Sarney 
tentava driblar a hiperinflação, 
entre os papéis relevantes tam-
bém na TV e no teatro.

Orlando Drummond também tinha quase seis décadas de carreira como dublador

Foto: Estadão

Polícia Legislativa não identifica entrada 
de suspeito no prédio de Joice Hasselmann

Ministério encaminha novas orientações 
para vacinação e inclui os adolescentes 

A Polícia Legislativa da 
Câmara dos Deputados (De-
pol) disse não ter identificado 
a entrada de nenhuma pessoa 
estranha no prédio em que 
mora a deputada Joice Hassel-
mann (PSL-SP) entre os dias 
15 e 20 de julho. A parlamentar 
sofreu um incidente, ainda sem 
explicação sobre a causa, na 
madrugada do dia 18. Ela acor-
dou com fraturas e hematomas 
pelo corpo e sem memória do 
que aconteceu. Além da Polícia 

Legislativa, a Civil também in-
vestiga o caso atualmente.

“A Depol realizou perí-
cia em 16 câmeras do prédio 
onde se localiza o apartamento 
funcional da deputada Joice 
Hasselmann e concluiu que a 
parlamentar não saiu do imó-
vel de quinta (15) a terça-feira 
(20), momento em que teria 
saído para o hospital. Além dis-
so, foram realizadas oitivas de 
funcionários que trabalham 
no local. Também não foi iden-
tificada a entrada de nenhuma 
pessoa estranha nesse perío-
do”, informa a Depol.

Nota
A deputada Joice Hassel-

mann (PSL-SP) divulgou uma 
nota comentando as infor-
mações da Polícia Legislativa 
sobre as perícias das câmeras 
no prédio onde mora.

"A nota da Depol prova 
o que eu tinha dito desde 
o início sobre as datas do 
ocorrido e derruba a tese 
espalhada por governistas 
de suposto acidente de car-
ro: eu não saí de casa, como, 
aliás, é de praxe nos finais 
de semana. Eu mesma pedi 
perícia à PCDF do meu auto-

móvel para comprovar que 
não houve qualquer avaria", 
diz a deputada.

Joice afirma ainda que 
não existem câmeras de se-
gurança nas escadas, nem 
nas entradas dos apartamen-
tos funcionais. "Eu mesma 
chamei a atenção para o pro-
blema em meu depoimento 
à Depol e agentes alegaram 
que seria para resguardar a 
"privacidade" dos parlamen-
tares. Comuniquei a falha de 
segurança também à Procu-
radoria da Mulher da Câmara 
e à Polícia Civil", disse.

Novas orientações a res-
peito da vacinação contra a co-
vid-19 foram divulgadas pelo 
Ministério da Saúde, Conselho 
Nacional de Secretários de Saú-
de (CONASS) e o Conselho de 
Secretarias Municipais de Saú-
de (CONASEMS), gestores do 
Sistema Único de Saúde nesta 
terça-feira. O documento, as-
sinado pelo ministro Marcelo 
Queiroga, visa uma maior pa-
dronização a respeito da va-
cinação contra a covid-19 em 
todo o país.

Em nota, as entidades co-
bram que Estados e municípios 
sigam, de maneira rigorosa, as 
definições do Programa Na-

cional de Imunizações (PNI) 
quanto aos intervalos entre 
as doses e demais recomen-
dações técnicas, sob pena de 
responsabilidade futura. Na 
segunda-feira, membros do Mi-
nistério da Saúde confirmaram 
que a pasta reduzirá o intervalo 
da aplicação de doses da Pfizer 
de 90 para 21 dias. 

Outra orientação expressa 
leva em consideração a ope-
racionalização da vacinação 
obedecendo, a partir de agora, 
a ordem por faixa etária de-
crescente. Após a conclusão do 
envio de doses para a popula-
ção adulta, serão incluídos os 
adolescentes de 12 a 17 anos, 
com prioridade para os jovens 
com comorbidades.

De acordo com as enti-

dades, haverá, a partir dos 
próximos dias, uma compen-
sação gradual dos quantita-
tivos de vacinas enviados de 
modo complementar, relati-
vos aos estados que recebe-
ram doses do fundo estraté-
gico; estados com vacinação 
em municípios de fronteiras; 
atendimento a ações judiciais 
etc. É o caso, por exemplo, 
do estado do Maranhão que 
recebeu doses do fundo es-
tratégico para evitar a propa-
gação da variante Delta.

Estados com maior con-
tingente populacional de gru-
pos prioritários já vacinados, 
de modo que todos os estados 
deverão finalizar o processo de 
imunização sem que haja bene-
fícios ou prejuízos a suas res-

pectivas populações também 
serão levados em consideração.

Após a distribuição da pri-
meira dose para toda a popu-
lação adulta acima de 18 anos, 
será analisada a redução do 
intervalo entre a primeira e a 
segunda dose, de acordo com 
as fabricantes e com a tomada 
de decisão baseada em evidên-
cias científicas.

A Secretaria de Estado 
da Saúde da Paraíba (SES-PB) 
informou, através do secretá-
rio Geraldo Medeiros, o rece-
bimento da nota. Segundo o 
secretário, membros da SES se 
reuniram nesta terça-feira, logo 
após a notificação, mas sem um 
posicionamento a respeito da 
normativa até o momento do 
fechamento da matéria.

Camila Turtelli
Agência Estado

André Carlos Zorzi
Agência Estado



Paraíba
Acidentes no trabalho
A Paraíba registrou, no ano passado, uma média diária de 
seis acidentes no trabalho. Devido à pandemia, houve uma 
queda de 56,7% nos casos em relação a 2019. Página 8
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Grávidas e puérperas que tomaram a 1ª dose da AstraZeneca poderão completar o ciclo vacinal com outro imunizante

Gestantes e puérperas 
adultas que receberam a pri-
meira dose da vacina AstraZe-
neca/Fiocruz contra covid-19 
já podem receber imunizan-
tes de outros fabricantes para 
completar o esquema vacinal. 
A medida começou a valer 
ontem, de acordo com a dis-
ponibilidade de doses dos mu-
nicípios. A recomendação é do 
Ministério da Saúde (MS), com 
base na Nota Técnica emitida 
pela Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) em 10 
de maio. 

 Na ocasião, o órgão reco-
mendou a suspensão do uso 
da vacina contra covid-19 da 
AstraZeneca/Fiocruz em mu-
lheres grávidas e puérperas até 
45 dias após o parto devido ao 
risco de eventos adversos. As 
pessoas deste grupo que re-
ceberam a primeira dose com 
vacinas da Pfizer e CoronaVac 
receberão a segunda dose nor-
malmente com imunizantes do 
mesmo fabricante. 

 A orientação atual é que 
esse grupo receba, obedecen-
do ao prazo inicialmente es-
tipulado de 90 dias entre as 
doses, a vacina da Pfizer, prefe-
rencialmente. Caso este imuni-
zante não esteja disponível na 
localidade, poderá ser utilizada 
a vacina Sinovac/Butantan. De 

maneira geral, as vacinas con-
tra covid-19 não são intercam-
biáveis, ou seja, indivíduos que 
iniciaram a vacinação deverão 
completar o esquema com a 
mesma vacina. No entanto, 
considerando que todos os 
imunizantes objetivam a indu-
ção de resposta imune contra o 
mesmo antígeno, uma segunda 
dose de outra vacina é capaz de 
ampliar a resposta imune nos 

indivíduos. O uso de vacinas de 
diferentes fabricantes é conhe-
cido como intercambialidade, 
está fundamentado nos princí-
pios básicos da imunologia e já 
é realizado com outras vacinas.

O secretário de Saúde do 
estado, Geraldo Medeiros, lem-
bra que já foram publicados 
resultados de um estudo de in-
tercambialidade com a vacina 
da fabricante Pfizer e a vacina 
de vetor viral da AstraZeneca, 
indicando uma resposta imune 

robusta associado a um bom 
perfil de segurança. Segundo 
ele, essa decisão é muito rele-
vante para proteger mulheres 
gestantes e puérperas de qua-
dros moderados e graves da 
covid-19. “Não é novidade que 
o vírus é muito mais agressivo 
para esse grupo e é de funda-
mental importância a segunda 
dose da vacina para protegê
-las. A intercambialidade é um 
método já conhecido pela ciên-
cia e com eficácia comprovada, 
que pode ser utilizado com 
segurança em situações onde 
não seja possível administrar 
a segunda dose com o mes-
mo produto, seja por falta do 
mesmo produto ou por outras 
preocupações”, garante.

Estão registradas no siste-
ma de informação SI-PNI 701 
mulheres pertencentes a este 
grupo e que receberam a pri-
meira dose da vacina AstraZe-
neca/Fiocruz em todo estado. 
Os municípios que concentram 
o maior número de gestantes 
vacinadas com o imunizan-
te da AstraZeneca são: Santa 
Rita (98); Cabedelo (65); João 
Pessoa (64); Cajazeiras (62) e 
Pocinhos (49).  Em 2021, a Pa-
raíba já registrou a morte de 27 
gestantes e puérperas por co-
vid-19, apenas uma havia sido 
vacinada.

PB inicia intercambialidade 
de vacinas para gestantes
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Foto: Marcus Antonius

Gestantes e 
puérperas 
devem receber, 
de preferência, 
a segunda dose 
da Pfizer

Mais 150 mil doses são distribuídas
A Secretaria de Estado da Saúde 

(SES) distribui 150.343 doses de vacinas 
contra a covid-19 para 221 municípios da 
Paraíba, hoje e amanhã. Os imunizantes 
são para ampliar a cobertura com a pri-
meira dose (D1), com 53.568 vacinas e 
também serão distribuídas 96.775 doses 
para completar o esquema vacinal da 
população dos 223 municípios com a 
segunda dose (D2). A campanha de va-
cinação contra o vírus segue com critério 
único de aplicação por idade, para abran-
ger pessoas entre 18 e 59 anos de idade. 
Até ontem, já foi registrada a vacinação 
de 1.747.996 pessoas com pelo menos 
uma dose contra o novo coronavírus.

A distribuição desta semana corres-
ponde a quatro pautas diferentes de que 
seguem para os municípios com a logís-
tica estadual utilizando malha aérea e 
viária, com o apoio da Segurança Publica 
do Estado. A 32ª pauta de distribuição de 
vacinas contra a covid-19 corresponde a 
53.568 D1, sendo 33.792 de CoronaVac/
Butantan e 19.776 de Pfizer/Comirnaty. 
Já as D2, que fazem parte das 15ª, 29ª e 
17ª pautas, estão divididas entre: 82.530 

AstraZeneca/Fiocruz, 6.169 CoronaVac/
Butantan e 8.076 Pfizer/Comirnaty, tota-
lizando 96.776 doses.

As vacinas são recepcionadas, con-
feridas e distribuídas em quantitativo 
adequado, de acordo com o contingente 
populacional dos municípios paraiba-
nos. Conforme o secretário de Saúde 
do estado, Geraldo Medeiros, as doses 
para completar o esquema vacinal fi-
cam armazenadas na rede de frio da 
SES para serem distribuídas em tempo 
oportuno, sem atrasos nas pautas de 
envio. “Nenhuma entrega de dose 2 (d2) 
encontra-se atrasada. Todas as entregas 
estão sendo realizadas dentro dos prazos 
e nas respectivas quantidades, de acordo 
com cada laboratório, já enviadas antes 
como dose 1 em cada pauta”, ressalta 
o secretário.

Geraldo Medeiros explica ainda 
que a pessoa que faz parte de grupos 
já abertos, e que não tenha ainda rece-
bido o imunizante, deverá ser vacinado 
e destaca a importância do controle dos 
municípios para a adesão de toda a 
população elegível para os imunizantes. 

A recomendação para 
que se aplique em 

gestantes e puérperas 
a segunda dose de uma 
vacina diferente é do 
Ministério da Saúde.

Prevenção

Saúde reforça vigilância contra o Aedes aegypti
A Secretaria de Estado da Saúde 

(SES), por meio da Gerência Exe-
cutiva de Vigilância em Saúde, pro-
moveu, ontem, a terceira e última 
videoconferência com as Gerências 
Regionais de Saúde (GRS), contem-
plando as vigilâncias epidemiológi-
cas e ambientais dos 223 municípios 
paraibanos. Nos três momentos, o 
objetivo foi fortalecer a vigilância 
contra o Aedes Aegypti, mosquito 
transmissor das arboviroses (den-

gue, zika e chikungunya) e construir 
um Plano de Ação das Vigilâncias 
Municipais. 

“Nos três encontros, fizemos a 
apresentação dos casos prováveis 
de arboviroses, de cada município; 
da incidência das doenças e foi re-
forçada a necessidade da construção 
ou de aprimoramento do plano de 
ação, uma vez que os casos estão 
aumentando no estado”, informou a 
chefe do Núcleo de Doenças Trans-

missíveis Agudas (NDTA) da SES, 
Fernanda Vieira. 

De acordo com o último bole-
tim epidemiológico (1º de julho de 
2021), foram registrados 4.618 casos 
de dengue. No penúltimo boletim 
(31.05.21), foram 2.617. Quanto aos 
casos de chikungunya, no boletim 
atual, foram 2.692 casos. No ante-
rior, 1.680. Já a zika, foram 366 casos 
agora e 170 no penúltimo boletim. 

Outro tema da conversa com 

os municípios foi o Levantamento 
Rápido de Índices para Aedes ae-
gypti – LIRAa. O chefe do Núcleo de 
Fatores Biológicos e Entomologia 
da SES, Luiz Almeida, explicou que, 
devido à pandemia, o levantamento 
está retornando somente agora. No 
ano passado houve apenas um. 

“O LIRAa é extremamente im-
portante para a tomada de decisão, 
em relação ao combate do Aedes. 
Por meio dele, são revelados os mu-

nicípios com o maior, médio e menor 
índices de infestação. A partir daí, é 
possível traçar estratégias e intervir 
e, dessa forma, ajuda a quebrar a 
cadeia de transmissão das arbovi-
roses”, declarou. Até segunda-feira 
(26), 184 municípios paraibanos 
enviaram os arquivos com os resul-
tados para a SES. Desse número, 62 
estão com alto risco de infestação 
do mosquito; 95 em médio risco e 
27 com baixo risco.

Estado segue 
em queda de 
casos e óbitos

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Novos 187 casos de con-
taminação pelo novo corona-
vírus e sete óbitos em decor-
rência do agravamento da 
doença foram confirmados 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) ontem. A Para-
íba acumula agora 418.777 
casos totais confirmados, 
sendo 8.952 vítimas fatais 
e 291.888 pessoas conside-
radas recuperadas. 

Com o baixo registro de 
novos casos, o estado man-
tém uma baixa ocupação de 
leitos hospitalares exclusi-
vos para o tratamento da 
doença. 

A Paraíba chegou a 30% 
de ocupação total dos leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e 
obstétrico) no estado, e 22% 
em enfermarias adulto. O 
Sertão paraibano possui os 
maiores índices, são 43% de 
ocupação nos leitos de UTI 
e 25% em enfermarias, am-
bos para adultos. Campina 
Grande aparece em seguida 
com ocupação de 34% em 
UTI e 24% em enfermarias. 
Já a Região Metropolitana 
de João Pessoa, mantém as 
menores taxas, com 26% de 
ocupação em UTI e 23% em 
enfermarias.

Dados do Centro Esta-
dual de Regulação Hospita-
lar apontam para um total de 
354 pacientes hospitaliza-
dos em unidades públicas de 
referência no atendimento a 
covid-19, sendo 21 pacientes 
internados entre a segunda-
feira e ontem. Entre os novos 
casos confirmados, 31 são 
casos considerados graves 
que também se encontram 
em hospitalização.

Já entre os falecimentos, 
cinco dos sete aconteceram 
entre a segunda-feira e a 
terça-feira, todos em hos-
pitais públicos. Até o mo-
mento, o estado segue com 
apenas uma cidade, Riachão 
do Bacamarte, sem registro 
de mortes entre seus resi-
dentes.

As vítimas residiam em 
João Pessoa, Campina Gran-
de, Aroeiras, Catolé do Rocha, 
Massaranduba, Pitimbu e São 
José dos Ramos, com uma 
morte para cada cidade.
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“Julho Amarelo” alerta para cuidados com a doença, que pode levar à morte; o tipo A é considerado o mais comum

Campanha conscientiza sobre 
a prevenção às hepatites virais

Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

Hoje, 28 de julho, é marca-
do como o Dia Mundial de Luta 
contra hepatites virais. A data foi 
criada pela Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) em 2010 e, 
no Brasil, a lei nº 13.802/2019 
instituiu o mês de julho como 
“Julho Amarelo”, para as ações 
de educação e conscientização 
contra as hepatites virais. 

Segundo a OMS, esse tipo 
de doença afeta mais de 300 
milhões de pessoas em todo o 
mundo, sendo responsável por 
1,4 milhão de mortes anualmen-
te. Na Paraíba, de acordo com a 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES-PB) entre 2007 e 2021, 
5.737 casos confirmados de he-
patites virais foram registrados 
e 318 óbitos por causas básicas e 
relacionadas às hepatites virais 
dos tipos A, B e C.

A hepatite é, de forma sim-
plificada, uma inflamação no fí-
gado. Atualmente, existem cinco 
tipos conhecidos de hepatites 
virais: A, B, C, D e E. Segundo 
a médica infectologista Joana 
D’Arc Morais, o tipo mais comum 
dentre as hepatites é a A. “Ela é 
transmitida de pessoa para pes-
soa através de água ou alimento 
contaminados, ou de contato di-
reto com a pessoa infectada. O 
vírus A é mais comum em crian-
ças e adolescentes, mas isso não 
impede que qualquer faixa etária 
seja acometida”, explicou ela.

A hepatite A é uma doença 

considerada imunoprevenível. 
Isso quer dizer que ela pode ser 
evitada através de vacinas. “O 
diagnóstico da doença é mais 
comum de ser feito durante 
exames de sangue em que a 
possibilidade da infecção é in-
vestigada, porque é uma doença 
que se apresenta de forma muito 
leve”, completou Joana.

A infectologista destacou 
que as hepatites do tipo B e C 
possuem formas de contágio 
similares entre si, mas diferen-
tes da hepatite A. “No caso das 
hepatites B e C, elas são transmi-
tidas através do contato com o 
sangue ou por relações sexuais. 
A hepatite C era muito comum 
antes, quando não havia contro-
le rigoroso de sangue, através de 
transfusões e também do com-
partilhamento de seringas. Hoje 
continua sendo uma das formas 
mais comuns de contágio: as se-
ringas e agulhas, e as relações 
sexuais”, pontuou ela.

A hepatite D também é co-
nhecida como hepatite delta e, 
no Brasil, é mais comum na re-
gião Norte. Esse tipo de hepatite 
acontece somente entre pesso-
as que já estão infectadas com 
a hepatite B, por isso se é mais 
restrita e sua transmissão exige 
contato com sangue infectado. Já 
a hepatite E é mais comum em 
países do continente asiático e 
africano, tendo uma ocorrência 
rara no Brasil. Sua transmissão 
acontece através de água ou 
alimentos contaminados, assim 
como a hepatite A.

O médico infectologista e diretor do Hospital Clementino Fraga, Fernando Chagas, ressaltou que o tratamento contra as hepatites é feito pelo SUS

Tipos registrados na PB
No Estado da Paraíba, as hepatites dos tipos A, B e 

C são as existentes. Conforme boletim epidemiológico 
da Secretaria de Estado da Saúde (SES-PB) do mês de 
julho, a hepatite C possui o maior número de casos. 
Em 2019 foram 207 casos, sendo o ano com maior 
registro entre os anos de 2007 e o primeiro semestre 
de 2021. No ano passado foram 50 casos de hepatite 
C e 74 casos esse ano. Em relação à hepatite B, em 
2019 foram 172 casos, em 2020 foram 62 e em 2021, 
até o momento, foram três casos. Já a hepatite A con-
tabilizou sete casos em 2019, dois casos em 2020 e 
seis casos em 2021.

De acordo com o médico infectologista e diretor 
do Hospital Clementino Fraga (Complexo de Doencas 
Infecto Contagiosas Clementino Fraga), Fernando Cha-
gas, não há tratamento específico para a hepatite A, pois 
geralmente ela evolui para cura. Nos casos de hepatite 
B, 80% dos casos evoluem também para cura e os outros 
20% evoluem para uma hepatite crônica “e precisam 
ser acompanhados, existem critérios que podem ser 
considerados para o tratamento e todo esse tratamento 
existe no serviço público”, destacou Fernando.

Para os casos de hepatite do tipo C, há cerca de 
cinco anos nenhum especialista imaginava cura, por-
que, aproximadamente, 90% dos casos evoluem para a 
forma crônica. “A cura existe e o serviço público possui. 
O tratamento, se fosse comprado seria caríssimo, mas 
o SUS oferece. Com o tratamento, em 95% a 98% das 
vezes evolui para cura”, completou o diretor. O Hos-
pital Clementino Fraga é referência no tratamento da 
doença no Estado e ao longo do mês de julho realizou 
ações de conscientização relativas à doença. Além 
disso, também houve vacinação e testagem dentro do 
hospital, para funcionários e pacientes; e uma parceria 
com municípios da Região Metropolitana de João Pessoa 
para testagem massiva da população, especialmente 
para o diagnóstico das hepatites B e C.

Em caso de testes positivos, “não precisa de deses-
pero”, enfatiza Fernando Chagas. “Ele é encaminhado 
ao Clementino Fraga e nós vamos acompanhar e 
tratar. O tratamento que aplicamos é acompanhando 
o paciente, que é avaliado por hepatologistas, infec-
tologistas e demais especialidades que ele precisar. 
E a ideia é a gente erradicar essa doença, especial-
mente a hepatite C no nosso Estado. A meta é até 
2030 erradicar, mas pode ser até antes, por isso o 
importante é buscar o diagnóstico”, finalizou Chagas.

As hEpAtitEs

n hepatite A  
causada pelo vírus HAV
transmissão: água contamina-
da, alimentos contaminados.
sintomas comuns: fadiga, mal
-estar, dor nos músculos, febre, 
náusea e vômito, diarreia, icte-
rícia (os olhos e a pele amarela-
dos) e urina escura (preta).
Diagnóstico:  
através de exame de sangue.
Tratamento: não há tratamen-
to específico, o médico pode 
prescrever medicamentos que 
aliviem os sintomas e/ou dieta 
alimentar.
Vacina: existe e compõe o ca-
lendário infantil de vacinação, 
com a primeira dose aos 15 me-
ses de idade.

n hepatite B 
causada pelo vírus HBV
transmissão: contato com 
sangue contaminado através de 
agulhas, seringas, alicates, lâmi-
nas de barbear, relações sexuais, 
etc. Também pode acontecer o 
contágio de mãe para filho du-
rante a gestação e o parto.
sintomas comuns: cansaço, 

náusea, tontura, dor no abdô-
men e febre.
Diagnóstico: através de exame 
de sangue.
Tratamento: com o uso de anti-
virais específicos prescritos pelo 
médico responsável. Deve-se 
evitar o consumo de bebidas 
alcoólicas. Os tratamentos não 
curam a infecção, mas auxiliam 
na contenção de uma possível 
cirrose hepática, além de reduzir 
a incidência de câncer de fígado. 
Disponível pelo SUS.
Vacina: existe, integra o calen-
dário infantil e é ministrada em 
três doses.

n hepatite C 
causada pelo vírus HCV
transmissão: contato com san-
gue contaminado ou através de 
relações sexuais sem o uso de 
preservativo.
sintomas comuns: dores ab-
dominais, icterícia, urina escura, 
fezes claras, dor na região direita 
da barriga, barriga inchada, 
cansaço.
Diagnóstico: através de exame 
de sangue.
Tratamento: tratamento com 
antivirais prescritos pelo médico 

responsável.  
Disponível pelo SUS.
Vacina: não existe.

n hepatite D 
(mais comum na região Norte) 
– causada pelo vírus HDV que 
precisa da presença do vírus HBV 
para causar infecção 
transmissão: contato com 
sangue contaminado através de 
agulhas, seringas, alicates, lâmi-
nas de barbear, relações sexuais, 
etc. Também pode acontecer o 
contágio de mãe para filho du-
rante a gestação e o parto.
sintomas comuns: dores ab-
dominais, icterícia, urina escura, 
fezes claras, dor na região direita 
da barriga, barriga inchada, 
cansaço.
Diagnóstico: através de exame 
de sangue.
Tratamento: tratamento com 
antivirais prescritos pelo médi-
co responsável que diminuem 
os danos hepáticos, mas não 
curam. Disponível pelo SUS.
Vacina: a imunização é através 
da vacina para hepatite B.

n hepatite E 
causada pelo vírus HEV

transmissão: água e alimentos 
contaminados.
sintomas comuns: dores ab-
dominais, icterícia, urina escura, 
fezes claras, coceira no corpo, 
falta de apetite.
Diagnóstico: através de exame 
de sangue.
tratamento: assim como a he-
patite A, é uma doença autolimi-
tada, que é resolvida pelo pró-
prio sistema imunológico. Pode 
haver prescrição para aliviar os 
sintomas e/ou dieta alimentar.
Vacina: não existe.

*Além das hepatites virais, existe 
a hepatite auto-imune (quando 
a inflamação no fígado é cau-
sada por ataques do próprio 
sistema imunológico. Sua causa 
ainda é desconhecida e os sin-
tomas incluem fadiga, dor ab-
dominal e dor nas articulações. 
Não tem cura.) e a hepatite 
alcoólica (quando a inflamação 
no fígado é causada pelo ex-
cesso de bebidas alcoólicas. Os 
principais sintomas são dores na 
região do abdômen, náuseas e 
vômitos, perda de apetite e bar-
riga inchada. Em alguns casos 
também há icterícia.).

Foto: Arquivo pessoal

Projeto na UFCG

Capacitação profissional é oferecida 
para vítimas de violência doméstica
Sara Gomes
saragomes@epc.pb.gov.br

É muito difícil sair do 
ciclo de violência domés-
tica sozinha. Diante disso, 
um projeto de extensão da 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG), 
construído em parceria com 
o Programa “Parecia Amor” 
está ofertando cursos de 
capacitação on-line a mu-
lheres vítimas de violência 

doméstica, afim de promover 
aperfeiçoamento de carrei-
ra e geração de renda, bem 
como trabalhabilidade no 
ambiente digital.

As inscrições são feitas 
através de formulário no goo-
gle docs: https://docs.google.
com/forms/d/e/1FAIpQLS-
c3AkAvXNG7xKvb0WxNx-
GeibSG-7YHKSlQML501Z2N-
zuA_YBQ/viewform.  

O próximo minicur-
so “Instagram e WhatsApp 

para negócios” acontecerá 
amanhã, às 20h, no canal 
do YouTube Parecia Amor. A 
programação de agosto ainda 
será divulgada.

O projeto intitulado 
“Coopetição Social Digital: 
skill gaps para e-trabalha-
bilidade”, é coordenado pela 
professora Adriana Fumi, 
da Unidade Acadêmica de 
Administração e Contabili-
dade da UFCG, e conta com 
a participação dos cursos de 

graduação e pós-graduação. 
Ele foi idealizado em parceria 
com a psicóloga Mayvonne 
Morais através do Programa 
“Parecia Amor”.

O projeto foi aprovado 
em um edital europeu promo-
vido pela Fundação Carolina 
na Espanha e financiado pela 
empresa Telefônica. Mais in-
formações podem ser obtidas 
no perfil https://instagram.
com/parecia.amor. Acesse 
também o canal no YouTube.
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Delegado Getúlio Machado disse que os dois suspeitos foram reconhecidos pelo motorista do caminhão na central de polícia
Dois homens, ambos de 

24 anos, investigados por 
assaltos a carga e tráfico de 
drogas na Paraíba, foram 
presos numa operação en-
volvendo policiais civis e 
rodoviários federais. A ação 
aconteceu nas primeiras 
horas dessa terça-feira (27) 
no bairro das Indústrias, em 
João Pessoa.

O delegado Getúlio Ma-
chado, titular da Delegacia de 
Roubos e Furtos de Veículos 
e Cargas disse que a dupla 
já vinha sendo investigada e 
após a prisão ambos foram 
reconhecidos pelo motorista 
do caminhão assaltado. “Esta-
mos agora em busca de mais 
dois envolvidos nesse crime”, 
pontuou o delegado.

Além das prisões, os po-
liciais também apreenderam 
porções de maconha.  A dupla 
presa possui antecedentes 
criminais por tráfico de dro-
gas e roubo a carga. Ambos 
estavam cumprindo pena no 
regime semiaberto e volta-
ram a praticar os assaltos.

De acordo ainda com o 

delegado, a dupla integra um 
grupo criminoso especializa-
do em assalto a caminhões 
com cargas de eletrodomés-
tico na Região Metropolitana 
de João Pessoa.

A Operação Luíza rece-
beu esse nome em referên-
cia ao nome da loja alvo dos 
bandidos. A ação contou com 
a participação de policiais 
das Delegacias de Repressão 
e Combate ao Crime Orga-
nizado (DRACO) e Roubos e 
Furtos de Veículos e Cargas 
(DRFVC), além do Comando 
de Operações Especiais e do 
Grupo de Patrulhamento Tá-
tico da PRF na Paraíba.

Um dos presos possui 
antecedentes criminais por 
tráfico de drogas e praticou 
um assalto a carga nessa 
segunda-feira (26). O outro 
homem preso, também já foi 
preso duas vezes pelo crime 
de roubo. 

A polícia continua as in-
vestigações sobre a atuação 
do grupo criminoso para de-
sarticular a prática de assal-
to a cargas na Paraíba.

Dupla é presa após assalto 
a carga de eletrodomésticos

Segundo a polícia, um dos presos possui antecedentes criminais por tráfico de drogas e o outro já foi preso duas vezes pelo crime de roubo

Foto: Divulgação

O professor de edu-
cação física Nialysson 
Luiz batista foi preso na 
manhã dessa terça-feira 
(27) suspeito de abuso se-
xual contra uma aluna, em 
Cabedelo. De acordo com 
a delegada Ivanise Olím-
pio, após levantamento 
comprovar as denúncias 
foi solicitada e decretada 
a prisão preventiva dele.

A delegada informou 
que para chegar a solicitar 
a ordem judicial realizou, 
através dos agentes da 
Delegacia de Atendimento 
à Mulher de Cabedelo um 
minucioso levantamento 
investigativo sendo leva-
do em consideração todos 
os detalhes, inclusive de 
redes sociais de outras 
crianças fazendo exposi-
ção delas fazendo pedido 
para que não avisasse às 
famílias, mas pousassem 
de calcinha “pois tem 
muitos detalhes que levou 

à conclusão para subsi-
diar a prisão preventiva”, 
esclareceu.

Após a prisão, Nialys-
son foi conduzido ao Nú-
cleo de Medicina e Odon-
tologia Legal para exame 
de corpo de delito e de-
pois encaminhado para a 
carceragem da Central de 
Polícia. O professor exer-
cia em Cabedelo o cargo 
comissionado de secre-
tário municipal adjunto 
de Esporte, Recreação e 
Lazer. No dia 7 deste mês 
Nialysson foi exonerado 
do cargo através de porta-
ria assinada pelo prefeito 
Vitor Hugo, de Cabedelo.

A delegada Ivanise 
Olímpio informou que o 
professor gozava da con-
fiança dos pais dos alu-
nos e agora ele deve se 
defender na Justiça, “pois 
o trabalho da polícia foi 
feito com imparcialidade 
e lisura”, concluiu.

Professor é suspeito 
de abuso sexual

Homens são flagrados cortando carne 
de gado para venda clandestina

A Polícia Civil prendeu 
em flagrante, nessa segunda-
feira (26), em Cajazeiras, dois 
homens no momento que 
cortavam carne de animal, 
que segundo as informa-
ções seria produto de gado 
roubado naquela cidade. Os 
presos foram Mário Gonçal-

ves de Souza, de 24 anos, e 
Denis Alves Soares, 29.

A Operação Ladrão de 
Gado 1 aconteceu no Residen-
cial Cajazeiras II após os agen-
tes da Polícia Civil, Seccional 
Cajazeiras, identificarem em 
lixeiras vestígios de sangue e 
ao se aproximarem da janela 

de um apartamento sentiram 
um forte cheiro de sangue e 
conseguiram observar os dois 
homens cortando possivel-
mente carne animal.

Os presos confessaram 
que haviam furtado o gado 
na madrugada do mesmo dia, 
conduzindo o animal para o 

abate e posteriormente para 
comercialização. Eles disse-
ram que estavam fazendo o 
corte da carne, no apartamen-
to, para não levantar suspei-
tas. A dupla foi conduzida até 
a Delegacia de Cajazeiras e  
autuada pelo furto do gado e 
venda de carne clandestina.

Policiais identificarem, em 
lixeiras, vestígios de sangue 
e, ao se aproximarem da 
janela de um apartamento, 
sentiram forte cheiro de sangue
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A tecnologia tem sido 
uma aliada nas atividades 
de segurança pública rea-
lizada pela Polícia Militar 
da Paraíba. O uso de aero-
naves remotamente pilota-
da (RPAs), conhecidas por 
drones, tem ajudado o poli-
ciamento na busca de fora-
gidos e prisão de grupos cri-
minosos. Com esse objetivo, 
a corporação vai capacitar 
policiais para o uso da fer-
ramenta, em um curso ini-
ciado nessa segunda-feira 
(26), em João Pessoa.

Ao todo, 17 policiais 
militares terão 50 horas/
aulas com disciplinas teóri-
cas e práticas para atuação 

do RPA em missões de segu-
rança pública. A aula inau-
gural aconteceu no Centro 
de Educação da PMPb, e 
contou com a presença do 
coronel Euller Chaves, co-
mandante-geral da corpo-
ração e o alto comando da 
instituição.

Nas atividades iniciais 
os alunos receberam uma 
palestra do professor em 
Ciências da Computação 
pela Universidade Fede-
ral da Paraíba, o PHD Alis-
son Vasconcelos de brito. 
O CORPA é realizado pela 
Coordenadoria de Inteligên-
cia da PM, em parceria com 
o Centro de Educação.

PMPB inicia curso de 
operador de drones

Investigação

Polícia divulga cartaz para localizar 
mulher que praticou assassinato 

A mulher identificada 
por  Maria Isabelle Oliveira 
de Melo, também conhecida 
por “Galega da Asa” ainda 
não foi localizada pela po-
lícia. Ela é apontada como 
autor do assassinato da es-
tudante Nikelly Bruna dos 
Santos Silva, de 23 anos.

Ontem, o delegado Ila-
milton Simplício informou 
que já solicitou à Justiça a 
prisão preventiva de “Gale-
ga da Asa”. Ele acrescentou 
que mesmo usando torno-

zeleira eletrônica a mulher 
danificou o equipamento 
dificultando as diligências 
para a captura dela.

Outro crime
Na cidade de Uiraúna, 

Sertão do Estado, foi assas-
sinada Maria dos Remé-
dios da Silva Diniz, conhe-
cida por “Maria do Retiro”, 
de 34 anos. O jovem Caio 
Victor Vieira da Silva de 19 
anos, que estava na garupa 
pilotada pela mulher foi fe-

rido de raspão pelos tiros.
“Maria do Retiro” foi 

morta na noite de segunda-
feira (26), próximo à Asso-
ciação Atlética banco do 
brasil (AAbb).

Segundo a polícia, 
a vítima seguia em uma 
moto Honda Pop com o jo-
vem Caio Victor na garupa, 
quando foi abordada por 
duas pessoas em outra mo-
tocicleta, que sem motivos, 
efetuaram tiros de arma de 
fogo contra ela, em seguida 

fugiram sem deixar pistas. 
Uma equipe do Serviço 

de Atendimento Móvel de 
Urgência (SAMU) foi até o 
local onde constatou que a 
mulher já estava sem vida, 
socorrendo o jovem ao 
Hospital Regional de Caja-
zeiras (HRC). O crime é um 
mistério, pois a polícia está 
aguardando a recuperação 
do jovem para poder colher 
subsídios, pois os crimino-
sos e a motivação ainda são 
desconhecidos.
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MPT informou que, no ano passado, devido à pandemia da covid-19, ocorreu uma queda de 57,6% nos registros

Estado tem média diária de 
seis acidentes no trabalho

O número de acidentes 
de trabalho na Paraíba so-
freu uma redução de 57,6% 
em 2020 quando compara-
do aos dados de 2015 – ano 
com maior número de no-
tificações - 5.460 – desde o 
início da série histórica, em 
2002. No ano passado fo-
ram 2.313 acidentes regis-
trados, uma média de seis 
por dia. Os números foram 
divulgados pelo Ministério 
Público do Trabalho na Pa-
raíba (MPT-PB) em alusão 
ao Dia Nacional de Preven-
ção de Acidentes de Traba-
lho – lembrado ontem. 

O declínio não é motivo 
para comemoração, porque 
não está associado a melho-
res condições de trabalho 
e sim ao isolamento social 
imposto pela pandemia da 
covid-19, que parou diver-
sos setores. Dos acidentes 
notificados em 2020, 14 re-
sultaram em morte. 

Os dados estão no Ob-
servatório de Segurança e 
Saúde no Trabalho, ferra-
menta do MPT e da Organi-
zação Internacional do Tra-
balho (OIT) para monitorar 
os casos relacionados a em-
pregos formais. Esses regis-
tros incluem os acidentes 
mais graves, que afastaram, 
em média, três paraibanos 
de suas atividades por dia no 
ano passado, quando foram 
concedidos, na Paraíba, 679 
benefícios de auxílio-doença 
por acidente do trabalho. 

As atividades de atendi-
mento hospitalar lideram o 
ranking dos setores econô-
micos com mais notificações 
de acidentes de trabalho em 
2020. Na Paraíba, foram 
258 casos notificados, o 
que corresponde a 13% do 
total. Em seguida, aparece 
fabricação de calçados (94 
notificações ou 5%), depois 

comércio varejista em geral 
com destaque para os su-
permercados (76 casos ou 
4%), fabricação de álcool 
(66 casos ou 3%), constru-
ção de edifícios (3%), ativi-
dades de apoio à gestão de 
saúde (2%), atividades de 
Correios (2%), restaurantes 
e outros estabelecimentos 
(2%), administração públi-
ca em geral (2%), bancos 
(2%), atividades de telea-
tendimento (2%).

Conforme o MPT-PB, en-
tre as lesões mais frequentes 
estão fraturas (22%), corte, 
laceração e ferida contusa 
(16%), contusão, esmaga-
mento (13%), escoriações, 
ferimentos (8%), entre ou-
tras. Com relação à ocupação 
mais frequente nas notifica-
ções de acidentes de traba-
lho, em 2020, estão técnico 
de enfermagem (com 151 
notificações ou 8% dos ca-
sos), trabalhador da cana-
de-açúcar (88), alimentador 
de linha de produção (84), 
faxineiro (81), servente de 
sobras (70), motorista de 
caminhão (51), repositor de 
mercadorias (46), enfermei-
ro (40), vendedor de comér-
cio varejista (40), pedreiro 
(37), vigilante (32), entre 
outras.

Com a chegada do trans-
porte por aplicativo, o nú-
mero de táxis que circulam 
por João Pessoa parece ter 
diminuído. Os preços mais 
baixos do concorrente foram 
o principal atrativo para o 
usuário que quer se deslo-
car com conforto, gastando 
menos. Mas, se foi bom para 
quem utiliza, para os taxistas 
a disputa por clientes é vista 
como desleal, o que tem feito 
com que alguns até desistam 
da profissão. Em João Pessoa, 
conforme a Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob), existem 
atualmente 1.440 táxis ati-
vos e não houve redução. 

O chefe da Divisão de 
Transportes (DTRA) da Se-
mob, Victor Gomes, explicou 
que a frota em João Pessoa 
sempre foi de 1.440 veículos. 
Segundo ele, o número de tá-
xis é igual  desde 1991, quan-
do houve a regulamentação 
do serviço em João Pessoa.

“Sempre foi 1.440 e 
nunca aumenta porque o 
número de licenças é limita-
do a essa quantidade, 1.440, 

mas não houve redução de 
frota, não há estagnação”, 
ressaltou.

A Semob-JP é o órgão 
que possui o controle opera-
cional do serviço de táxi na 
capital paraibana por meio 
da renovação anual dos al-
varás.

Embora o número de 
táxis permaneça o mesmo, 
conforme assegura a Semob, 
os taxistas reclamam que ti-
veram prejuízos com a che-
gada da concorrência. 

O taxista Wilames Gon-
çalves de Araújo está na es-
trada há 11 anos e afirmou 
que a queda no número de 
viagens foi de 80% depois 
que o transporte por aplica-
tivo caiu no gosto da popula-
ção. 

Ele contou que conse-
guiu manter alguns clientes 
antigos e, com isso, tenta so-
breviver. Um deles vai para 
o trabalho cedinho e esse é 
garantido, mas ao longo do 
dia, é preciso apelar para a 
sorte. “Infelizmente, só dá 
para pagar o combustível. O 
pior é que ainda faltam dois 
anos para terminar de pa-
gar o carro. Muito gasto para 
pouco lucro. E taxista não 

pode fazer transporte por 
aplicativo. Muitos colegas 
de trabalho já abandonaram 
o táxi porque não tinham 
como manter”, relatou. 

Derivaldo Filgueira de 
Farias, taxista há 15 anos, 
concorda com o colega. Ele 
analisou que o transporte 
por aplicativo acabou atra-
palhando. “Somos profissio-
nais e eles não. Por ser mais 
barato, as pessoas escolhem 
economizar. Para mim, o 
ideal seria equiparar os 
preços porque nós, taxistas, 
pagamos impostos e temos 
que cumprir uma série de 
exigências, como não andar 
de bermuda ou de sandália. 
Só não paro porque é meu 
ganha pão”, comentou.

O taxista Alcides João da 
Silva afirmou que chegava 
a lucrar R$ 1 mil por sema-
na. “Agora, preciso trabalhar 
muito para ter uma recom-
pensa de R$ 300. O combus-
tível aumenta praticamente 
todos os dias. É difícil”, cons-
tatou. Na opinião de Ailton 
Ferreira da Silva, membro 
da Associação dos Taxistas 
de João Pessoa, o problema 
começa quando o país per-
mite a entrada de empresas 

estrangeiras e a atuação de-
las. “Deixam correr solto”, 
resumiu.

Sem contato
A reportagem não con-

seguiu ouvir a Associação 
dos Motoristas de Trans-
porte Privado Individual da 
Paraíba (AMTPI-PB). 

Taxistas reclamam da redução de viagens
Lucilene Meireles
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Foto: Roberto Guedes.

Frota de táxis em João Pessoa se 
mantém com 1.440 veículos, número 
igual desde 1991 quando o serviço 
foi regulamentado na cidade

Semana de prevenção prossegue até sexta-feira
A Semana de Prevenção de 

Acidentes de Trabalho acontece 
até sexta-feira. As ações são em 
cooperativas de catadores no 
município de Campina Grande, 
beneficiando cerca de 80 tra-
balhadores que atuam em cinco 
cooperativas de materiais reciclá-
veis na cidade. 

A ação acontece por meio do 
Centro de Referência Regional em 
Saúde do Trabalhador de Cam-
pina Grande (Cerest-CG), em 
parceria com o Ministério Público 
do Trabalho na Paraíba (MPT-PB). 

As atividades envolvem rodas 
de conversa, distribuição de Equi-

pamentos de Proteção Individual 
(EPIs) e revistas do projeto ‘MPT 
em Quadrinhos’. Eles contaram 
ainda com uma palestra sobre 
saúde mental e foram alertados 
sobre a importância de redobrar 
os cuidados com a prevenção, 
principalmente durante a pande-
mia. A conversa teve à frente téc-
nicos do Cerest-CG e a professora 
Valéria Morais, do Departamento 
de Psicologia da Universidade 
Estadual da Paraíba. 

A coordenadora do Cerest-
CG, Anna Karla Souto Maior, 
ressaltou que a escolha dos traba-
lhadores de materiais recicláveis 

para a ação está relacionada à 
exposição diária que esses profis-
sionais sofrem aos riscos físicos, 
químicos, biológicos, ergonômi-
cos e de acidentes em todas as 
etapas de seu trabalho.

“Iniciativas como estas são 
importantes porque trazem um 
alerta acerca da necessidade de 
prevenção dos acidentes de tra-
balho e doenças ocupacionais. 
Afinal, prevenir é cuidar do bem 
mais precioso que o trabalhador 
dispõe, que é a sua integridade fí-
sica e a sua própria vida”, declarou 
o procurador do Trabalho, Marcos 
Antonio Ferreira Almeida. 

Área de atuação com maior volume de casos de acidente no trabalho é de profissionais de atendimento hospitalar, representando 13% do total

Foto: Marcus Antonius

Acidentes no 
trabalho resultaram 

em 14 mortes 
no ano passado 

na Paraíba

Fatal

O dinheiro só dá para abastecer. Minha sorte é 
que sou aposentado e tenho meu salário, mas ainda 
assim precisei cortar os gastos em casa. A gente está 

vivendo por um milagre. 
Alcides João da Silva

Taxista há 35 anos



João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 28 de julho de 2021     |     A UNIÃO        9
Cultura

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato

Música e esporte
Nesta quarta-feira, painel virtual do Programa de 
Inclusão Através da Música e das Artes analisa paralelos 
entre o futebol e a orquestra sinfônica. Página 12
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O “Joe Pass paraibano”. 
Foi a esse consagrado guitar-
rista de jazz norte-americano 
(1929-1994) que o músico Zé 
Filho comparou – por causa 
do estilo e virtuose de tocar o 
instrumento – com o conter-
râneo Letinho, nome artístico 
de Laete Bandeira de Melo, 
que morreu aos 62 anos de 
idade, em decorrência de um 
infarto fulminante, na última 
segunda-feira (26), na cidade 
de João Pessoa.

“Fui pego de surpresa, 
pois era um cara novo, mas 
um mestre, um grande músi-
co e professor. A guitarra pa-
raibana está de luto”, desaba-
fou Zé Filho.

Outros amigos também la-
mentaram a morte do músico e 
boa parte ressaltou um aspecto 

comum que costumavam ob-
servar na carreira de Letinho, 
que era a de ser um profundo 
conhecedor de harmonia.

Em homenagem póstuma 
para aquele com quem tra-
balhou em vários projetos, o 
poeta Jessier Quirino escreveu 
em sua conta no Instagram so-
bre o amigo, parceiro de palco 
e caminhadas:

“Letinho era uma criatu-
ra feita de acordes musicais. 
Numa tarde eclipsada e te-
diosa, mas de gala e melodio-
sa pras estrelas, foi chamado 
para o palco celestial”, colocou 
na rede social, frisando que di-
rigiu esse texto, também, em 
nome de sua produção, para 
os familiares e amigos do gui-
tarrista, numa forma de “cari-
nho e solidariedade”.

Jessier ainda contou que 
Letinho era dedicada ao seu 
instrumento, o violão. “Foi 

professor de diversas gera-
ções. Trabalhamos juntos nos 
formatos maiores de projetos 
por uma década – ou mais – e 
seguimos com participações 
em estúdio e ensaios isolados. 
Grande amigo e cumpade, de 
índole maneira... coisa de fazer 
pena. Que o luar perolado da 
Paraíba ilumine seu descanso”, 
afirmou Quirino.

Zé Filho justificou a com-
paração entre Letinho e o 
estilo de Joe Pass, uma lenda 
do jazz mundial. “O jeito de 
ele tocar era diferente, com a 
guitarra limpa, porque tocava 
com o dedo, sem usar palhe-
ta. Mas, apesar da admiração, 
não chegamos a tocar juntos”, 
lamentou o músico. “A praia 
de Letinho, que também to-
cava bossa nova e era um 
músico fenomenal, era o jazz 
tradicional, com o uso dos 
instrumentos guitarra, piano, 

baixo acústico e bateria. Já a 
minha praia é o jazz mais mo-
derno, que inclui outros ins-
trumentos elétricos, voltado 
mais para a fusão com outros 
gêneros, pois toco rock”, co-
mentou Zé Filho.

Professor
Outro amigo de longa 

data de Letinho é o guitarris-
ta Washington Espínola, que 
atualmente está radicado na 
Suíça. “Soube da triste notí-
cia na manhã da terça-feira. 
Eu o conheci no começo dos 
anos 1980. Tocamos várias 
vezes juntos em shows e em 
bares em João Pessoa. Era 
uma pessoa muita calma e 
um excelente guitarrista. 
Gostava muito de harmonia 
e o som da sua guitarra saía 
limpo”, afirmou o músico. 

Quem também convi-
veu com o instrumentista 

foi o baixista Sérgio Gallo. O 
artista lembrou que ambos 
– além do cantor Emerson 
Uray, o violeiro Macarrão e 
o baterista Glauco Andrezza 
– integraram a banda Ces-
ta Básica, que era bastan-
te conhecida na cidade de 
João Pessoa, nos anos 1990. 
“Além da Paraíba, também 
realizamos shows em ou-
tras cidades, como Fortale-
za. Era um amigo e, além de 
ser professor de violão, era 
um dos grandes guitarris-
tas, que conhecia profunda-
mente harmonia. Ele tinha 
muita coisa, ainda, para dar 
e, por isso, sua morte é um 
baque danado para nós que 
ficamos”, disse Gallo.

Ele ainda lembrou que, 
por causa de sua genialida-
de, Letinho também influen-
ciou outros músicos. “Foi um 
dos meus melhores profes-

sores. Não gostava de fazer 
confusão e foi um privilégio 
ter tocado com ele”, confes-
sou Sérgio Gallo.

O maestro Chiquito lem-
brou que Letinho foi um dos 
primeiros guitarristas da Or-
questra Metalúrgica Filipeia, 
em 1984. “Era um músico 
inquestionável. Todo mundo 
gostava dele, que era um ex-
celente músico e professor. 
Foi uma grande perda para a 
música”, disse ele.

Chiquito recordou que 
o primeiro contato foi an-
tes da Metalúrgica Filipeia, 
no show de Dida Fialho, 
chamado Canto de Rua. 
“Nós ensaiamos três meses 
e tocamos no Teatro Santa 
Roza, em João Pessoa, além 
também de Campina Gran-
de, Natal e em várias outras 
cidades”, complementou o 
maestro. 

Músicos lamentam morte do 
mestre da guitarra, Letinho
Vítima de um infarto fulminante aos 62 anos de idade, paraibano é comparado ao norte-americano Joe Pass
Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Artista foi um dos homenageados do projeto “Jam”, de Zé Filho
Ao saber da morte de Le-

tinho, o guitarrista Zé Filho se 
virou para o lado e olhou para 
o local do estúdio que possui 
em sua casa, no bairro de Tam-
bauzinho, na capital paraibana, 
e ficou desconsolado com a 
notícia. Em seguida, declarou: 
“Meu irmão, por que você se 
foi?”. Ele sabia do exato ponto 
do ambiente onde o amigo 
havia estado, em novembro de 
2020, para gravar sua partici-
pação no projeto ‘Jam – Mestres 
da Guitarra Paraibana’, que 
está disponível para visuali-
zação no canal do músico no 
YouTube (/zefilho).

“Jam significa juntar os 
amigos para tirar um som. En-
tão, o meu objetivo, com esse 
projeto, foi homenagear os ca-
ras guitarristas que eram antes 
de mim, da minha geração. É 
uma galera que tem acima de 
60 anos de idade e que, por 
isso, fica difícil aparecerem, por 

não lidarem muito com a pro-
dução virtual. Por isso, por cau-
sa da pandemia da covid-19, 
trouxe para minha residência 
12 guitarristas para participar 
das gravações, mas sempre 
por agendamento, para evitar 
aglomeração. No dia em que 
Letinho veio, eu passei a tarde 
com ele. Fiz toda a produção, 
captei as imagens e fiz a edição 
de todo o material”.

O guitarrista informou que 
todos tocaram apenas uma 
música, ‘While My Guitar Gently 
Weeps’, de George Harrison, 
gravada pelos Beatles. O regis-
tro foi totalmente instrumental. 
“As guitarras cantavam a letra 
da música, que significa ‘En-
quanto Minha Guitarra Gen-
tilmente Chora’, o que é bem 
apropriado para o momento, 
quando acabamos de perder 
Letinho”, disse Zé Filho.

O músico apontou que o 
‘Jam – Mestres da Guitarra Parai-

bana’ é uma das sete edições de 
outra iniciativa, ‘Jam – Guitarra 
Paraibana’, encerrado no último 
mês de fevereiro, cujos vídeos 
também podem ser assistidos 
no canal do artista no YouTube. 
“Ao longo desse tempo, foram 
70 guitarristas que participaram 
do projeto. Sem medo de dizer, 
a Paraíba é o celeiro da guitarra 
brasileira, atualmente, pois em 
nenhum outro Estado há uma 
quantidade dessa de guitarris-
tas”, analisou Zé Filho.

Parte dos instrumentistas que tocaram ‘While My Guitar Gently Weeps’, dos Beatles

Foto: Reprodução

Através do QR Code acima, 
acesse o projeto no YouTube

Foto: Divulgação

Letinho tocava bossa nova e jazz tradicional, 
dominando diversos instrumentos, a exemplo 
da guitarra, piano, baixo acústico e bateria
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Durante toda a minha carreira profissional, dedi-
quei-me ao ensino da língua e literaturas de língua ingle-
sa, particularmente, a inglesa e a americana. Isso, con-
tudo, não me impediu de ler os autores nacionais, e os 
da Paraíba, em particular. Sempre reservei um cantinho 
privilegiado para esses nas minhas estantes e na minha 
vida. Depois que comecei a colaborar com o jornal A 
União, passei a conhecer melhor a literatura paraibana, 
uma vez que comecei a receber livros de autores da ter-
rinha. E este será o tema da nossa conversa de hoje.

Há precisamente duas semanas, escrevi sobre o 
livro Silabário, (Ideia, 2013) do autor paraibano Walter 
Galvão, recentemente falecido. 

Hoje, gostaria de me reportar a três autores:
1. Aluízio Nicácio Cavalcanti, que publicou o livro 

de contos Pescador de Histórias, pela Editora A União, 
em 2018. Tive muito prazer em ler este livro, cujas his-
tórias, nas palavras do próprio filho do autor, Fábio Ca-
valcanti, foram “pescadas com sua própria linha e isca, 
cheias de beleza, carinho, humor e verdades que a vida 
lhe deu como engodo”. Com certeza, Aluízio teve muito 
prazer em escrevê-lo e conseguiu transmitir esse pra-
zer a todos nós, seus leitores.

2. O segundo autor a que quero me reportar hoje é o 
poeta Bruno Gaudêncio, com quem tive o prazer de con-
viver quando dava aulas na UEPB, em Campina Grande. 
O livro de Bruno, Blues e Minotauros, a ser publicado em 
2021, pela Editora Leve, é um livro de poesias e sua lei-
tura me inspirou a voltar a escrever poesias, coisa que 
não fazia desde a publicação do meu livro Fúcsia, (2007) 
pela Editora Linha D’Água. Este não é o primeiro livro 
de poesias que Bruno Gaudêncio publica. Antes dele já 
publicara O ofício de engordar as sombras (Sal e Terra, 
2009), Acaso Caos (Ideia, 2013), O Caos Anterior ou uma 
Antologia de Si (Patuá, 2015), O Silêncio Branco (Patuá, 
2015), A Cicatriz que Canta o Incêndio da Raiz (Moinhos, 
2018). E agora, nos brinda com Blues e Minotauros, cui-
dadosamente editado, ilustrado pelo artista Felipe Ste-
fani, tendo sido contemplado no Edital de Literatura da 
Lei Aldir Blanc da Prefeitura de Campina Grande, em 
2020, com orelhas de Andrei Carvão e apresentação de 
Henrique Rodrigues. Agora, faço minhas as palavras de 
Andrei Carvão, que disse:

“Neste Blues e Minotauros, de Bruno Gaudêncio, a 
poesia salta das páginas e enche os olhos logo no pri-
meiro contato, no desfilar curioso das páginas, na vi-
sualidade da forma e na imagética do conteúdo. O poeta 
imprime beleza plástica em cada poema, em uma poesia 
labiríntica, que explode a cada virada de página e a cada 
mergulho, produz um espanto, uma surpresa.”

A estas palavras eu acrescentaria que, coroando 
tudo isso está a imagem central do labirinto criação 
magnífica do arquiteto grego Dédalo, cuja forma é suge-
rida em várias ilustrações presentes no volume, aliadas 
ao fio de Ariadne (metáfora para a própria literatura), 
que conduziu o herói Teseu pelas entranhas do labirinto, 
permitindo-lhe entrar e sair ileso dali, desafiando a fero-
cidade do touro mítico, privilégio do qual outros menos 
afortunados não usufruíram.

3. Encerrando esta lista de ilustres autores parai-
banos da atualidade, gostaria de recomendar a coletâ-
nea de contos Ao Homem que eu Quis, (Edições Cisne, 
Editora Mentes Abertas, São Paulo, 2020) da autoria 
de Amiel Nassar Rivera, pseudônimo do também pro-
fessor da UEPB, Marcelo Medeiros, com quem tive o 
prazer de conviver durante meus anos de trabalho na 
UEPB, em Campina Grande. São 264 páginas de muita 
inspiração e sensualidade, virtudes que já estão sugeri-
das nas esculturas enlaçadas que ilustram a capa do li-
vro. O que foi dito acima está muito bem ilustrado pelo 
conto central que dá nome ao volume Ao Homem que 
eu Quis. E este conto, com todo o seu poético erotismo, 
não constitui uma exceção dentro do contexto do livro. 
É mais que isso: é uma fatia central suculenta, que re-
cende a ternura e saudade.

Alguns autores 
paraibanos hoje

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

O grande encontro dos ‘Zés’

As mãos da sinceridade apontam 
para um alvo em comum e desenham um 
bem maior em direção à singularidade. Da 
mesma forma que a beleza bem se encon-
tra e se expressa nos grandiosos e dadivo-
sos olhares da simplicidade. 

E foi isso que, mais uma vez, aprende-
mos e depreendemos, vislumbramos e nos 
deparamos, durante encontro da geniali-
dade com a generosidade, entre dois dos 
mais reverenciados e cultuados escritores 
brasileiros, nascidos e criados em fértil 
solo paraibano: José Lins do Rego e José 
Américo de Almeida, autores de Menino de 
Engenho e de A Bagaceira, respectivamen-
te suas obras mais famosas.

‘Meninos de engenho, homens das le-
tras’. Encantado ambiente de aproximação 
entre o sentimento e a lavra, o pensamen-
to e a palavra. Da pródiga inspiração com 
a extraordinária escrita. Do passado com 
o presente, do futuro com o exercício co-
tidiano. Não é todo santo dia que alcança-
mos tamanho privilégio.

Uma verdadeira aula de musicali-
dade e boa vontade, debate e leveza, lar-
gura e grandeza, descoberta e riqueza, 
gestos e delicadezas. De oratória e per-
tencimentos, história e alinhamentos, 
memória e conhecimentos. Tudo subli-
nhado e sublimado com os majestosos 
rios e caminhos trilhados por essas duas 
grandiosas vozes literárias.

A iniciar com incrível escolha da 
trilha sonora de abertura e a presidir as 
falas em novíssimos tempos de live. Em 
primeiro plano, veio por meio de impres-
cindível saudação dos gestores das duas 
casas de “Zés”, Fernando Moura e Pedro 
Santos, fundações que levam e elevam os 
nomes de Zé Américo e de Zé Lins, até à 
sonoridade mais próxima a abeirar-se 
aos nossos ávidos ouvidos.

Oportuna e importante convivência 
institucional a propor diálogo fluente e 

permanente, aberto e sincero, sem censu-
ra ou amarras, com a nítida intenção em 
discutir, preservar e valorizar a essência 
da nossa escrita paraibana. Cada uma à 
sua maneira de ser e ver, cada uma com 
a sua peculiar missão de vida, cada uma 
com suas estações voltadas à política cul-
tural em nosso Estado.

Formidável parceria a firmar e a afir-
mar inúmeros e indispensáveis valores 
que regem e norteiam, fomentam e esti-
mulam, engrandecem e educam. Apegos 
e sossegos, estímulos e estimas que só 
fazem enobrecer o conteúdo social de um 
povo soberano. Por fim, julgamentos e en-
tendimentos que florescem e se identifi-
cam com os traços e signos do nosso tão 
iluminado chão nordestino.

Duas casas, dois horizontes. Um só 
pensamento, um só diapasão. Trilhan-
do por uma só e única direção. Porque 
bate um coração com a mesma vontade 
de seguir por correntes de igualdade. 
Com a responsabilidade de quem su-
gere compromisso com o outro, com 
idêntica solidariedade de quem tem 
atenção e respeito aos imperiosos de-
sejos e acenos do seu semelhante.

A encantadora fala da professora Ja-
nete Lins Rodriguez nos presenteia com 
memorável viagem assinalada e borda-
da com os fios da íntima e carinhosa tro-
ca de correspondência entre os dois au-
tores, ao longo de suas existências. Por 
meio dela, testemunhamos profunda 
amizade solidificada com sinceridade, 
respeito e admiração. E vai mais além, 
quando percebemos inumerável regis-
tro de elogios proferidos e auferidos por 
ambas as partes.

O futebol é um dos temas escolhidos 
pelo jornalista e poeta Edônio Alves para 
reverenciar e enveredar pela obra do autor 
de Fogo Morto. A paixão pelo futebol e de-
pois pelas cores e símbolos do Flamengo 
estão presentes na sua obra, quer seja nas 
leituras por ele observadas em Água-mãe 
e Eurídice, quer seja nas crônicas esporti-
vas publicadas em jornais da época e que 
resultaram na edição da coletânea Fla-
mengo com amor.

A arquiteta e curadora Valéria Veras, 
neta do escritor José Lins do Rego, tam-
bém flamenguista de coração, nos sugere 
um ineditismo nordestino em referência 
a outras regiões do país. Nas palavras mo-
tivadas por seu pensamento, esse Brasil 
contemporâneo, urbano e rural, encontra 
no pulsar e nos traços de Zé Lins substra-
tos da genealogia brasileira, pela qual se 
faz renascer, a um só tempo, em um mun-
do regionalista habitado de corpo e alma 
por histórias reais.

E tudo isso é finalizado com esplêndi-
do recital concebido a quatro vozes, olha-
res e mãos. Os bardos Raniery Abrantes 
e Beto Cajá abrilhantaram o lugar e brin-
daram a todos com intensa performance 
literária, em torno da memória desses ad-
miráveis “Zés” que a Paraíba tem, acarinha 
e preserva com extraordinário orgulho.

A desembaraçada e segura mediação 
do jornalista Jãmarri Nogueira haveria de 
oferecer ponto alto ao acontecimento, ad-
vinda de sua natural familiaridade com 
o ambiente virtual, não bastasse essa re-
conhecida espontaneidade dedicada aos 
convidados e prevalecida por todo o curso 
das ideias e conversações. 

Por trás das câmeras, cultivado elenco 
tracejara virtuoso cenário, ao mesmo tem-
po em que delineara tão merecido espetá-
culo. Nadígila Camilo e Tatiana Cavalcanti, 
cada qual a seu tempo, se esmeraram no 
esboço desse magnífico roteiro literário, 
na boa companhia de todos aqueles que 
acreditaram ser possível esse momento.

Juca Pontes

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

Lucy Maud Montgomery 
era ainda adolescente quando 
anotou em algumas folhas de 
papel a história de dois irmãos 
idosos que resolveram adotar 
um garotinho para ajudar na la-
voura. Por um erro do orfanato, 
acabaram recebendo uma ga-
rotinha em casa. Algum tempo 
depois, em 1908, a autora ca-
nadense finalmente desenvol-
veu o enredo que contara para 
si mesma, e escreveu uma das 
mais cultuadas obras infantoju-
venis do mundo: Anne de Green 
Gables. Essa história deve soar 
familiar para muita gente que 
acompanha Netflix aqui no sé-
culo 21. Sim, estamos falando da obra que originou a encantadora 
série Anne com E. 

Considerada uma das mais bem avaliadas (e injustiçadas!) 
séries da plataforma, a adaptação de Anne para as telinhas foi 
criada pela roteirista e produtora Moira Walley-Beckett, uma das 
mentes criativas por trás da insuperável Breaking Bad. A série cap-
ta o espírito aventureiro, carinhoso e literário do livro enquanto 
moderniza sua linguagem e roteiros sem forçar a barra. 

Anne Shirley é uma órfã de 13 anos (11, no primeiro livro) 
que usa de sua imaginação para afastar as más lembranças vivi-
das nos lares temporários por onde passou e no próprio orfana-
to. Apaixonada por inventar histórias, ler e escrever, ela enxerga 
poesia em tudo ao seu redor. Anne é dramática e aventureira, 
assertiva e questionadora. Branca feito a neve, dentucinha e com 
cabelos naturalmente vermelhos, ela não gosta de sua aparência 
– sempre motivo de risada por crianças de sua sala. Com a nova 
estrutura familiar, ela e os irmãos Matthew e Marilla serão apoio 
mútuo e amor incondicional.

Anne com E tem um talentoso corpo de atores, dos protago-
nistas aos secundários. R.H. Thomson atua como o introspecti-
vo e amoroso Matthew Cuthbert, guardião legal de Anne ao lado 
de sua irmã Marilla Cuthbert, vivida por Geraldine James. E ela. 
Amybeth McNulty. A garota que nasceu para esse papel, mas que 
se mostra, a cada temporada, a cada episódio da série, uma talen-
tosa atriz com uma longa estrada pela frente. 

Apesar de ter gostado de imediato do ciclo de persona-
gens e, claro, da maravilhosa Amybeth McNulty no papel de 

Anne, a primeira tempora-
da soava muito superficial 
em suas problemáticas. 
Um pouco de “problemas 
de gente branca”, sabe? 
Mas só um pouco. Penso 
que seria arriscado de-
mais fugir do contexto 
original da obra já nos pri-
meiro episódios e até des-
necessário logo de início. 
De forma sutil, na segun-
da e na terceira tempora-
da, somos apresentados 
a personagens diversos: 
gays, negros e nativos-a-
mericanos fazem parte 
da história, assim como 

sempre fizeram para além das ficções. Com lindas histórias e 
personalidades cativantes, o roteiro não nos faz esquecer do 
sangrento passado do continente americano. 

Há rumores de que foi justamente a politizada na série 
que fez com que a produção fosse cancelada após três tempo-
radas. Talvez não faça muito sentido do ponto de vista merca-
dológico da Netflix, que adora uma conteúdo “desconstruído” 
para chamar de seu. Mas talvez faça sentido para as gerações 
de fãs da série de livros. 

Aparentemente, a justificativa é financeira mesmo. A Net-
flix, plataforma não muito transparente em relação aos núme-
ros de assinaturas ou audiências de suas produções, achou que 
o público-alvo, adultos entre 25 e 54 anos, não havia sido alcan-
çado da forma como queriam. Agora fala isso para os milhares 
de fãs que fazem petições desde 2019 clamando pelo retorno 
da série. Ou ainda para os donos de livrarias online e físicas, 
que viram os livros Anne de Green Gables entrando para a lista 
de mais vendidos no mundo.

Mas será que os executivos da Netflix ainda não aprende-
ram que número e alcance pouco tem a ver com qualidade? 

Enquanto o serviço de streaming aumenta sua mensalida-
de e cancela suas poucas produções excelentes que possuem le-
giões de fãs ao redor do mundo, alternativas mais em conta vão 
chegando com um quantidade bem maior de séries e filmes de 
qualidade. Bem, eu torço agora para que Anne com E não fique 
no limbo e que, em breve, encontre uma nova emissora (ou devo 
dizer “lar”?) para nos contar mais de sua história.

Fãs têm esperança do retorno de 
‘Anne com E’

Foto: Divulgação

Amybeth McNulty protagoniza a série da Netflix originada da obra ‘Anne de Green Gables’

 Uma verdadeira aula de 
musicalidade e boa vontade, debate e 
leveza, largura e grandeza, descoberta 

e riqueza, gestos e delicadezas 

Erramos!
Na edição do último domingo (25), a legenda da pá-

gina 9 sobre a capa do livro Foto de uma conversa – Celso 
Furtado e Cristovam Buarque afirma erroneamente que a 
publicação foi lançada há 30 anos. Na verdade, a entrevis-
ta que o autor, Cristovam Buarque, fez com o economista 
paraibano Celso Furtado é que foi realizada nesse perío-
do (1991). A obra só foi lançada em 2007, pela Editora 
Paz e Terra. Pedimos desculpas pelo equívoco.
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O causo chegou a mim por outrem. Não é fruto de mi-
nhas maledicências, mas resolvi contar porque sei que al-
guns dos meus leitores apreciam essas escorregadas que 
uns e outros cometem nesse mundão de Deus.

Os personagens são uma viúva, Dona Tetê (Tereza 
era o nome de pia e papéis), Tiãozinho um marido defun-
to e o benzedor Ludovico. Calminha que vou contar.

Dona Tetê enviuvara fazia coisa de uns dois meses 
e um pouquinho mais. Era uma danada, diziam. Fogosa 
que só. Essas más línguas juram de pé junto que o marido 
Tiãozinho, não deu conta de apagar o fogo de Dona Tetê e 
por isso hoje ele está comendo capim pela raiz.

Nem uma sesta na rede da varanda depois do almoço 
Tiãozinho conseguia tirar, porque a mulher chegava toda 
cheia de querer:

– Tião, vem cá usar eu – Tião ia todo obediente.
 Sabem como é, trabalho na roça não é brincadeira, 

Tiãozinho o dia todo na lida fizesse sol ou chuva, mas se o 
vento soprasse as brasas que Dona Tetê tinha por dentro, o 
fogo tomava força e ela já puxava o pobre para algum canto 
e tome safadeza com o coitado. Tião não aguentou o tranco, 
e um dia quando nosso amigo carpia umas ruas no milha-
ral que já estava botando espiga Tetê chegou com suas sa-
liências e pegou Tiãozinho de jeito. Embaixo daquele sol do 
meio-dia, não deu outra, o infeliz foi falar com Deus.

Antes de contarmos quem é o benzedor Ludovico, 
vamos à geografia do causo.

No sentido de quem está subindo a serra, o sítio de 
Tião e Dona Tetê ficava a uns dez quilômetros do bairro 
Zé da Rosa, um vilarejo na estrada que vai para Campos 
do Jordão. Do sítio à vila, à época do ocorrido era um de-
serto de gente, não havia uma viva alma para se pedir aju-
da num momento de precisão.

Agora o benzedor. Ludovico corria a região, sempre a 
pé benzendo gente de todo tipo e casa que estivesse mal 
assombrada. Espantava enfermidades e almas penadas. 
Contam que curou até um tuberculoso com suas benzedu-
ras e espantou um corpo seco que andou assombrando uns 
sítios perto de São Bento do Sapucaí. Sua reza, ao que me 
consta, era poderosíssima. 

Como já dissemos, e para o leitor não perder o fio 
da meada, fazia pouco mais de dois meses que Tiãozinho 
escapara dos descaramentos de Tetê. Sozinha naquela 
solidão. Noite fria com chuvisco de cortar a pele. Ouviu 
alguém chamar.

– Ô de casa, Tem pouso pra uma alma de Deus?
– Quem vem de fora? Diga em nome de Jesus – quis 

saber Dona Tetê cheia dos medos.
– Sou Ludovico, Dona, o benzedor. Tô indo pro Zé 

da Rosa benzer menino que tá com coqueluche. A chuva 
tá apertando. Manhãzinha sigo meu caminho, não quero 
incomodar.

– Não posso, sou viúva. Meu marido ainda é defunto 
fresco, não vou receber homem em casa.

– Não por isso, Dona. Sou homem de respeito. Venho 
com Jesus no coração.

– Mas não tá certo, siga seu caminho homem de Deus.
– Se me der pouso, benzo a casa da senhora que não 

tem alma de outro mundo que seja capaz de perturbar 
a madame.

Que mal tem? Pensou Tetê. Se o homem benze a casa... 
Também gostou do “madame”. Ninguém ia ver mesmo. Um 
pouso só. Fosse então lá o que Deus quisesse. Pediu para 
homem entrar.

– Venha com Nossa Senhora, mãe de Jesus. Vou ajeitar 
um quarto pro senhor.

Ludovico pediu suas licenças, entrou e já foi benzen-
do a casa, cômodo por cômodo, dizendo coisas de que Tetê 
mal entendia. Finda a benzedeira...

– Já arrumei um quarto pro senhor. Vou esquentar café 
pro senhor tirar a friagem do corpo.

Foi então que Tetê colocou reparo no benzedor, en-
quanto este sorvia o café requentado. Um homão! Barba, 
e bigode bem aparados, cabelos ondulados e bem corta-
dos, olhos de bicho comedor de gente. Forte, no prumo.

Indicou o quarto para o inesperado hóspede. Pediu 
que ele levasse consigo uma lamparina acesa em caso de 
precisão e indicou onde eram os banheiros. A viúva foi 
para os aposentos dela e nem preciso contar, aquele fogo 
acendeu e veio quente, daqueles que não se apaga fácil. 
Deixou porta entreaberta e imaginou que mais cedo ou 
mais tarde ia “receber visita”. Nada. Não dormiu a noite 
toda, cheia das vontades e nada. Nadinha. Sujeito frouxo, 
pensou ela. Cedinho o benzedor estava em pé.

– Vou esquentar um café pro senhor tomar antes de 
sair. Tem leite e bolo de fubá na mesa.

Ludovico fazia seu desjejum em pé observando o 
quintal. 

– Tô vendo sua criação. A senhora tem poucas gali-
nhas e muitos galos no terreiro. Bastava um só pra essas 
galinhas.

– Não se preocupe. Galo, galo mesmo só o carijó os 
outros são “tudo benzedor”.

A viúva e o 
benzedor

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Cultura popular

A Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) exibe, nesta quarta-
feira, mais uma edição da série ‘De Re-
pente na Rede’, a partir das 19h, pelo 
canal da instituição no YouTube (/fu-
nescpbgov). A apresentação é de Ipo-
nax Vila Nova, que neste episódio faz 
uma homenagem ao repentista parai-
bano Erasmo Ferreira.

Nascido em Aroeiras (PB), desde 
pequeno Erasmo Ferreira sinalizava a 
afinidade com a arte do repente e da 
cantoria. Percebendo o talento do filho, 
sua mãe logo o presenteou com o pri-
meiro violão, instrumento comprado 
de um cigano que passava pela cidade. 
Assim, aos 15 anos, ele começou a par-
ticipar de apresentações e, desde então, 
passou a se destacar em encontros e 
festivais de violeiros pela região Nor-
deste e por todo o país.

No começo dos anos 1990, mudou-
se para o Rio de Janeiro, onde deu conti-
nuidade à cantoria. Tem uma constante 
preocupação em promover a cultura 
nordestina, atuando em Aroeiras, Serra 
Branca, São José do Cordeiros, entre ou-
tros municípios.

Ferreira já gravou três discos, acu-
mulando também algumas participa-
ções em álbuns de festivais com par-
ceiros de poesia. O homenageado da 
semana é autor de ‘Pedindo perdão’, em 
parceria Heraldo Salviano, e ‘Apaixona-
do por essa mulher’, ambas regravadas 
por bandas de forró.

Já conquistou vários prêmios em 
festivais de violeiros, como o 3º lugar 
no evento em homenagem ao poeta 
Pinto de Monteiro, além do 1º lugar no 
Festival de Violeiros, na cidade de São 

Vicente, realizado no Rio Grande do 
Norte (RN).

Atualmente, o artista reside em 
Campina Grande, onde assumiu, desde 
o mês de janeiro deste ano, o cargo de 
presidente da Associação de Repentistas 
e Poetas Nordestinos (ARPN), com sede 
na mesma cidade. Além de cancioneiro 
e repentista, Erasmo Ferreira se destaca 
também como negociador de violas.

Todos os homenageados do proje-
to ‘De Repente na Rede’ podem ser vis-
tos gratuitamente no catálogo do canal 
da Funesc no YouTube.

‘De Repente na Rede’ traz 
a obra de Erasmo Ferreira

Foto: Divulgação

EstrEias

Dupla Explosiva 2 - E a primEira-Da-
ma Do CrimE (The Hitman’s Wife’s Bodyguard. 
EUA. Dir: Patrick Hughes. Ação e Comédia. 16 anos). O 
guarda-costas Michael Bryce (Ryan Reynolds) terá que 
abandonar sua licença sabática para proteger Darius 
(Samuel L. Jackson) e Sonia (Salma Hayek), o casal 
estranho mais letal do mundo. Enquanto Bryce é leva-
do ao limite por seus dois protegidos, o casal Kincaid se 
mete em uma trama global, onde são perseguidos por 
um louco vingativo e poderoso (Antonio Banderas). 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 14h30 (dub.) - 19h30 (leg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 21h20.

um lugar silEnCioso - partE ii (A Quiet Pla-
ce Part II. EUA. Dir: John Krasinski. Terror, Suspense e 
Thriller. 14 anos). Logo após os acontecimentos mortais 
do primeiro filme, a família Abbott (Emily Blunt, Milli-
cent Simmonds e Noah Jupe) precisa agora encarar o 
terror mundo afora, continuando a lutar para sobreviver 
em silêncio. Obrigados a se aventurar pelo desconheci-
do, eles rapidamente percebem que as criaturas que 
caçam pelo som não são as únicas ameaças que os ob-
servam pelo caminho de areia. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(dub.): 17h; CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE (dub.): 
15h30 - 18h - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (leg.): 
13h30 - 16h - 18h30 - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
1 (dub.): 14h - 16h30 - 19h - 21h30; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 5 (dub.): 15h30 - 18h - 20h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 16h20 - 18h15 - 20h10; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 16h20 - 18h15 - 20h10.

ContinuaÇÃo

os CrooDs 2 - uma nova Era (The Croods: 
A New Age. EUA. Dir: Joel Crawford. Animação, Aven-
tura e Comédia. Livre). Em busca de um habitat mais 
seguro, os Croods descobrem um paraíso que atende 
todas as suas necessidades. Entretanto, outras pessoas 
já moram neste lugar: Os Bettermans, uma família 
que se considera melhor e mais evoluída. À medida 
que as tensões entre os novos vizinhos começam a 
aumentar, uma nova ameaça impulsiona os dois clãs 
em uma aventura épica que os força abraçar suas dife-
renças, extrair forças um do outro e construir um futuro 
juntos. CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h (somente 

sáb. e dom.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 13h 
(somente sáb. e dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
15h45; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 15h45.

spaCE Jam: um novo lEgaDo (Space Jam: 
A New Legacy. EUA. Dir: Malcolm D. Lee. Comédia e 
Infantil. Livre). Uma inteligência artificial sequestra o 
filho de Lebron James e envia o lendário jogador dos 
Los Angeles Lakers para uma realidade paralela, onde 
vivem apenas os personagens de desenho animado da 
Warner Bros. Para resgatar o seu filho, ele precisará 
vencer uma partida épica de basquete contra superver-
sões digitais das maiores estrelas da história da NBA e 
da WNBA. Para essa missão, King James terá a ajuda 
de Pernalonga, Patolino, Lola Bunny, dentre outros 
personagens. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 13h45 
- 16h30 - 19h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
13h20 - 16h - 18h40; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 
15h40 - 17h50 - 20h; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
15h40 - 17h50 - 20h.

vElozEs E Furiosos 9 (F9 The Fast Saga. EUA. 
Dir: Justin Lin. Ação e Aventura. 14 anos). Dominic 
Toretto (Vin Diesel) e Letty (Michelle Rodriguez) vi-
vem uma vida pacata ao lado de seu filho Brian. Mas 
eles logo são ameaçados pelo passado de Dom: seu 

irmão desaparecido Jakob (John Cena). Trata-se de 
um assassino habilidoso e motorista excelente, que 
está trabalhando ao lado de Cipher (Charlize The-
ron), vilã de Velozes & Furiosos 8. Para enfrentá-los, 
Toretto vai precisar reunir sua equipe novamente, in-
clusive Han (Sung Kang), que todos acreditavam estar 
morto. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 15h15 (dub.) - 18h15 
(dub.) - 21h15 (leg.); CINEPÓLIS MANGABEIRA 2 
(dub.): 15h15 - 18h15 - 21h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 
1 (dub.): 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 17h35 
- 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 17h35 - 
20h20; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 19h.

viúva nEgra (Black Widow. EUA. Dir: Cate 
Shortland. Ação e Aventura. 12 anos). Ao nascer, a Vi-
úva Negra, então conhecida como Natasha Romanova 
(Scarlett Johansson), é entregue à KGB, que a prepara 
para se tornar sua agente suprema. Porém, o seu pró-
prio governo tenta matá-la quando a União Soviética se 
desfaz. CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 14h15 - 17h15 
- 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h45 
- 17h45 - 20h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
14h30 - 18h - 20h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 
16h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h30 - 18h - 
20h30; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 15h30 - 18h 
- 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h15.

Salma Hayek na comédia de ação ‘Dupla Explosiva 2 - E a Primeira-Dama do Crime’, em exibição na capital

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no YouTube

Paraibano homenageado é presidente 
da Associação de Repentistas e 
Poetas Nordestinos (ARPN)



Cultura

“Orquestra em Campo”é 
o tema da 8º edição do proje-
to ‘Prima Convida’ que o Pro-
grama de Inclusão Através 
da Música e das Artes realiza 
hoje, a partir das 19h, pelo 
canal oficial do projeto no 
YouTube (/primaoficial). Os 
convidados do evento, com 
mediação da arte-educadora 
e flautista Mari Santana, são 
o músico, professor e dire-
tor artístico-pedagógico do 
Prima, Rainere Travassos, 
o jornalista Iago Sarinho e 
o percussionista e baterista 
Guegué Medeiros.

“Por ser em 19 de julho 
o Dia Nacional do Futebol, 
escolhemos esse tema por 
tratar de práticas coletivas: 
futebol e orquestra sinfôni-
ca”, disse o secretário exe-
cutivo de Cultura do Estado, 
Milton Dornellas, responsá-
vel pela parte administrativa 
do Programa, que é vincu-
lado à Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia. 

 Radicado na capital pau-
lista há 15 anos, o percussio-
nista e baterista paraibano 
Guegué Medeiros informou 
que pretende abordar alguns 
aspectos que, de alguma ma-
neira, estão relacionados en-
tre o concerto de uma or-
questra sinfônica e um jogo 
de futebol. “Um requisito 
necessário, por exemplo, é 
haver organização em cada 
grupo, para que as atividades 
transcorram bem. É preciso 
haver harmonia na orquestra 
e no time, ficando tudo bem 
colocado em seu lugar, como 
se fosse uma casa: quando o 
alicerce é bem-feito, todas as 
paredes que forem subindo 
vão se sustentar”, disse ele, 
que é formado em Licenciatu-
ra em Música pela Faculdade 
Paulista de Artes (FPA), nas-
ceu na cidade de João Pessoa 
e começou seus estudos mu-
sicais por influência do tio, 
João Linhares, que lhe deu 
seu primeiro instrumento e 
ensinou as lições iniciais. 

“O futebol também é 
uma arte, assim como é a 
música”, teorizou Guegué 
Medeiros. “Tanto num caso 
como no outro, os talentos 
brotam em tudo que é local, 
inclusive nas áreas mais ca-
rentes. Tocar em orquestra 
sinfônica e jogar num time 
de futebol são duas ativi-
dades realizadas em gru-
po, devendo ser de maneira 
harmônica, pois se alguém 
desafinar pode prejudicar 
o trabalho do grupo. Como 
numa orquestra comandada 
pelo maestro, num time, os 
jogadores também precisam 
confiar no técnico, que é uma 
referência para o grupo. Se 
o regente precisa equilibrar 
os timbres, a afinação, por 
exemplo, o técnico tem que 
equilibrar os egos dos joga-
dores”, afirmou. 

O percussionista lembrou 
que chegou a jogar pelos ju-
niores do time do Auto Espor-
te, em João Pessoa. “Eu recebi 
convite para jogar com os pro-
fissionais, mas, nessa época, 
já realizava apresentações e 
fazia faculdade de Música na 
UFPB e foi aí que percebi que a 

música era o que queria. Mas o 
meu prazer pelo futebol ainda 
continua”.

O diretor artístico-peda-
gógico do Prima, Rainere Tra-
vassos, antecipou que preten-
de falar sobre o fato de que 
tocar numa orquestra e jo-
gar num time de futebol são 
práticas coletivas. “Sempre se 
precisa um do outro para se 
obter um resultado positivo. O 
trabalho pode ser grande, pois, 
dependendo do caso, uma or-
questra, por exemplo, pode ter 
mais de uma centena de alunos 
durante o concerto”.

Outro ponto em comum, 
para Travassos, é a de envol-
ver quem assiste ao espe-
táculo. “Vários sentimentos 
são despertados na pessoa e, 
no caso da música, por exem-
plo, dependendo da melodia, 
se for alegre, evoca sensa-
ções felizes, mas se for mais 
introspectiva, o ouvinte esta-
rá mais reflexivo”, observou 
ele, que atua no Programa de 
Inclusão Através da Música e 
das Artes desde 2012.  

O jornalista Iago Sari-
nho, que é repórter esporti-
vo em A União e Rádio Ta-

bajara, ambos da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), disse que na base de 
uma orquestra sinfônica e 
do futebol está o ritmo. “É o 
movimento, a plasticidade 
que estão nessas duas artes, 
que são essencialmente hu-
manas”, analisou. “O esporte, 
assim como a música, estão 
muito presentes na vida das 
pessoas. O Prima está de pa-
rabéns pela escolha desse 
tema, que é legal e importan-
te por mostrar a interdisci-
plinaridade entre música e 
futebol. O drible é como um 
solo musical bonito e um 
belo gol é como se já viesse 
musicado”, comentou ele.

Prima traça paralelos entre 
futebol e orquestra sinfônica

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Nesta quarta-feira, painel virtual do Programa de Inclusão Através da Música e das Artes analisa as duas práticas coletivas
Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial do 

Prima Paraíba no YouTube

“O futebol também é uma arte, assim como é a música”, define o percussionista e baterista Guegué Medeiros, convidado do debate

De cima para baixo: com mediação da arte-educadora Mari Santana, painel terá o 
diretor artístico-pedagógico do Prima, Rainere Travassos, e o jornalista Iago Sarinho

Fotos: DivulgaçãoFoto: Ana Lu/Divulgação

Já fui a Madras, na Índia, em tempo real 
(!!!) enquanto dormindo em Cruz das 
Armas, anulando-se por completo a         

      diferença de fuso horário.
      A pessoa que ainda não conheço (mas 
conhecerei) recebeu a comunicação tele-
pática que não foi por mim induzida ou 
conduzida. Nela, deve ter ficado a mesma 
sensação, o idêntico insight.
       Já atravessei – em corpos psíquico, físico 
e astral – o tronco de uma árvore na Praça 
da Independência. Como? É difícil, ou até 
impossível, explicar neste espaço, até por-
que quem está lendo este texto pode, agora, 
assumir um bloqueio para não ser “inva-
dido” por uma nova forma de percepção. É 
um contexto. 
       

nnnnnnnnnn

      Há bloqueios de insight, sim. Esses 
bloqueios não significam apenas uma 
questão espiritual. É também, e muito, 
cultural.
       Quem  acompanha Essas coisas, há 
bastante tempo, sabe da minha gigantes-
ca paixão pela música numa perspectiva 
assumidamente cosmopolita. 

Ninguém nunca é desligado do próximo

      Tanto que já acessei na internet muitas  
páginas musicais incomuns aos ouvidos 
deste pedaço brasileiro, como os dos 
roqueiros e experimentalistas que atuam 
na Islândia.

nnnnnnnnnn

     O Depeche Mode (foto) – que gravou 
uma composição intitulada ‘Insight’ – é 
considerado o grupo de música eletrônica 

mais popular de todos os 
tempos. Mais famoso que 
grandes concorrentes, 
como New Order e Pet 
Shop Boys.
       Escutando o Depeche, 
consultei um dicionário de 
Filosofia – um desses de 
mais fácil manuseio – onde 
a palavra “insight” é assim 
definida: 
       “Visão súbita, iluminada, 
intuição, que à pessoa co-
nectada permite, por exem-
plo, a um animal conseguir 
imediatamente a solução 
para um problema”.

       
nnnnnnnnnn

       Quem vez em quando não tem um 
insight? É preciso lembrar que essa palavra 
não tem equivalente na língua portuguesa, 
assim como “saudade” não se traduz dire-
tamente no inglês.
       O insight faz parte do império individual 
da nossa visão, aliado ao grande reino da 
intuição e aos milhares de microcampos 

que usamos  acordados ou por eles somos usados 
quando dormimos. 
       Ninguém pense que está desligado do próxi-
mo por mais distante que dele esteja. 
       O Depeche Mode – que gravou a composi-
ção intitulada ‘Insight’ – é considerado o grupo 
de música eletrônica mais popular de todos os 
tempos. Conseguiu ficar mais famoso que grandes 
concorrentes, como o Pet Shop Boys.
        O Depeche Mode fez o lançamento de uma 
música justamente intitulada ‘Insight’, cuja letra 
tem este trecho, que tive o prazer de traduzir.
             

nnnnnnnnnn

             “A sabedoria de séculos
 é revelada a mim na velocidade de um 
pensamento,
 atiçando os meus sentidos,
 iluminando-me,
 e me orientando
 eternamente”.

        Acho isso lindo e muito sábio, aprofundando 
os conceitos que temos de insight e isto sendo 
em si próprio um permanente insight.  
         Ou um mantra de viver e por viver, para que 
não fiquemos no vivre pour vivre dissecado em 
quase todos os filmes de Claude Lelouch. O con-
ceito de mantra de viver e por viver é criado por 
mim, no momento em que escrevo. 
          É um insight.

Foto: Divulgação



Políticas
João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 28 de julho de 2021     |     A UNIÃO        13Edição: Demócrito Garcia      Editoração: Ednando Phillipy

Parlamento retoma atividades na próxima semana com matérias voltadas para o desenvolvimento tecnológico

O líder da bancada do 
Governo na Assembleia Le-
gislativa do Estado (ALPB), 
deputado Wilson Filho (sem 
partido) confirmou, ontem, 
duas das principais matérias 
que aguardam os deputados 
para a retomada dos traba-
lhos na próxima terça-fei-
ra (3). Entre as pautas, ele 
destaca um projeto e uma 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) de autoria do 
Poder Executivo propondo 
inovações no campo da tec-
nologia do Estado.

“O objetivo dessas ma-
térias é justamente facilitar 
as inovações tecnológicas 
em nosso Estado”, explicou 
o parlamentar. Wilson sa-
lientou ainda que, além de 
facilitar, com uma série de 
inovações a serem adotadas, 
o Governo visa não somente 
incentivar a criação de novas 
tecnologias na Paraíba, como 
também atualizar a legisla-
ção estadual no que concerne 
à criação tecnológica”, disse. 

O  l íder  governista 
acrescentou que tanto a PEC 
quanto o projeto apresen-
tam diversas propostas de 
inovações e atualização de le-
gislação destinadas aos mais 
diversos setores de tecnolo-
gia. E isto acontece, segundo 
ele, especialmente no que 
se refere às universidades, e 
que as duas matérias foram 
inspiradas na lei federal de 
inovação tecnológica.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Líder governista explica PEC 
e projetos do retorno da ALPB

Reunião na CMJP
Câmara da capital realiza encontro extraordinário amanhã para discutir 
empréstimo de R$ 100 milhões da prefeitura junto à Caixa Econômica e 
de um convênio firmado pelo Executivo com o Botafogo-PB. Página 14 Fo
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Futuro partido e projeções políticas para 2022

Lei de conectividade poderia ser melhor solução 

Provocado a falar sobre políti-
ca partidária e, mais precisamente, 
sobre a nova legenda que ele e 
seu pai, o deputado federal Wilson 
Santiago, devem se filiar depois da 
saída do PTB, Wilson Filho explicou 
que não há pressa porque a “ja-
nela partidária” para quem disputa 
eleição no próximo ano vai até o 
mês de abril, mas que já vislumbra 
uma alternativa.

“Como o partido está pas-

sando por uma reformulação que 
visa se aproximar ainda mais do 
governo, acho que caminhamos 
para nos filiar ao Podemos”, pre-
viu o deputado, referindo-se, no 
caso, à mudança de comando 
que, por determinação da Execu-
tiva Nacional, o Podemos sofreu 
no começo deste mês.

Wilson Filho disse que isso é 
uma projeção que ainda vem sen-
do estudada com cautela pelo seu 

pai juntamente com lideranças 
que já integram a legenda, entre 
elas, os demais deputados Edmil-
son Santiago, João Gonçalves, 
Branco Mendes e Lidolfo Pires.

“Com as lideranças que tem, 
e com a iniciativa de prestar bem 
mais apoio ao Governo, o Podemos 
tem tudo para ser nossa próxima 
legenda e para fazer um bom pa-
pel nas eleições do ano que vem”, 
arremata o líder do Governo.

De acordo com a coordena-
dora da pesquisa, o projeto visa 
não apenas levar internet para essa 
população, mas também fazê-los ter 
uma conexão de qualidade, princi-
palmente para o acesso à educação. 
Uma das alternativas apontadas por 
Tâmara para melhorar essa realida-
de é a aplicação da Lei de Conecti-

vidade, já aprovada pela Câmara e 
Senado. Apesar de ter sido vetada 
pelo presidente da república, Jair 
Bolsonaro (sem partido), ela está em 
vigor desde junho deste ano. 

A lei garante acesso à internet 
gratuita para alunos e professores 
da rede pública. Serão destinados 
R$ 3,5 bilhões para ações deste 

tipo. “O Governo Federal está se 
negando a implementar a lei de 
conectividade. É impossível que nes-
se período de pandemia tenham 
acesso à educação. Implementar a 
lei pode ajudar. Porque onde tiver 
uma escola rural indígena vai ter 
acesso garantido a internet”, pon-
tuou Tamara. 

Wilson Filho explicou 
que os parlamentares já es-
tão recebendo cópias e que, 
antes do plenário, a tramita-
ção inclui algumas comissões 
permanentes do Poder Legis-
lativo, entre elas a de Ciência 
e Tecnologia que é presidida 
pelo deputado Buba Germa-
no (PSB) e a de Constituição 
e Justiça (CCJ), presidida pelo 
deputado também socialista, 
Ricardo Barbosa.

“São matérias que real-
mente demandarão um certo 
tempo para que possam ser 
bem estudadas pelos depu-
tados, mas acredito que sem 
perda de tempo com polêmi-
ca porque são positivas para 
melhorar e dinamizar muito 
mais o campo de trabalho em 
tecnologia no Estado”, expli-
cou o Wilson Filho.

O objetivo dessas 
matérias é justamente 
facilitar as inovações 

tecnológicas em
nosso Estado 

Deputado detalha saída 
do PTB e as articulações 

que já está fazendo 
para a filiação ao

novo partido 

Wilson Filho relatou que deputados já estão 
recebendo cópias dos projetos, que deverão tramitar 
em comissões antes de serem apreciados em plenário

Foto: Divulgação / Assessoria ALPB

Quilombolas e zona rural do NE

Políticas públicas não chegam aonde não há internet

A falta de internet em co-
munidades quilombolas e na 
zona rural na região Nordeste 
tem impedido essa popula-
ção de ter acesso a políticas 
públicas sociais, como o au-
xílio emergencial e aposenta-
doria. Uma pesquisa realiza-
da pelo Coletivo Intervozes, 
Coordenação Nacional de Ar-
ticulação das Comunidades 
Negras Rurais Quilombolas 
(CONAQ) e Movimento da 
Mulher Trabalhadora Rural 
do Nordeste (MMTR-NE) 
revelou que 29% dos domi-
cílios nessas localidades não 
têm acesso à internet. E a falta 
de acesso a essas políticas é a 
consequência imediata desta 
limitação. 

A pesquisa abrangeu os 
nove estados nordestinos e 
foi realizada com 274 famílias 
de 33 comunidades quilom-
bolas e rurais, entre os meses 
de abril a junho deste ano.

De acordo com a coor-
denadora da pesquisa pela 
Intervozes, Tâmara Terso, o 
conjunto de direitos sociais 
dessa população tem sido 
prejudicado, principalmente 
durante o período de pande-
mia. “A pesquisa revela que 

essas comunidades foram as 
principais atingidas com a 
falta do auxílio emergencial 
porque não tinham um celu-
lar, ou internet para baixar o 
aplicativo da Caixa. Isso atin-
ge diretamente uma popula-
ção específica, que tem seus 
direitos negados”, ressaltou. 

Apesar de uma falsa 
ideia de acessibilidade, a es-
colha pelos meios digitais 
para desenvolver essas po-
líticas, sem dar meios para 
que eles sejam acessados, 
tem aumentado a desigual-
dade. “No conjunto dos di-
reitos sociais que estão sendo 
incluídos nessas plataformas 
digitais, como a previdência 
social, e todos os demais lo-
cais públicos, estão inaces-
síveis para essas pessoas do 
meio rural. Não conseguem 
viabilizar o primeiro passo, 
que é chegar naquela políti-
ca e se inscrever. Isso é um 
dano muito grande na vida 
dessas pessoas e tende a pio-
rar porque o cenário é esse”, 
explica Tâmara. Então como 
o governo escolhe a internet 
hoje como principal meio 
para oferecer direitos? 

Ainda segundo a pes-
quisa, entre as famílias que 
possuem internet em casa, 
33% têm dificuldade para 

pagar os custos mensais com 
o serviço. Em dias de chuva, 
a internet fica ruim ou falha, 
“com muita frequência”, para 
41% das famílias. Além disso, 
apenas 11% que vivem nes-
sas comunidades têm com-
putador, as demais utilizam 
celulares com planos de da-
dos limitados, que dificultam 
o acesso a informações sobre 
a pandemia da covid-19, para 
estudar, trabalhar, acessar 
conteúdos religiosos e cul-
turais e se conectar com a 
comunidade.

A pesquisa “Territórios 
Livres, Tecnologias Livres” 
foi lançada no último dia 23 
de julho e pode ser acessada 
na íntegra no site territorios-
livres.online. Desigualdade aumenta em população rural, aponta pesquisa do Coletivo Intervozes realizada em nove estados

Foto: Divulgação / MMTR-NE
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Recursos de R$ 100 milhões para prefeitura da capital estão na pauta, junto com projeto de parceria com o Botafogo-PB

A Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) só 
acaba o recesso na primei-
ra ou segunda semana do 
próximo mês, mas amanhã 
realiza uma sessão extraor-
dinária para apreciar maté-
rias do Executivo municipal. 
Entre elas, um pedido de 
empréstimo junto à Caixa 
Econômica Federal e outra 
que trata do convênio for-
malizado entre a Prefeitura 
e o Botafogo da Paraíba.

O encaminhamento das 
matérias foi comunicado on-
tem, pela manhã, pelo pre-
feito Cícero Lucena (PP) ao 
presidente da Câmara, verea-
dor Dinho Dowsley (Avante), 
durante solenidade realizada 
no Paço Municipal, com par-
ticipação de secretários e de 
outros vereadores.

A sessão extraordinária 
desta quinta-feira, segundo 
o presidente da Casa, man-
terá o mesmo formato do 
primeiro semestre. Somente 
na retomada efetiva de agos-
to é que elas ocorrerão de 

forma híbrida, com metade 
dos vereadores participando 
presencialmente e metade 
de forma remota. “Podere-
mos adotar depois o forma-
to presencial, dependendo 
das condições da pandemia”, 
afirmou o presidente da Câ-
mara, Dinho. 

Esse formato e seus de-
talhes vão ser delineados 
pela Mesa Diretora ao longo 
dos próximos dias e semanas. 
Isto, considerando a taxa de 
ocupação das Unidades de 
Terapia Intensiva (UTIs) da 
Região Metropolitana de João 
Pessoa. “Vamos voltar com 
responsabilidade porque 
essa pandemia já nos causou 
muitas perdas”, acrescentou. 

O empréstimo, segundo 
Cícero Lucena, será da ordem 
de R$ 100 milhões e servirá 
para serviços de pavimenta-
ção de mais 500 ruas da cida-
de. “Já houve um empréstimo 
no primeiro semestre tam-
bém de 500 milhões de reais 
e, com esse agora, serão mil 
o total de ruas beneficiadas 
com pavimentação em nossa 
cidade”, explicou o prefeito 
durante solenidade.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Câmara faz sessão amanhã 
para apreciar empréstimo

No que se refere ao con-
vênio assinado com o Botafo-
go, os recursos são da ordem 
de R$ 600 mil (100 mil por 
mês, até o final deste ano). 
Eles fazem parte do outro 
importante projeto que, na 
manhã da quinta-feira, tam-
bém deverá passar pelo aval 

da Câmara dos Vereadores 
da capital.

Agradecendo à aprova-
ção de todas as matérias que 
têm encaminhado ao Legis-
lativo municipal, o prefeito 
Cícero Lucena arrancou gar-
galhadas de secretários, po-
líticos e dirigentes de clube 

presentes à solenidade, no 
momento em que fez questão 
de lembrar que a paixão pelo 
Botafogo da Paraíba não é 
de hoje.

“Vem desde os tempos 
que praticávamos jogos de 
botão, um esporte no qual 
toda vez eu dava uma surra 

em Edmilson Soares”, brin-
cou o prefeito, apontando 
para o deputado estadual do 
Podemos que também estava 
participando da solenidade 
no Paço Municipal. 

Este ano, os trabalhos na 
Câmara de João Pessoa foram 
iniciados de forma híbrida, 
mas as sessões foram conver-
tidas em remotas no mês de 
março por causa de uma nova 
onda que intensificou muito 
a pandemia. A expectativa do 
presidente Dinho Dowsley é 
no sentido de que as sessões 
presenciais sejam retomadas 
quando todos tiverem toma-
do as duas doses da vacina e 
que o número de ocorrências 
da doença esteja controlado.

Financiamento junto à 
Caixa Econômica será 
para pavimentação

de 500 ruas de 
João Pessoa

Presidente da CMJP, Dinho Dowsley (Avante), relatou como será a sessão que acontece antes do retorno do recesso 

Deputado condena política nacional de agrotóxicos
A liberação, feita na última 

semana pelo presidente Bolso-
naro, de mais 51 novos tipos 
de agrotóxicos não foi bem re-
cebida pelo deputado federal 
paraibano Frei Anastácio (PT). 
De acordo com o parlamentar, 
no atual governo já são 1.181 
novos tipos de veneno espalha-
dos pelos campos do país.

“Assim como em outros 
aspectos de sua gestão, Bolso-
naro vai na contramão da ten-
dência mundial e libera esses 
produtos completamente in-
diferente às consequências que 

vem causando as populações 
urbanas e rurais”, lamentou o 
deputado.

De acordo com o parla-
mentar, a liberação de agrotó-
xicos nunca aconteceu de for-
ma tão rápida e em números 
tão alarmantes.  “Infelizmente, 
Bolsonaro é responsável por 
liberar o equivalente a um 
terço de todos os agrotóxicos 
em comercialização no Brasil 
atualmente”, criticou.

O parlamentar alerta 
ainda que, entre as marcas 
liberadas, existem muitas 

Parabenizo ainda o Governo da Paraíba que, 
através da Secretaria da Agricultura Familiar e 

Desenvolvimento do Semiárido anunciou no começo 
desta semana a aplicação de R$ 8,9 milhões, com 

recursos próprios no Programa Paraíba Produtiva 

com substâncias considera-
das extremamente perigosas 
para a saúde humana e o meio 
ambiente. De acordo com Frei 
Anastácio, este produto é pe-

rigoso e já existem diversos 
estudos comparando o uso do 
pesticida com o aparecimento 
de doenças como depressão, 
autismo, infertilidade, Alzhei-

mer, Parkinson e câncer em 
diversas partes do corpo.

Frei Anastácio destacou 
a importância da conscienti-
zação da população sobre os 
efeitos negativos desses vene-
nos à saúde humana e ao meio 
ambiente. Ele lembra que apre-
sentou projeto de lei para criar 
o Dia Nacional de Combate ao 
Uso de Agrotóxicos. 

Na mesma entrevista, o 
deputado aproveitou para pa-
rabenizar os agricultores de 
todo o Brasil, especialmente da 
Paraíba, pela passagem do Dia 

Internacional da Agricultura 
Familiar, comemorado no dia 
25 deste mês.  

“Parabenizo ainda o Go-
verno da Paraíba que, através 
da Secretaria da Agricultura 
Familiar e Desenvolvimento 
do Semiárido anunciou no 
começo desta semana a apli-
cação de R$ 8,9 milhões, com 
recursos próprios no Progra-
ma Paraíba Produtiva, para 
desenvolvimento de projetos 
nesse setor tão importante na 
geração de alimentos”, come-
morou o parlamentar.

Frei Anastácio. Deputado federal

Esma e AMPB

Magistrados discutem a 
igualdade racial amanhã

“Diálogos sobre Jus-
tiça e igualdade racial: 
contribuições para cons-
trução de uma cultura an-
tirracista” é o tema que 
será desenvolvido du-
rante debate promovido 
pela Escola Superior da 
Magistratura (Esma) e a 
Associação dos Magistra-
dos da Paraíba (AMPB) 
amanhã, às 19h. O even-
to é aberto ao público e 
ocorrerá pelo canal da 
Esma no YouTube e con-
tará com palestras profe-
ridas pela psicóloga Ma-
foane Odara – consultora 
e ativista em Direitos Hu-
manos e Diversidade – e 
pelo juiz Fábio Francisco 
Esteves (TJDFT) – pro-
fessor, mestre em Direito 
pela UNB e doutorando 
em Direito pela USP.

A organização apro-
veitará a oportunidade 
para divulgar as ativida-
des do Centro Estadual de 
Referência de Igualdade 

Racial João Balula, ser-
viço gratuito do Estado 
da Paraíba, vinculado à 
Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade 
Humana (SEMDH), que 
atende casos de racismo 
e intolerância religiosa. 
O Centro contribui para 
a redução das desigual-
dades raciais e incentiva 
a equidade racial para a 
população negra, povos 
e comunidades tradicio-
nais: quilombolas, indí-
genas, cigana e de religião 
de matriz africana.  

“Essa semana come-
moramos o Dia Interna-
cional da Mulher Negra, 
Latino-Americana e Ca-
ribenha, o Dia Nacional 
da Tereza de Benguela e 
o Dia Nacional da Mulher 
Negra, de sorte que não 
há tema mais oportuno 
e importante para a data 
do que tratar das interse-
ções entre o combate ao 
racismo e o combate ao 

sexismo”, comentou o juiz 
Nilson Dias de Assis Neto 
(titular da 1ª Vara Mista 
da Comarca de Monteiro), 
que integra a organização 
do evento. 

“Com tal espírito de 
contribuição para cons-
trução de uma sociedade 
e de uma cultura antirra-
cistas, a ESMA e a AMPB 
propõem-se a debater 
justiça e igualdade, opor-
tunidade também para 
divulgação do trabalho 
do 4º centro de referên-
cia em combate ao racis-
mo implantado no país, 
o Centro Racial João Ba-
lula, aqui no estado da 
Paraíba”, completou o 
magistrado, membro do 
Departamento de Promo-
ção da Cidadania, Direitos 
Humanos e Meio Ambien-
te da AMPB.

Para ter acesso ao 
conteúdo, os interessados 
deverão inscrever-se pelo 
link: bityli.com/So8SW .

Ao lado de técnicos da 
Secretaria de Planejamento 
de Campina Grande e do Ins-
tituto do Patrimônio Históri-
co Artístico do Estado da Pa-
raíba (Iphaep), o deputado 
estadual Tovar Correia Lima 
(PSDB) discutiu, ontem, pos-
síveis soluções para revitali-
zação do Cine Captólio, um 
antigo cinema localizado no 
Centro da Rainha da Borbo-
rema. Deputado destaca que 
nova direção do órgão rees-
tabelece diálogo em favor do 
interesse da população.

O objetivo, de acordo 
com o parlamentar, é des-
burocratizar a revitalização 
do espaço e garantir a per-
missão do órgão que cuida 
do patrimônio histórico na 
Paraíba em iniciar um tra-
balho de melhorias do Cine 
Capitólio. Essa ação, explica, 
começou enquanto secretá-
rio de Planejamento da cida-
de, na gestão do ex-prefeito 
Romero Rodrigues (PSD) 
e segue junto à gestão do 
prefeito Bruno Cunha Lima 
(PSD) para garantir a per-
missão do órgão que cuida 

Revitalizar o Cine Capitólio é 
pauta de reunião com Iphaep

Foto: Divulgação / Assessoria CMJP
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do patrimônio histórico na 
Paraíba em iniciar um traba-
lho de revitalização do Cine 
Capitólio.

“Há um projeto que 
preserva o patrimônio, mas 
nunca houve diálogo com o 
órgão para que fosse colo-
cado em prática. Com uma 
nova direção no órgão, re-
nasce esse diálogo que pre-
cisa deixar a política de lado, 
não apenas nesse assunto, 
mas em todos que sejam de 
interesse da população”, des-
tacou Tovar.

De acordo com o depu-
tado, o prédio do jeito que se 
encontra hoje se torna um 
risco também à população. 
“Além da recuperação do 

prédio, seria interessante 
ainda fazer com o que o es-
paço pudesse ser ocupado 
e utilizado pela população. 
Hoje conseguimos avançar 
para elaboração de um pro-
jeto que será feito e aprovado 
em conjunto”, afirmou.

Cine Capitólio
Inaugurado em 1934, o 

Cine Theatro Capitólio, com 
capacidade para 850 pes-
soas, era um dos maiores e 
mais modernos equipamen-
tos culturais do Estado e da 
região. Desde sua inaugura-
ção, o edifício sofreu diversas 
reformas que descaracteri-
zaram consideravelmente 
sua configuração primitiva.

Tovar (PSDB), 
(2º da direita) 
destaca 
empenho da 
nova diretoria 
do órgão

Leia mais na página 22
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Senador Ciro Nogueira terá uma missão difícil à  frente da pasta: coordenar as ações políticas do governo no Congresso e tentar evitar maior desgaste de Bolsonaro

O senador Ciro Nogueira 
(PP-PI) afirmou ontem pelo 
Twitter que aceitou o convite 
para ser o novo ministro da 
Casa Civil do presidente Jair 
Bolsonaro. A informação foi 
dada por Nogueira após reu-
nião entre ele e o presidente 
Jair Bolsonaro na manhã des-
sa terça-feira no Palácio do 
Planalto.

“Acabo de aceitar o hon-
roso convite para assumir a 
chefia da Casa Civil, feito pelo 
presidente @jairbolsona-
ro. Peço a proteção de Deus 
para cumprir esse desafio da 
melhor forma que eu puder, 
com empenho e dedicação 
em busca do equilíbrio e dos 
avanços de que nosso país 
necessita”, escreveu Noguei-
ra no Twitter.

A escolha já havia sido 
sacramentada na semana 
passada, mas Bolsonaro 
afirmou que preferia con-
versar com o senador antes 
de confirmá-lo no cargo. O 
presidente do Progressistas, 
principal partido da base go-
vernista, estava de férias no 
México e chegou a Brasília na 
madrugada desta terça.

A troca na Casa Civil 
provocou um rearranjo em 
outros ministérios. Atual 
chefe da pasta, o general Luiz 
Eduardo Ramos vai para a 
Secretaria-Geral da Presi-

dência, comandada por Onyx 
Lorenzoni, que por sua vez 
irá para o futuro recriado Mi-
nistério do Trabalho, que se 
chamará Ministério do Em-
prego e Previdência.

As trocas ministeriais 
serão publicadas no Diário 
Oficial da União (DOU) e a 
criação da nova pasta será 
feita por meio de uma medi-
da provisória, que precisa ser 
confirmada pelo Congresso 
em até quatro meses.

Nogueira exerce influên-
cia no governo desde meados 
de 2020 e tem um ex-asses-
sor no comando de um órgão 
bilionário do Ministério da 
Educação, o Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Edu-
cação (FNDE).

Agora, com Ciro Noguei-
ra na Casa Civil, serão qua-
tro os ministérios ocupados 
por partidos que integram o 
Centrão - que também tem os 
deputados João Roma (Repu-
blicanos-BA) na Cidadania, 
Fábio Faria (PSD-RN) nas 
Comunicações e Flávia Arru-
da (PL-DF) na Secretaria de 
Governo .

Sem legenda desde 
2019, Bolsonaro tem citado 
o Progressistas como opção 
de partido para concorrer à 
reeleição em 2022. Além do 
novo ministro da Casa Civil, a 
sigla também tem a liderança 
do governo na Câmara, com 
Ricardo Barros (PP-PR), e a 
presidência da Casa Legisla-
tiva, com Arthur Lira (PP-AL).

Foto: Agência Estado

Apoio à cultura

Governo Federal publica decreto
que regulamenta a Lei Rouanet
Agência Estado

O presidente Jair Bol-
sonaro (sem partido) publi-
cou ontem, no Diário Oficial 
da União, um decreto que 
regulamenta e estabelece a 
sistemática de execução do 
Programa Nacional de Apoio 
à Cultura (Pronac), conheci-
do popularmente como Lei 
Rouanet. Entre as principais 
alterações estão a ênfase aos 
projetos de belas artes e arte 
sacra e uma maior autono-
mia do governo para tomar 
decisões a respeito dos pro-
jetos contemplados.

“Assinamos o decreto 
que regulamenta o Programa 
Nacional de Apoio à Cultura. 
O instrumento objetiva uma 

gestão eficiente, com con-
trole de prestação de contas 
- e traz inédita valorização de 
Belas Artes e Arte Sacra”, afir-
mou o presidente por meio 
de uma rede social nesta ter-
ça-feira, 27.

Na prática, a arte sacra 
já era parte das manifes-
tações culturais que po-
diam receber recursos via 
renúncia fiscal, mas o de-
creto ordena a inclusão de 
especialistas em arte sacra 
na Comissão Nacional de 
Incentivo à Cultura (CNIC), 
que decide os projetos aptos 
a captar recursos por meio 
da Lei Rouanet.

O decreto também dá 
ao presidente da CNIC o po-
der de tomar decisões sobre 

os projetos sem consultar os 
demais integrantes. A CNIC 
se reuniu pela última vez em 
abril e, após o fim do man-
dato de seus membros, um 
novo edital para compor a 
comissão ainda não foi lança-
do. Com isso, as decisões fi-
cam a cargo do secretário de 
Fomento e Incentivo à Cultu-
ra da Secretaria Especial de 
Cultura, André Porciuncula 
Alay Esteves, capitão da PM 
da Bahia. Ele é subordinado 
ao secretário especial de Cul-
tura, Mário Frias.

Para o presidente da 
Associação dos Produtores 
de Teatro (APTR), Eduardo 
Barata, as mudanças promo-
vidas pelo governo na Lei 
Rouanet são “preocupantes”. 

Por meio de nota enviada ao 
Estadão, Barata analisou: 
“Na primeira leitura obser-
vamos mudanças no contro-
le do patrocinador; vedação 
de destinação de novo in-
centivo em projeto anterior-
mente subsidiado; aumento 
do poder de decisão dos 
Secretários de Cultura e de 
Fomento; e a indicação dos 
membros da Comissão Na-
cional de Incentivo à Cultura 
deverá contemplar as áreas 
de arte sacra e belas artes“.

Barata afirmou ainda 
que a APTR fará uma análise 
mais profunda do decreto, 
mas considerou o documen-
to um “preocupante indício 
de dirigismo, censura e per-
seguição”.

Dias atrás, o Tribunal 
de Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) 
suspendeu cautelarmente 
a autorização excepcional 
e temporária para impor-
tação e distribuição da va-
cina indiana Covaxin, usada 
contra a covid-19. A deci-
são foi tomada ontem, em 
Brasília, de forma unânime 
pela diretoria colegiada da 
agência. A solicitação de 
importação foi feita pelo 
Ministério da Saúde.

Em nota, a Anvisa in-
formou que a decisão foi 
tomada após ter sido co-
municada pela empresa in-
diana Bharat Biotech que 
“a Precisa Medicamentos 
não possui mais autori-
zação para representar a 
Bharat, fabricante da vaci-
na Covaxin no Brasil”. 

Ainda segundo a agên-
cia, a medida prevalecerá 
até que “sobrevenham no-
vas informações que permi-
tam concluir pela segurança 
jurídica e técnica” da manu-
tenção da deliberação que 
autorizou a importação.

Relator da matéria, o 
diretor Alex Machado Cam-
pos disse que a perda de 
legitimidade da Precisa Me-
dicamentos para atuar jun-
to à Anvisa pode influenciar 
no cumprimento dos requi-
sitos e condicionantes da 
importação. 

“A decisão levou em 
conta ainda notícias de que 
documentos ilegítimos po-
dem ter sido juntados ao 
processo de importação, o 
que pode impactar as con-
clusões quanto aos aspectos 
de qualidade, segurança e 
eficácia da vacina a ser uti-
lizada na população nacio-
nal”, concluiu a Anvisa.

Fim dos estudos
A Agência Nacional de 

Vigilância Sanitária (An-
visa) cancelou definitiva-
mente os estudos clínicos 
da vacina indiana Covaxin 
no Brasil. Em nota divulga-
da na segunda-feira (26) à 
noite, o órgão disse que a 
medida foi tomada depois 
que a Precisa deixou de re-
presentar a vacina no país.

“A decisão foi tomada 
após avaliação técnica de 
que o fim da autorização 
da empresa Precisa para 
representar a vacina no 
país inviabiliza o cumpri-
mento da normativa que 
trata da condução dos es-
tudos clínicos de vacinas 
no país”, destacou a Anvisa 
em comunicado.

Na última sexta-fei-
ra (23), a Coordenação de 
Pesquisa Clínica da Anvisa 
havia determinado a sus-
pensão cautelar dos estudos 
clínicos da Covaxin no país. 
Na ocasião, a agência comu-
nicou a decisão ao Instituto 
Albert Einstein e à Precisa, 
que patrocinava os testes.

Anvisa suspende a
compra da Covaxin

Senador responde a cinco processos na Justiça

Terceira aposta do presidente 
Jair Bolsonaro para a Casa Civil, 
o senador Ciro Nogueira (Pro-
gressistas-PI) figura como alvo de 
duas denúncias criminais e três 
inquéritos que apuram suspei-
tas de suborno e distribuição de 
propinas. O histórico judicial do 
parlamentar tem paralelo com o 
perfil que Bolsonaro prometia ex-
purgar ao ser eleito, em 2018, sob 
a promessa de acabar com a velha 
política e de romper com fiadores 
do PT. Nogueira é o presidente 
do partido que se sagrou como o 
mais implicado na Operação Lava 
Jato e ascendeu política e finan-
ceiramente durante os governos 
de Lula e Dilma Rousseff.

Desde que o presidente apro-
fundou sua ligação com o Centrão 
para se livrar de pedidos de im-
peachment e ter governabilidade, 
o passado de Nogueira foi con-

siderado um mero detalhe pelo 
Palácio do Planalto. Com a fluidez 
política que lhe é característica, 
Nogueira foi de lulista a integrante 
do primeiro escalão de Bolsonaro 
e hoje vai se encontrar com ele, 
para acertar detalhes da posse.

Para evitar a completa contra-
dição, o presidente desconversa 
dizendo que poderá abandonar 
Nogueira em caso de condena-
ção. “Se (Ciro) for julgado e con-
denado, afasto do meu governo”, 
disse Bolsonaro, ontem.

Na esfera criminal, há duas 
denúncias apresentadas pelo Mi-
nistério Público Federal (MPF) con-
tra o senador, em casos ligados 
à Lava Jato, ainda pendentes de 
julgamento. A acusação mais re-
cente é de 10 de fevereiro do ano 
passado. Nogueira teria recebido 
R$ 7,3 milhões da Odebrecht para 
patrocinar interesses políticos da 
empreiteira, o que a defesa nega. 
A peça é assinada pela subprocu-
radora-geral da República Lindôra 
Araújo. Designada pelo procu-

rador-geral Augusto Aras para 
conduzir os casos da Lava Jato, 
Lindôra é considerada próxima do 
bolsonarismo.

Segundo o MPF, Nogueira 
chefiava uma organização crimi-
nosa instalada no Progressistas. 
No segundo semestre de 2014, 
por exemplo, teria pedido R$ 1,3 
milhão à Odebrecht. O paga-
mento foi feito em duas parcelas 
e registrado no sistema de con-
tabilidade paralelo da empresa 
sob o codinome de Ciro, que era 
Cerrado.

A outra denúncia é de junho 
de 2018, assinada pela então PGR 
Raquel Dodge. Neste caso, Ciro 
Nogueira é acusado, junto com 
outros membros do partido, de 
tentar subornar uma testemunha 
para que ela alterasse o depoi-
mento prestado à Polícia Federal 
no caso conhecido como “quadri-
lhão do PP”. A testemunha, um 
ex-motorista, teria “observado a 
prática de diversos crimes” por 
parte do senador, segundo o MPF.

Lauriberto Pompeu e 
Matheus de Souza
Agência Estado

Vinícius Valfré e 
André Shalders
Agência Estado

Pedro Peduzzi
Agência Estado

Com as novas mudanças, o governo Bolsonaro agora tem quatro ministérios ocupados por partidos do Centrão
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Terceira dose da CoronaVac
impulsiona resposta imune
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Júlia Marques 
Agência Estado

Um estudo publicado 
por pesquisadores chineses 
mostrou que uma terceira 
dose da CoronaVac, vacina 
contra a covid-19 desenvol-
vida pela farmacêutica Sino-
vac, impulsiona o número de 
anticorpos produzidos pelo 
organismo. Os dados não 
significam, necessariamente, 
que países que aplicam esta 
vacina, como o Brasil, devem 
dar uma dose adicional ago-
ra. Mais pesquisas ainda são 
necessárias para determinar 
se isso será necessário.

Na última segunda-feira 
a secretária extraordinária 
d e  e n f re n -
t a m e n t o  à 
covid-19 do 
M i n i s t é r i o 
d a  S a ú d e , 
Rosana Lei-
te, descartou 
que seja feita 
a aplicação de 
terceira dose 
- ou dose de 
reforço - de 
qualquer que 
seja o imunizante no país. 
No lugar, Rosana afirmou 
que a pasta já discute o ca-
lendário vacinal do próximo 
ano, o que será motivo de 
fórum entre especialistas 
brasileiros e comunidade 
internacional.

A pesquisa foi realizada 
com 540 adultos saudáveis 
de 18 a 59 anos. Parte deles 
recebeu uma terceira dose 
do imunizante e outra parte 
não. Os cientistas fizeram 
exames laboratoriais para 
identificar o nível de anti-
corpos produzidos pelos 
participantes da pesquisa. 

Os dados, publicados no últi-
mo domingo são prelimina-
res e ainda não foram revi-
sados por outros cientistas.

De acordo com a pes-
quisa, o nível de anticor-
pos neutralizantes cai após 
seis meses da aplicação da 
segunda dose. Quando os 
participantes recebem uma 
terceira dose, cerca de seis 
meses após a segunda, esses 
anticorpos voltam a aumen-
tar de três a cinco vezes. Isso 
indica, segundo os pesqui-
sadores, que o esquema de 
vacinação de duas doses de 
CoronaVac gerou “boa me-
mória imunológica”.

“Embora o título de anti-
corpos neutralizantes tenha 

c a í d o  p a ra 
níveis baixos 
se is  meses 
após a segun-
da dose, uma 
terceira dose 
foi altamente 
eficaz em re-
lembrar uma 
resposta imu-
ne específica 
para o Sars-
CoV-2, levan-

do a um salto significativo 
nos níveis de anticorpos”, es-
creveram os pesquisadores, 
ligados ao centro de controle 
de doenças da província de 
Jiangsu, à Sinovac e a outras 
instituições chinesas.

Estudos com a terceira 
dose já foram realizados por 
pesquisadores responsáveis 
por outros imunizantes, 
como o da AstraZeneca. No 
caso da pesquisa chinesa, 
o protocolo dos ensaios foi 
alterado em junho do ano 
passado para avaliar os 
benefícios de uma terceira 
dose do imunizante.

“Esquema atual de duas doses deve ser prioridade” 
Apesar do aumento do número 

de anticorpos gerado pela terceira 
dose, os cientistas ponderam na 
pesquisa que a decisão de oferecer 
a dose adicional deve levar em conta 
muitos outros fatores, como a efetivi-
dade das vacinas, a situação epide-
miológica e a oferta dos imunizantes.

“No curto a médio prazo, ga-
rantir que mais pessoas completem 
o esquema atual de duas doses de 
CoronaVac deve ser a prioridade”, es-
creveram os pesquisadores. No Brasil, 
a secretária Rosana Leite afirmou que 
a cobertura de regiões de fronteira é 
a maior preocupação no momento, 
para impedir o avanço da variante 

Delta. A queda no nível de anticorpos 
neutralizantes com o passar do tem-
po, verificada pelo estudo chinês, não 
significa que a população vacinada no 
início do ano com a CoronaVac está 
desprotegida, explica Renato Kfouri, 
diretor da Sociedade Brasileira de 
Imunizações. Segundo o especialista, 
é natural que o nível de anticorpos 
diminua ao longo do tempo.

Os anticorpos são apenas um 
dos componentes de defesa do orga-
nismo e, no caso da covid-19, ainda 
não está claro o papel que eles têm 
na proteção da população. A memó-
ria das células e outros indicadores 
podem desempenhar uma função 

importante na proteção. Os pesqui-
sadores ainda não são capazes de 
dizer quantos e quais marcadores 
garantem que uma pessoa está ou 
não protegida de se infectar com o 
coronavírus.

Para Kfouri, a pesquisa também 
não deve ser entendida como um 
sinal para mudar a estratégia de 
vacinação no Brasil e aplicar uma 
terceira dose da CoronaVac. Estudos 
no mundo real, sobre infectados e 
hospitalizados após a vacinação, são 
os melhores indicativos da eficiência 
dos imunizantes e de uma eventual 
necessidade de oferecer doses de 
reforço para a população.

Estudos com a terceira 
dose já foram realizados 

por pesquisadores 
responsáveis por outros 

imunizantes, como o 
da AstraZeneca

Dados não significam que países que 
aplicam CoronaVac devem dar uma 
dose adicional e mais pesquisas ainda 
são necessárias para determinar se 
isso será necessário

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Agência Brasil 

Uma aliança liderada pela 
oposição venceu uma votação 
na última segunda-feira para 
liderar o Congresso do Peru, 
o que representa uma derrota 
para o presidente eleito Pedro 
Castillo às vésperas de sua pos-
se, e um sinal de que seus pla-
nos de reformar a Constituição 
e aumentar os impostos para 
mineradoras vão enfrentar 
desafios.

Uma equipe de liderança 
chefiada pela parlamentar de 
centro María del Carmen Alva, 
do partido Ação Popular, obte-
ve 69 votos contra 10 obtidos 
por um grupo rival liderado 
pelo militar da reserva Jorge 
Montoya, que é de um partido 
de direita ultraconservador.

Uma lista de candidatos 
proposta pelo partido de Castil-
lo, Peru Livre, foi rejeitada por 
conta de questões procedimen-
tais, ressaltando os desafios que 
o presidente eleito irá enfrentar 
para avançar reformas em um 
Congresso fragmentado onde ne-
nhum partido detém a maioria.

Alva, que será a presidente 
do Congresso no período le-
gislativo de 2021-22, teve um 
apoio importante do partido de 
direita Força Popular, de Keiko 
Fujimori, candidata que perdeu 
por uma margem estreita para 

Castillo no segundo turno das 
eleições no dia 6 de junho, pro-
metendo combatê-lo.

Castillo conquistou forte 
apoio entre a população rural e 
mais pobre, com um programa 
de governo que promete rees-
crever a Constituição do país 
andino, que já tem décadas, e 
aumentar expressivamente os 
impostos sobre as empresas 
de mineração de cobre para 
custear reformas nas áreas de 
saúde e educação.

A ascensão do ex-pro-
fessor e filho de fazendeiros 
conseguiu, entretanto, es-
tremecer as elites políticas e 
empresariais do Peru, apesar 
das atitudes de Castillo para 
se distanciar de regimes mais 
duros de esquerda na região e 
para trazer a bordo conselhei-
ros mais moderados.

No último domingo, Cas-
tillo anunciou uma lista de can-
didatos para liderar o Congres-
so escolhidos por seus partidos 
aliados, ao invés do seu próprio, 
para apoiar a “governança” no 
país, embora sua lista tenha 
sido rejeitada já que um dos 
candidatos não estava registra-
do da maneira correta.

Castillo, de 51 anos de 
idade, será empossado hoje, no 
dia em que o Peru comemora 
o bicentenário de sua indepen-
dência. 

Oposição peruana irá 
liderar Congresso do país

Contra a mineradora BHP

Tribunal londrino reabre processo de 
US$ 7 bilhões por desastre em Mariana
Agência Brasil

O Tribunal de Recursos de 
Londres concordou ontem em 
reabrir um processo de US$ 7 
bilhões contra a mineradora 
anglo-australiana BHP pelo 
rompimento de uma barragem 
em Mariana (MG), em 2015, 
que causou o maior desastre 
ambiental da história do Brasil.

Um grupo formado por 
cerca de 200 mil reclamantes 

brasileiros vinha tentando res-
suscitar o processo de 5 bilhões 
de libras (US$ 6,9 bilhões) mo-
vido na Inglaterra contra a BHP 
desde que um tribunal inferior 
suspendeu a ação em novem-
bro, alegando abuso processual, 
e um juiz do Tribunal de Recur-
sos manteve a decisão. “Embora 
compreendamos totalmente as 
considerações que levaram o 
juiz à sua conclusão de que a 
reclamação deveria ser rejeita-

da, acreditamos que o recurso 
tem uma perspectiva real de 
sucesso”, disseram três magis-
trados do Tribunal de Recursos 
na decisão emitida ontem.

O colapso da barragem de 
Fundão, pertencente à Samar-
co - joint venture (parceria) 
entre BHP e a brasileira Vale 
-, matou 19 pessoas e fez com 
que uma enxurrada de mais de 
40 milhões de metros cúbicos 
de rejeitos invadisse o Rio Doce 

e atingisse o Oceano Atlântico, 
a mais de 650 quilômetros do 
local do desastre.

Ação coletiva
A ação coletiva - uma das 

maiores da história do sistema 
legal inglês – é movida pelo es-
critório de advocacia PGMBM 
em nome de indivíduos, em-
presas, igrejas, organizações, 
municípios e povos indígenas 
brasileiros.

Agência Estado

As Coreias do Sul e do 
Norte concordaram em res-
taurar as linhas de comuni-
cação entre os países, cor-
tadas desde o ano passado, 
e trocaram mensagens, on-
tem, anunciou a presidência 
sul-coreana. O movimento é 
visto como um passo positi-
vo para uma reaproximação 
entre as duas nações - ape-

sar de ainda não represen-
tar nenhum avanço quanto 
às negociações sobre temas 
nucleares.

A Coreia do Norte inter-
rompeu todo o diálogo ofi-
cial com a vizinha do Sul em 
junho do ano passado, após 
acusar ativistas sul-coreanos 
de enviarem panfletos con-
tra Pyongyang do outro lado 
da fronteira. Mas os líderes 
dos dois países vizinhos tro-

cam cartas pessoais desde 
abril para melhorar a relação 
e concordaram em restaurar 
as linhas de emergência.

O contato, por telefone, 
foi feito através de três ca-
nais, incluindo uma linha di-
reta militar. Segundo as au-
toridades de Seul, os países 
concordaram em falar duas 
vezes por dia utilizando dois 
dos canais, como fizeram no 
passado. Os rivais usam os 

canais para definir suas po-
sições sobre questões gerais, 
e até mesmo propor um diá-
logo mais amplo, e os links 
também são essenciais para 
evitar confrontos acidentais 
ao longo de sua disputada 
fronteira marítima.

“Segundo o acordo en-
tre os governantes, o Norte e 
o Sul tomaram a medida de 
reabrir todas as linhas de co-
municação intercoreanas” .

Coreias concordam em reativar 
linhas oficiais de comunicação
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Serviço realizado em 12 quilômetros de tubulação em João Pessoa recebeu mais de R$ 3 milhões em recursos

Os bairros do Bessa e Jardim 
Oceania, em João Pessoa, são os no-
vos beneficiados com a rede de gás 
canalizado, após as obras de exten-
são nestas áreas. De acordo com a 
Companhia Paraibana de Gás (PB-
Gás), ao todo são 12 quilômetros de 
extensão de rede e um investimento 
de mais de R$ 3 milhões. Após a con-
clusão dos trabalhos, o atual estágio 
envolve o início da ligação de novos 
clientes, nos prédios e estabeleci-
mentos comerciais.

Conforme a Companhia, as 
obras de extensão de rede Bessa/
Jardim Oceania foram finalizadas 
na semana passada e atendem 
principalmente as seguintes áreas: 
Avenida Luiz Fernando Henrique, 
Avenida Francisco Leocádio Ribeiro 
Coutinho, Rua Bacharel José de Oli-

veira Curchatuz, entorno do Parque 
Parahyba 2 e adjacências . 

As ligações já foram iniciadas e 
até agora, são seis prédios residen-
ciais e um hotel já conectados à rede, 
representando 209 novas unidades 
habitacionais ligadas ao gás nestes 
bairros. A previsão da entidade é 
ainda em 2021 ligar 20 prédios re-
sidenciais, mas com um potencial de 
mais de 5.200 unidades residenciais 
levantadas na área. 

Com a rede finalizada e corre-
ta para a utilização, a PBGás realiza 
as ligações com os prédios e demais 
localidades que quiserem ser con-
sumidores de gás canalizado. Com 
isso, os interessados precisam fazer 
um contrato com a PBGás para esse 
fornecimento. Assim, deixam de 
comprar os botijões, o que conforme 
a entidade representa uma econo-

mia durante atividades em cozinhas 
(de restaurantes, hotéis e outros) e 
aquecimento de água nos chuveiros, 
gastando menos energia elétrica. 

Segundo o presidente da PB-
Gás, Jailson Galvão, o gás natural 
tem a vantagem de não precisar fa-
zer estoques, pois o consumo é de 
acordo com a necessidade, além de 
ser mais seguro, porque é mais leve 
e rapidamente se dissipa em caso de 
vazamentos. “É uma alternativa que 
as pessoas terão para utilizarem no 
seu comércio ou residências. Você 
paga o que consome e tem a comodi-
dade do fornecimento contínuo sem 
precisar comprar antecipadamente. 
O gás natural canalizado é um com-
bustível alinhado com o meio am-
biente porque os resíduos são míni-
mos”, declarou.

Ampliação
A Rede de Gasodutos da PBGás 

possui 344 quilômetros contem-
plando 11 municípios do Estado. 
Na Paraíba, são 21.370 unidades 
consumidoras residenciais, 320 co-
merciais e 39 indústrias, além de 37 
postos de Gás Natural Veicular (sen-
do 34 postos ligados na rede e três 
Gás Natural Comprimido - GNC). 

A rede de gás canalizado atende 
aos municípios de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Mamanguape, Bayeux, 
Santa Rita, Alhandra, Conde, Cabe-
delo, Cajá (Caldas Brandão), Ingá e 
Queimadas. Também existem Pos-
tos de GNC em Guarabira, Remígio 
e Patos, totalizando 14 municípios 
beneficiados.

Este ano, a entidade planeja ter 
15 quilômetros de expansão na rede 
urbana da capital e Campina Grande. 
“O gás natural é o combustível mais 
competitivo em relação à gasolina no 
segmento veicular, mais do que o gás 
de botijão, no segmento residencial e 
mais competitivo do que o óleo com-
bustível no segmento das indústrias. 
Onde ele chega é a melhor alternati-
va”, concluiu Jailson Galvão.

Na semana passada foi iniciada 
a extensão de rede nos Bancários. 
Serão 2,6 quilômetros de extensão e 
um investimento de mais de R$ 600 
mil na primeira etapa. Os trabalhos 
iniciam na proximidade do Carre-
four até a Rua Rosa Lima dos Santos, 
próximo ao final das três ruas. Uma 
segunda etapa está prevista, mas os 
detalhes ainda serão divulgados.

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

PBGás expande rede e planeja 
chegar a cinco mil residências

Edição: Thais Cirino          Editoração: Bhrunno Maradona
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Já está mais do que comprovado a 
importância da presença digital, principal-
mente no universo das micro e pequenas 
empresas. Essa constatação ficou mais 
evidente na pandemia, quando a busca por 
serviços de marketing digital explodiu e 
acelerou em mais de cinco anos. Cerca de 
13 milhões de brasileiros fizeram a sua 
primeira compra on-line durante essa pan-
demia, e mais de 150 mil novos negócios 
on-line deram início às suas operações. 
No entanto, com o dinamismo do mundo 
digital, quem já construiu e consolidou sua 
presença digital tem, agora, que olhar para 
novas variantes para impulsionar seus 
esforços de SEO e alavancar seu negócio. 

Nos últimos anos, o Google usou a 
influência incomparável de seu algoritmo 
de pesquisa para estabelecer métricas 
que ajudam os profissionais da web e pro-

prietários de sites a otimizar suas páginas 
para que os usuários tenham experiências 
de alta qualidade.  Nesse aspecto, a segu-
rança, velocidade e experiência de página 
se tornaram tão cruciais que passaram 
a guiar o Google num conjunto de métri-
cas chamado Core Web Vitals. Core Web 
Vitals são métricas do Google usadas para 
avaliar o desempenho de uma página da 
web. Cada marcador representa um fator 
específico em uma experiência geral do 
site e fornece uma referência desejada 
simulando a experiência real de um visi-
tante típico do site. Em sites ativos, Core 
Web Vitals são medidos ao longo de um 
período de 28 dias, com base nas visitas 
reais ao site.

Para sites que queiram rankear bem 
no Google. A otimização para o Core Web 
Vitals é um fator de desempate significa-

tivo entre os sites. Se o site de uma em-
presa estiver realmente bem classificado 
com essas métricas rigorosas, ele terá 
uma vantagem em relação aos concorren-
tes nas pesquisas quando o conteúdo e a 
classificação forem comparáveis. Os três 
principais Core Web Vitals, hoje, medem 
a velocidade de carregamento da página 
(LCP), a capacidade de resposta da página 
(FID) e a estabilidade visual (CLS). Abaixo 
tem mais explicações.

OLCP (Largest Contentful Paint ou 
tempo de renderização do maior elemen-
to de conteúdo visível) é uma métrica que 
mede quanto tempo leva para a maior 
imagem ou bloco de texto visível na janela 
de visualização ser exibido, em relação 
a quando a página começou a carregar 
pela primeira vez. Já o FID (First Input 
Delay ou demora na primeira entrada) é 

Core Web Vitals: entenda o algoritmo que dita as 
estratégias do marketing digital e rankeamento

uma métrica que ajuda a medir a primeira 
impressão de um visitante sobre a intera-
tividade e capacidade de resposta de um 
site. Por exemplo, ele mede o tempo desde 
quando um usuário interage pela primeira 
vez com uma página (ou seja, clica em um 
link ou toca em um botão) até o momento 
em que o navegador começa a respon-
der a essa interação. E CLS (Cumulative 
Layout Shift ou deslocamento Cumulativo 
de Layout) é uma métrica que quantifica 
a frequência com que os usuários experi-
mentam mudanças inesperadas no layout 
do site. Essas mudanças são irritantes e 
podem prejudicar a experiência do usuá-
rio. Por exemplo, se um usuário clica em 
um botão e a posição desse botão se move 
porque o layout se move, os visitantes 
acabam não clicando em nada.

Entender como funciona esse algo-
ritmo vai evitar que seu site ou de seus 
clientes tenham uma diminuição no enga-
jamento, nas conversões e monetização 
dos produtos e serviços on-line.

(Fonte: Mundo do Marketing)

Rede de Gasoduto da PBGás 
possui 344 quilômetros de 

extensão, contemplando 11 
municípios no Estado

Municípios

Modernização

Iluminação pública no estado 
tem investimento de R$ 2,6 mi

No mês de agosto, a Energisa 
investirá quase R$ 2,6 milhões na 
modernização e eficientização da 
iluminação pública de oito muni-
cípios paraibanos: Monteiro, Es-
perança, Camalaú, Mari, Alagoa 
Grande, Araruna, Dona Inês e Boa 
Vista. Ao todo, serão substituídas 
1.673 lâmpadas de ruas e praças 
dos municípios, com expectativa 
de redução do consumo elétrico 
de mais de 1,5 mil megawatt-ho-
ra por ano (MWh/ano), quantida-
de suficiente para abastecer 626 
residências com consumo médio 
de 200 quilowatts-hora por mês 
(KWh/mês). 

Com a iniciativa, realizada 
por meio do Projeto de Eficiên-
cia Energética (PEE) que faz 
parte do Programa de Eficiência 
Energética da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel), os 
municípios ganharão lâmpadas 
de LED, mais duráveis e econô-
micas. “Com esses projetos, esta-
mos propiciando aos municípios 
a oportunidade de reduzirem 
o consumo de energia elétrica, 
além da melhoria da iluminação 
pública, que é muito importante 
para a segurança e bem-estar da 
população”, destaca o especialis-
ta em Eficiência Energética da 
Energisa, Carla Petrucci. 

Carla complementa que as 
luminárias de LED possuem um 

ciclo de vida bem maior em re-
lação aos sistemas convencio-
nais e isso evita a necessidade 
de substituições constantes dos 
equipamentos. 

Embora a iluminação pública 
seja de responsabilidade das pre-
feituras, a Energisa garante que 
tem investido na modernização 
das luminárias, dentro de uma 
política de consumo consciente 
e economia de energia. Assim, 
por meio do PEE, a concessioná-
ria  destaca a contribuição direta 
aos municípios, já que a iniciativa 
proporciona uma economia sig-
nificativa nas contas de energia 
das localidades beneficiadas e, 
consequentemente, possibilita 
aos gestores municipais a melhor 
utilização dos recursos de ilumi-
nação pública, repassados pela 
concessionária por meio da conta 
de energia dos clientes.

Pontos de modernização 
Monteiro será a primeira 

cidade beneficiada, com o inves-
timento de R$ 472 mil na subs-
tituição de 300 luminárias. Com 
isso, o município poderá econo-
mizar cerca de 287,76 MWh/
ano, o equivalente ao consu-
mo de 120 residências com uso 
médio de 200 kWh/mês. Já em 
Esperança, o investimento de 
R$ 400 mil contemplará a subs-

tituição de 298 luminárias, com 
economia de 338,77 MWh/ano, 
suficiente para abastecer 141 
residências com consumo médio 
200 kWh/mês. 

Já no município de Cama-
laú, a troca de 126 luminárias 
resultará na economia de 82,32 
MWh/ano, suficiente para abas-
tecer 34 residências com consu-
mo médio de 200 kWh/mês. O 
valor investido será de R$ 175 
mil, enquanto em Mari, o inves-
timento de 289 mil contemplará 
a substituição de 184 luminárias 
e resultará em uma economia de 
168,49 MWh/ano. 

Com investimentos de 236 
mil e R$ 196 mil, as cidades de 
Alagoa Grande e Boa Vista serão 
contempladas com a substituição 
de 155 e 154 luminárias, respec-
tivamente, e previsão de econo-
mia de 183,36 MWh/ano (con-
sumo de 77 residências) e 72,49 
MWh/ano (30 residências). Já 
Araruna receberá investimentos 
de quase 500 mil com a substitui-
ção de 261 luminárias, enquanto 
Dona Inês será beneficiada com a 
troca de 195 luminárias, cujo in-
vestimento ultrapassará R$ 400 
mil. Juntas, as cidades economi-
zarão cerca de 370 MWh/ano, 
quantidade suficiente para abas-
tecer 154 residências com consu-
mo médio de KWh/mês.

Foto: Divulgação

Valor será utilizado na troca 
de lâmpadas convencionais 
pelas do tipo LED em oito 
municípios paraibanos
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Segurados que recebem auxílio por incapacidade temporária devem agendar perícia para evitar a suspensão do pagamento

Cerca de 170 mil segu-
rados da Previdência Social 
que recebem benefícios por 
incapacidade temporária 
– o antigo auxílio-doença 
– devem ficar atentos para 
agendar nova perícia mé-
dica. Os prazos para fazer 
o agendamento começam 
a expirar em agosto. Quem 
não tomar a providência 
corre o risco de ter o paga-
mento suspenso.

Desde 30 de junho, o 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) começou a en-
viar cartas para segurados 
que não realizam perícia mé-
dica há mais de seis meses. 
Quem recebe a convocação 
tem 30 dias, a contar da data 
de recebimento notificada 
pelos Correios, para agendar 
o procedimento.

O INSS poderá também 
convocar as revisões utili-
zando a rede bancária, consi-
derando o órgão pagador do 
benefício, quando esse tipo 
de notificação for disponível. 
Estão previstas ainda as con-
vocações por meio eletrôni-
co ou edital em Diário Oficial.

A revisão em benefícios 
por incapacidade temporária 
segue até dezembro, quando 
todas as convocações já de-
vem ter sido expedidas. As 
revisões serão realizadas por 
peritos médicos federais em 
horários extraordinários.

Felipe Pontes
Agência Brasil

INSS convoca 170 mil pessoas 
para a revisão de benefícios
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Segundo o INSS, das 724 
agências da Previdência que 
possuem serviço de perícia 
médica 619 estão funcionan-
do e 2.549 peritos médicos 
estão com as agendas abertas 
para atendimento. O tempo 
médio entre o agendamento 
e a realização da perícia mé-
dica está em 39 dias.

Revisão administrativa
Em outra frente, o INSS 

leva adiante também as re-

visões administrativas de 
benefícios, que são feitas 
com regularidade. Na atual 
etapa, a previsão é que 1,7 
milhão de segurados rece-
bam a convocação para re-
gularizar alguma pendência 
de documentação identifica-
da pelo INSS.

Desde setembro do ano 
passado, foram enviadas 
732.586 cartas para revisão 
administrativa de benefícios 
com pendências documen-

tais identificadas pelo INSS.
Quem recebe o aviso de 

revisão administrativa tem o 
prazo de 60 dias para regu-
larizar a documentação soli-
citada e manter o pagamento 
regular do benefício. O INSS 
incentiva que o envio de do-
cumentos seja realizado por 
meio do Meu INSS (site ou 
aplicativo), no campo Atuali-
zação de Dados de Benefício.

É possível fazer a regula-
rização também presencial-

mente. Para isso, o segurado 
deve ligar para o telefone 135 
e escolher a opção Entrega de 
Documentos por Convocação 
e agendar atendimento na 
agência do INSS mais próxi-
ma de sua residência.

O INSS alerta que, em 
qualquer caso, as convoca-
ções são feitas somente pelos 
Correios, motivo pelo qual o 
segurado deve sempre man-
ter seu endereço atualizado 
junto à Previdência Social.

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Verificação em benefícios 
por incapacidade temporária 
segue até dezembro, período 
em que todas as convocações 

devem ter sido expedidas

Os clientes conside-
rados especialmente vul-
neráveis, seja em razão da 
idade, renda ou nível de en-
dividamento, contam com 
um olhar mais cuidadoso 
dos bancos aderentes à 
autorregulação. Entrou em 
vigor este mês o normativo 
do Sistema de Autorregu-
lação Bancária que prevê 
a oferta de produtos e ser-
viços mais adequados às 
necessidades e aos interes-
ses dos consumidores com 
esse perfil.

São considerados clien-
tes vulneráveis as pessoas 
que demonstrem menor 
capacidade de compreen-
são e discernimento para 
análise e tomada de de-
cisões ou de representar 
seus próprios interesses. O 
conceito leva em conta sete 
fatores principais: deficiên-
cia física ou mental, doença 
grave, superendividamen-
to, grau de escolaridade, fa-
miliaridade com os meios 
digitais, idade e renda.

A partir desses pa-
râmetros, os bancos irão 
criar metodologias para 
analisar toda sua base de 
clientes e identificar esses 
consumidores. A coleta 
e o tratamento de dados 
pessoais será feita dentro 
do da Lei Geral de Prote-
ção de Dados. O normativo 
também prevê o desenvol-
vimento de mecanismos 
para mapear e classificar os 
diferentes níveis de risco a 
que essas pessoas estão ex-
postas e ferramentas para 
protegê-las.

Para evitar que a iden-
tificação dos clientes po-
tencialmente vulneráveis 
assuma algum tom discri-
minatório, todo o quadro 
de colaboradores das ins-
tituições financeiras, pres-
tadores de serviços e cor-
respondentes bancários irá 
passar por treinamento so-
bre as novas regras e como 
elas devem ser usadas para 
proteger os consumidores. 

O prazo para ajuste 
das diretrizes que relacio-
nam os públicos vulnerá-
veis à política de relaciona-
mento com clientes e para 
as adaptações dos contra-
tos com os corresponden-
tes bancários é de 180 dias 
a contar da data de publica-
ção do normativo, ocorrida 
em 9 de abril.

Febraban 
cria regras 
para clientes 
vulneráveis

O Fundo Monetário Internacio-
nal elevou a projeção de crescimen-
to do Brasil de 3,7% para 5,3% em 
2021, mas reduziu a previsão para 
2022, de 2,6% para 1,9% na revisão 
de julho do relatório Perspectiva 
Econômica Mundial. No documen-
to, o FMI melhorou algumas estima-

tivas de indicadores fiscais do país 
para este ano, influenciados pelo 
avanço do produto interno bruto. O 
déficit público nominal como pro-
porção do PIB deve atingir 6,3%, 
abaixo dos 8,3% comunicados em 
abril, e a dívida pública bruta deve 
alcançar 91,8% na mesma base de 
comparação, marca inferior aos 
98,4% divulgados anteriormente.

A revisão das projeções do 

Fundo trouxe somente novas es-
timativas sobre o PIB de países e 
alguns números relativos às suas 
contas públicas, sem tratar de ou-
tros indicadores, como projeções 
para inflação, déficit de transações 
correntes e taxa de desemprego.

O FMI destacou que, no caso 
do Brasil, a elevação da projeção 
de crescimento para este ano foi 
motivada em boa medida por re-

sultados mais favoráveis do PIB no 
primeiro trimestre e por elevação 
dos termos de trocas do comércio 
internacional, que beneficia o país 
particularmente com a elevação 
das cotações de commodities.

O Fundo apontou no docu-
mento que no Brasil, bem como 
em outros mercados emergentes, 
como Hungria, México e Rússia, os 
seus respectivos bancos centrais 

começaram a elevar as taxas bási-
cas de juros para conter pressões 
de alta dos índices de preços ao 
consumidor.

O relatório do FMI ressaltou 
também que o Brasil e a Índia pro-
puseram a adoção de medidas fis-
cais para mitigar as consequências 
econômicas de “ondas recorrentes 
de infecções” causadas pela trans-
missão do coronavírus.

FMI eleva projeção do PIB para 5,3% no Brasil
Ricardo Leopoldo
Agência Estado

Apesar dos juros

Cresce busca por crédito na pandemia

Na pandemia, o brasilei-
ro aumentou a busca por cré-
dito, mesmo percebendo que 
as taxas de juros dos bancos 
tradicionais estavam mais al-
tas. A constatação está numa 
pesquisa realizada pela Opi-
nion Box, contratada pela 
Serasa e divulgada ontem 
de forma remota durante o 
Café Virtual Serasa. O levan-
tamento que falou sobre o 
papel do crédito na retomada 
pós-pandemia e o perfil do 
consumidor neste momento 
da economia, mostrou que 8 
a cada 10 brasileiros recorre-
ram ao crédito no momento 
pandêmico e 72% dos entre-
vistados recorreram ao car-
tão de crédito para obter este 
tipo de aquisição. 

“Então, você ter um car-
tão de crédito atualmente é 
quase um passaporte para 

conseguir esse tipo de recur-
so”, afirmou Felipe Schepers 
Co-Founder da Opinion Box. 
Ele acrescentou que as re-
giões Norte e Nordeste foram 
as que mais se destacaram na 
busca por dinheiro nas insti-
tuições financeiras, uma vez 
que 58% dos entrevistados 
dessas regiões demonstra-
ram interesse em adquirir 
crédito. Esse fato não foi vis-
to com surpresa para Felipe, 
porque a renda dos trabalha-
dores desses locais costuma 
ser mais baixa do que a do 
resto do país. 

Apesar de os grandes 
bancos serem os mais pro-
curados (79%) na busca por 
crédito, verificou-se a poten-
cialidade dos bancos digitais 
e fintechs: 58% do público 
entrevistado viram nessas 
modalidades melhores con-
dições de pagamento. 

A gerente da Serasa 
eCred (um dos serviços digi-

tais), Amanda Rapouzo, falou 
da criação desse serviço e 
salientou que o objetivo do 
eCred era democratizar o cré-
dito ao consumidor de forma 
mais sustentável. “Apesar de 
os grandes bancos ainda do-
minarem o mercado de crédi-
to no país, essa realidade tem 
mudado com a ascensão dos 
bancos digitais e fintechs”.

Mas, em um contexto 
econômico nacional desafia-
dor, em que o valor médio 
das dívidas por negativado 
este ano, conforme “Mapa 
da Inadimplência no Brasil”, 
divulgado pelo Serasa, é o 
maior dos últimos doze me-
ses, chegando a R$ 3.937,38, 
será que a tomada de crédito 
é a solução mais segura para 
o grande endividado? De 
acordo com Felipe Schepers, 
se houver planejamento, sim. 

“O crédito ajuda a re-
solver problemas. A grande 
questão é quando, diante de 

algo inesperado como doença 
ou danos no automóvel, por 
exemplo, você deixa de pa-
gá-lo. Por isso, é preciso pla-
nejamento e ter uma reserva. 
Mas de uma forma geral, o 

crédito ajuda nessa retomada 
da receita”. A pesquisa ainda 
concluiu que 62% dos entre-
vistados  pretende recorrer 
a alguma fonte de crédito no 
pós-pandemia.

Ação lIMPA-NoME 

n Diante da relevante inadimplência no país, a 
Serasa estará incentivando as pessoas endividadas 
a quitarem suas dívidas. Por meio de uma parceria 
com 24 empresas, estão sendo promovidos des-
contos englobando mais de 14 milhões de dívidas 
no país, totalizando R$ 12 bilhões de abatimentos. 
Dependendo do caso e da negociação, algumas 
pendências poderão chegar ao valor de até R$ 
100, uma vez que os descontos alcançam o pata-
mar máximo de 99% nesta ação. 
Na campanha, que teve início no último dia 12 
e vai até 22 de agosto, milhões de brasileiros 
poderão participar. “O propósito da Serasa é ofe-
recer soluções para melhorar a saúde financeira 
da população”, conta Nathalia Dirani, gerente da 
Serasa. As informações estão no site www.serasa.
com.br/limpa-nome-online.

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com



Diversidade

Plataforma Lattes é referência para a produção acadêmica do Brasil e “apagão” está preocupando pesquisadores

O Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq) infor-
mou ontem que identificou o 
problema que está causando 
indisponibilidade dos siste-
mas ligados à entidade e diz 
que, em parceria com em-
presas contratadas, os pro-
cedimentos para a reparação 
foram iniciados.

De acordo com publi-
cação feita no Twitter, a in-
tenção é que as plataformas 
voltem a funcionar “com a 
maior brevidade possível”.

O CNPq, ligado ao Minis-
tério da Ciência, Tecnologia 
e Inovações (MCTI), comu-
nicou no último sábado que 
os sistemas ligados à entida-
de estavam fora do ar. Entre 
elas, as Plataformas Lattes, 
que abrigam o Currículo Lat-
tes, o Diretório de Grupos de 
Pesquisa, o Diretório de Ins-
tituições e Extrator Lattes e a 
Plataforma Integrada Carlos 
Chagas Carlos.

A queda dos sistemas 
causou preocupação princi-
palmente entre pesquisado-
res brasileiros e estrangeiros, 
uma vez que a Plataforma Lat-
tes é uma das principais bases 

de dados e referência da pro-
dução acadêmica do Brasil, re-
unindo currículos e grupos de 
pesquisa, entre outros. O as-
sunto chegou aos mais comen-
tados do Twitter no Brasil.

Em informe publicado 
na rede social, o CNPq garan-
te que existem backups (có-
pias de segurança) dos con-
teúdos e que não há perda de 
dados da Plataforma Lattes. 
“O CNPq já dispõe de novos 
equipamentos de TI [Tecno-
logia da Informação], e a mi-
gração dos dados foi iniciada 
antes do ocorrido.”

O CNPq acrescenta que 
o pagamento das bolsas de 
estudos implementadas não 
será afetado. “Todos os pra-
zos de ações relacionadas ao 
fomento do CNPq, incluindo 
a Prestação de Contas, estão 
suspensos e, de ofício, serão 
prorrogados.”

Por conta da indispo-
nibilidade, os comunicados 
oficiais do CNPq são feitos 
exclusivamente por meio 
dos canais oficiais na inter-
net: site e redes sociais. A 
entidade orienta que, em 
caso de dúvidas, o contato 
deve ser feito pela Central de 
Atendimento pelo telefone 
61 3211 4000 ou pelo e-mail 
cnpq@mctic.gov.br.

Mariana Tokarnia 
Agência Brasil

CNPq identifica problema 
que retirou sistemas do ar
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Ensino Fundamental e Médio

Fundac inscreve 67 socioeducandos e 
prepara candidatos para o Encceja

A Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac) inscreveu 67 so-
cioeducandos para o Exame 
Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens e 
Adultos para Pessoas Priva-
das de Liberdade (Encceja–
PPL). Para que os inscritos 
tenham um bom êxito no 
Exame, as Escolas Cidadãs 
Integrais Socioeducativas, 
que têm anexo nas Unidades 
Socioeducativas do Estado, 
iniciaram a preparação dos 
alunos por meio de aulões, 
simulados e cursinhos.

O Encceja é uma pro-
va do Instituto Nacional 
de Ensino e Pesquisas 
Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep) para obtenção 
dos certificados do Ensino 
Fundamental e Médio, e as 
provas destinadas aos ado-
lescentes e jovens sob me-
dida socioeducativa serão 
aplicadas nos dias 13 e 14 
de outubro de 2021.

Dos 67 socioeducan-
dos inscritos pela Fundac 
no Encceja PPL 2020, 27 
são das Unidades Socioedu-
cativas de João Pessoa: CEA, 
CEJ e CSE (EECIS Almirante 
Saldanha); 07 do CEA/Sousa 
(ECIS Mestre Júlio Sarmen-
to); e 33 do Complexo Lar do 
Garoto (ECIT Francisca Mar-
tiniano da Rocha).

De acordo com Waleska 
Ramalho, presidente da 
Fundac, a participação dos 
socioeducandos no Encceja 
é fruto de um trabalho co-

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Pa-
raíba – Fapesq, em parceria 
com a Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia – Seect, informa 
que, em virtude do “apagão” 
em servidor do Conselho 
Nacional de Desenvolvimen-
to Científico e Tecnológico 
(CNPq) desde o dia 26, con-
forme veiculado pelo CNPq 
(https://www.gov.br/cnpq/
pt-br/informe-cnpq-indis-

ponibilidade-dos-sistemas), 
que indisponibilizou o acesso 
à Plataforma Lattes, decidiu 
prorrogar o encerramento 
das inscrições do Edital nº 
007/2021 de Concessão de  
quotas de bolsas de mestra-
do, doutorado e pós-doutora-
do acadêmicos para até às 17 
horas de amanhã, 29 de julho 
de 2021.

O processo de inscrições 
estava previsto para encerrar 
anteontem.

Fapesq prorroga inscrições

letivo entre a Escola Cidadã 
Integral Socioeducativa e a 
Fundac, na perspectiva de 
possibilitar aos educandos 
a oportunidade de concluir 
o ensino fundamental ou 
ensino médio. “A política 
de educação e a política de 
socioeducação juntas têm 
promovido importantes 
mudanças e novos projetos 
de vida”, enfatizou.

A Fundac, por meio do 
eixo educação (diretoria téc-
nica), vem avançado na parti-
cipação dos socioeducandos 
no Exame, reconhecendo, 
assim, a importância de cor-
rigir a distorção idade/série 
dos socioeducandos, situa-
ção comum aos adolescentes 
e jovens em cumprimento de 
medida socioeducativa em 
privação de liberdade por es-
tarem afastados dos espaços 

da escola em meio aberto. 
“O Exame tem sido um 

espaço de correção da ne-
gação de um direito sofrido 
na trajetória escolar des-
ses adolescentes e jovens, 
ao mesmo tempo que tem 
imprimido nos projetos de 
vida dos socioeducandos 
outras oportunidades para 
conclusão da educação bá-
sica, acesso ao mercado de 
trabalho, e acesso ao ensino 
superior. Temos a missão 
de garantir os direitos e o 
acesso, permanência e con-
clusão da educação básica é 
um dos direitos fundamen-
tais que estão na Declara-
ção Universal dos Direitos 
Humanos e na nossa Consti-
tuição Federal”, disse Rafael 
Honorato, coordenador do 
eixo Educação da Fundac.

As ações de fortaleci-

mento dos conhecimentos 
necessários para a participa-
ção dos adolescentes e jovens 
no Encceja, segundo Rafael 
Honorato, vem acontecen-
do através da articulação do 
eixo com as Escolas Cidadãs 
Integrais Socioeducativas, 
o Cine Transformar (eixo 
Esporte, Cultura e Lazer da 
Fundac) e o Projeto Maleta 
Juventudes (Canal Futura).

“Nesse período que 
antecede as provas do Enc-
ceja, os professores da es-
cola se mobilizam e criam 
aulões baseados nas provas 
que já foram aplicadas, in-
cluindo as aulas de redação 
que trabalham os possíveis 
temas que possam cair esse 
ano”, explicou Tatiana Pi-
nangé, diretora da Escola 
Cidadã Integral Socioedu-
cativa Almirante Saldanha.

As Escolas Cidadãs Integrais 
Socioeducativas iniciaram a 

preparação dos alunos por meio 
de aulões, simulados e cursinhos

Foto: Secom-PB

O Ministério da Mu-
lher, da Família e dos Di-
reitos Humanos publicou, 
no Diário Oficial da União 
de ontem, portaria que 
institui o Prêmio Brasil 
Amigo da Criança, visan-
do “selecionar, premiar e 
disseminar as melhores 
práticas de organizações 
da sociedade civil e pes-
soas físicas, na promoção 
e fortalecimento dos di-
reitos de crianças e ado-
lescentes”, bem como no 
apoio à implementação 
de políticas públicas em 
Direitos Humanos, nas es-
feras municipal, estadual 
e federal.

A iniciativa preten-
de identificar, selecionar 
e premiar “boas práticas 
relacionadas à atenção à 
infância e à adolescência”, 
que possibilitem sua repli-
cação em outras unidades 
da federação, de forma a 
favorecer o cumprimento 
do Estatuto da Criança e 
do Adolescente.

Entre os objetivos 
elencados na portaria 

está o de reconhecer e dar 
visibilidade a essas boas 
práticas que impactem 
positivamente na quali-
dade de vida de crianças 
e adolescentes brasilei-
ros, de forma a apoiar, 
dinamizar e fomentar a 
promoção de direitos na 
atenção à infância e à ado-
lescência.

A medida preten-
de também promover a 
disseminação do conhe-
cimento relacionado às 
boas práticas em Direitos 
Humanos voltadas à aten-
ção integral e à promoção 
do desenvolvimento na 
infância e adolescência; e 
proporcionar a troca de 
experiências e informa-
ções entre poder público 
e sociedade civil.

A coordenação do 
prêmio ficará a cargo da 
Secretaria Nacional dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente. De acordo 
com a portaria, a seleção 
das melhores práticas 
será feita nos moldes das 
regras que serão apresen-
tadas, via imprensa ofi-
cial, em edital específico.

Ministério cria Prêmio 
Brasil Amigo da Criança
Agência Brasil O Sítio Roberto Burle 

Marx foi escolhido ontem 
como Patrimônio Mundial, 
na categoria paisagem cul-
tural, pela Organização das 
Nações Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cultura 
(Unesco). O local é o 23º bem 
brasileiro inscrito na lista de 
patrimônios mundiais. Loca-
lizado em Barra de Guarati-
ba, zona oeste da cidade do 
Rio de Janeiro, o espaço de 
407 mil metros quadrados 
(m²) de área florestal abriga 
coleção com mais de 3,5 mil 
espécies de plantas tropicais 
e subtropicais.

A candidatura brasileira 
foi apreciada durante a 44ª 
Sessão do Comitê do Patrimô-
nio Mundial da Unesco que co-
meçou no último sábado e vai 
até 31 de julho, na cidade de 
Fuzhou, na China. Na reunião, 
o comitê analisa as candidatu-
ras aos próximos patrimônios 
mundiais culturais e naturais.

Em uma rede social, o 
sítio disse que a inclusão na 
lista de patrimônios mundiais 
significa que estes bens tão 
especiais para o Brasil são 
também de “valor universal 
excepcional” para a humani-

dade. “O Patrimônio Mundial 
é de fundamental importância 
para a memória, a identidade 
e a criatividade dos povos e a 
riqueza das culturas, buscan-
do promover a identificação, 
a proteção e a preservação do 
patrimônio cultural e natural 
de todo o planeta”.

O sítio é uma unidade es-
pecial do Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacio-
nal (Iphan), autarquia federal 
vinculada à Secretaria Espe-
cial da Cultura e ao Ministério 
do Turismo. Para a diretora do 
espaço, Claudia Storino, o Sítio 
Roberto Burle Marx é certa-
mente uma obra de arte, onde 
as paisagens são o elemento 
de maior destaque, ligando 
todo o conjunto com poderosa 
personalidade.

“Os espaços ajardinados 
do sítio materializam tanto 
os princípios paisagísticos da 
obra de Burle Marx quanto os 
processos de análise, cultivo e 
experimentação que impulsio-
naram a criação do paisagismo 
tropical moderno”, afirmou 
Claudia, em nota.

Para a presidente do 
Iphan, Larissa Peixoto, este 
título é motivo de orgulho 

Sítio Roberto Burle Marx é escolhido 
como Patrimônio Mundial da Unesco

para o Brasil, o Iphan e toda 
a população brasileira. “A 
chancela estabelece um com-
promisso para manter os 
valores excepcionais que tor-
nam esse lugar de importân-
cia para toda a humanidade. 
Temos a missão de preservar 
para as futuras gerações este 
espaço de aprendizado e de 
fomento ao conhecimento 
sobre natureza, paisagismo, 
arte e botânica”, disse.

Sítio
O antigo Sítio Santo An-

tônio da Bica, adquirido em 
1949 por Roberto Burle Marx 
e seu irmão, Guilherme Sieg-
fried, deu partida ao que hoje 
constitui o Sítio Burle Marx. 
O local se destaca pela vege-

tação nativa, formada prin-
cipalmente por manguezal, 
restinga e a Mata Atlântica, 
preservada pelo Parque Esta-
dual da Pedra Branca. Os ir-
mãos compraram posterior-
mente outros terrenos que 
foram anexados ao sítio.

O espaço sofreu inter-
venções para ser transforma-
do no laboratório pretendido 
por Burle Marx. Em 1985, o 
paisagista doou o local ao Go-
verno Federal, no intuito de 
assegurar a continuidade das 
pesquisas, a disseminação do 
conhecimento adquirido e o 
compartilhamento daquele 
espaço com a sociedade. O 
Iphan passou a gerir o sítio a 
partir de 1994, após a morte 
do paisagista Burle Max.
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Metropolitano amplia serviço de 
hemodinâmica e leitos de UTI
Com investimento de R$ 2,1 milhões de recursos próprios, as ações asseguram um melhor atendimento na alta complexidade

O governador João 
Azevêdo (Cidadania) es-
teve ontem no Hospital 
Metropolitano Dom José 
Maria Pires, em Santa Rita, 
na Região Metropolitana 
de João Pessoa, ocasião em 
que entregou dez leitos de 
Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) endovascular e 
mais um serviço de hemo-
dinâmica que representa 
um investimento de R$ 2,1 
milhões de recursos pró-
prios. As ações asseguram 
um melhor atendimento na 
alta complexidade, facili-
tando também diagnósticos 
e procedimentos nas áreas 
de cardiologia, neurologia 
e angiologia. 

Na ocasião, o governa-
dor destacou o compromis-
so da gestão de assegurar 
uma melhor prestação de 
serviço à população e man-
ter a excelência do atendi-
mento na saúde. “Nós não 
medimos esforços para ofe-
recer um trabalho de quali-
dade e cumprir a missão de 
salvar vidas e entregamos 
um equipamento moder-
no para que o paciente do 
SUS possa ter um melhor 
atendimento que também 
será expandido para Cam-
pina Grande e Patos até o 

final do ano, associado ao 
sistema aeromédico para 
fazer com que o cidadão de 
qualquer município possa 
chegar ao hospital rapida-
mente, onde receberá um 
acompanhamento de alto 
padrão”, frisou.

O secretário de Estado 
da Saúde, Geraldo Medei-
ros, explicou que o serviço 
de hemodinâmica assegura 
ao paciente o atendimento 
eficiente em tempo hábil. 
“Esse serviço contemplará 
uma faixa mais ampla da 
população paraibana, víti-
ma de doenças cardiovas-
culares, AVC e infarto agudo 
do miocárdio que necessita 
do procedimento e as duas 
hemodinâmicas do Hos-
pital Metropolitano darão 
agilidade e preencherão 
um vazio assistencial que 
há muitos anos existia no 
estado”, comentou.

O diretor-geral do Hos-
pital Metropolitano, Antô-
nio Pedrosa, evidenciou o 
diferencial do equipamento 
que irá melhorar o trabalho 
do médico e assegurar uma 
maior eficiência na assis-
tência à saúde da popula-
ção. “A máquina de hemo-
dinâmica é a mais moderna 
do estado e isso representa 

um grande ganho para o 
povo paraibano. Além dis-
so, os pacientes que farão o 
procedimento serão deslo-
cados para os leitos de UTI 
endovascular que tem um 
protocolo de alta rotativi-
dade”, disse, ao acrescentar 
que a unidade hospitalar 
já funciona com sua capa-
cidade máxima nas linhas 
de cuidados específicos de 

cardiologia, neurologia e 
endovascular, além da Ala 
Covid-19.

Moradora do município 
de Taperoá, Rosenilda Gou-
veia, mãe de Karen Gouveia, 
de 5 anos, que se submeteu 
a uma cirurgia cardíaca no 
Hospital Metropolitano, elo-
giou a qualidade do atendi-
mento. “Para nós que somos 
assalariados, não teríamos 

condições de custear o tra-
tamento e eu me sinto muito 
agradecida por ter um hos-
pital com esse porte e com 
todos os serviços que ele ofe-
rece de primeiro mundo e to-
talmente gratuito. Isso é mui-
to valioso para as famílias, 
pois sabemos que os nossos 
filhos são bem assistidos e 
têm um corpo técnico capa-
citado à disposição”, elogiou.

O serviço de hemodinâ-
mica é destinado à obten-
ção de imagens digitais em 
diagnósticos cardiológicos, 
neurológicos, vasculares 
periféricos e procedimen-
tos intervencionistas em 
adultos e crianças e tam-
bém em procedimentos 
terapêuticos como angio-
plastia, drenagens e embo-
lizações.

O governador João Azevêdo fez a entrega dos leitos e do novo serviço durante visita ontem às dependências do Hospital Metropolitano, em Santa Rita

Governo anuncia

Concurso para oficiais da PM 
paraibana terá 30 vagas

O Governo do Estado 
da Paraíba publicou o edi-
tal do Curso de Formação 
de Oficiais (CFO) da Polí-
cia Militar, com 30 vagas 
(25 para o sexo masculino 
e cinco para o feminino) 
para candidatos com curso 
superior em qualquer área. 
A remuneração inicial do 
primeiro posto de oficial, 
que é o segundo-tenente, é 
de R$ 7.791,20. As provas 
serão realizadas no dia 31 
de outubro deste ano.

O concurso público do 
CFO da PM será feito pela 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV) e é composto por 
cinco etapas: prova inte-
lectual, exame psicoló-
gico, avaliação de saúde, 
testes de aptidão física e 
avaliação social. Os apro-
vados em todas as etapas, 
dentro do número de va-
gas, serão imediatamente 
convocados para o curso 
de formação, que tem três 
anos letivos de duração, 
com remuneração sendo 

paga já durante o curso, no 
valor de R$ 3.124,23 para 
cadetes do 1º ano, poden-
do chegar a 3.813,27 no 3º 
ano.

Os interessados devem 
fazer a inscrição no período 
de 2 a 30 de agosto, no site 
da Fundação Getúlio Vargas 
(https:// conhecimento.fgv.
br/concursos/pmpb2021). 
A taxa cobrada é de R$ 
100,00. O certame prevê 
isenção do pagamento da 
inscrição para doadores de 
sangue, de medula óssea e 
leite materno, sendo as re-
gras estabelecidas no edital 
que está disponível no Diá-
rio Oficial do Estado (DOE) 
de ontem.

Os requisitos exigidos 
é ter curso superior, idade 
entre 18 e 32 anos (com-
pletados até 31 de dezem-
bro de 2022), ter altura 
mínima de 1,65 metro no 
caso de candidatos do sexo 
masculino e 1,60 metro no 
feminino, estar em dia com 
as obrigações militares e 

eleitorais, não ter antece-
dentes criminais ou poli-
ciais, entre outros.

Para quem já é policial 
militar da Paraíba, a idade 
máxima para fazer o CFO é 
de 40 anos e exige que esteja 
no comportamento “Bom” e 
não estar submetido a Con-
selho de Disciplina, Proces-
so Administrativo Discipli-
nar ou em cumprimento de 
sentença criminal.

O exame intelectual 
terá quatro horas de du-
ração e será composto 
por 80 questões objetivas. 
Conforme o edital, o exa-
me intelectual abordará 
conhecimentos de Língua 
Portuguesa, Noções de Tec-
nologia da Informação, Ra-
ciocínio Lógico, História da 
Paraíba, Noções de Socio-
logia, Noções de Metodolo-
gia do Ensino Superior, Ati-
vidade Física e Promoção à 
Saúde, Direitos Humanos, 
Direito Constitucional, Di-
reito Administrativo, Direi-
to Penal, entre outros.

Foto: Marcos Russo

Edital do concurso aponta 25 vagas para o sexo masculino e cinco vagas para o sexo feminino

Fotos: José Marques



 Brasil ganha a primeira medalha de ouro nos Jogos Olímpicos de Tóquio com o surfista de Baía Formosa-RN

Primeiro medalhista 
de ouro do Brasil nos Jogos 
de Tóquio, Italo Ferreira 
estava radiante com o feito 
na Praia de Tsurigasaki, no 
litoral do Japão. Ele ganhou 
de Kanoa Igarashi na final, 

subiu ao lugar mais alto do 
pódio e homenageou sua 
avó, que morreu em 2019. 
“Queria que ela estivesse 
aqui para me ver campeão 
olímpico”, disse.

Ele confessa que tinha 
uma relação muito próxima 
com sua avó Mariquinha. 
“Ela era uma figura, a gente 
sempre brincava. Quando 
fui campeão mundial levei o 
troféu no quarto dela e ago-
ra vou levar essa medalha 
de novo lá. É um ritual. Lá de 
cima sei que ela está muito 
orgulhosa”, afirmou.

O surfista sabe que o 
Japão guarda lembranças 
para ele, que conquistou o 
evento de surfe nos Jogos de 
Tóquio e também foi no país 
asiático que ganhou o ISA 
Games, em 2019. Além dos 
títulos, outra semelhança 
curiosa é sobre os perren-
gues que passou nos dois 
eventos.

Na Olimpíada, Italo che-
gou à final com a perna ma-
chucada. Toda vez que saía 
da água, estava mancando. 
Na bateria decisiva contra 
Kanoa Igarashi, ele ainda 
teve a prancha quebrada no 
início da bateria e precisou 
trocá-la às pressas. “Foi um 
evento especial. Teve um 
momento em que tentei um 
aéreo e quase destruí meu 
joelho.”

No ISA Games de 2019, 
a história daria um bom fil-
me. O surfista potiguar esta-
va nos Estados Unidos e teve 
seus documentos furtados. 
Sem o passaporte, não po-
dia viajar para competir no 
Japão. Fez tudo às pressas, 
falou com embaixada, recor-
reu a todas as pessoas pos-
síveis e acabou chegando na 
praia da competição durante 
a realização de sua bateria. 
Entrou na água com uma 
bermuda jeans, com a pran-

cha emprestada de Filipe 
Toledo, e conseguiu se clas-
sificar. Depois, foi campeão.

Todo esse esforço pre-
mia o surfista, que agora já 
tem no currículo os princi-
pais títulos da modalidade. 
“Espero que tudo isso sirva 
de inspiração para aqueles 
que vêm de baixo. Eu vivo 
intensamente e fiz valer a 
pena meu último mês de 
treinamento. Toda a compe-
tição me desafio e no meio 
do caminho preciso desviar 
dos obstáculos”, concluiu.

Paulo Favero 
Agência estado
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Ajuda para o Belo
O Botafogo vai receber R$ 100 mil mensais da 
Prefeitura de João Pessoa através de convênio 
assinado, ontem, no Paço Municipal. Página 22
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Esportes

“Esse ouro é para 
a minha avó”

ÍtAlo 
FErrEirA

 Espero que tudo 
isso sirva de inspiração 
para aqueles que vêm 

de baixo. Eu vivo 
intensamente e fiz valer 
a pena meu último mês 

de treinamento 

Ítalo Ferreira 
mostra a inédita 

medalha de ouro 
conquistada em  
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Ítalo superou uma série de problemas para 
conquistar o ouro: após chegar à final com a 
perna machucada e mancando, ele teve a prancha 
quebrada no início da bateria decisiva e precisou 
trocá-la às pressas

Medalhista na natação diz
que nadou até em açude

O caminho de Fernan-
do Scheffer até a medalha de 
bronze, conquistada, ontem, 
na Olimpíada de Tóquio, con-
tou com obstáculos e soluções 
inesperadas em sua prepara-
ção durante os piores meses da 
pandemia. O gaúcho de 23 anos 
precisou nadar em piscinas 
inadequadas, de apenas 15 me-
tros, e até num açude no sítio 
de um amigo na trajetória até o 
pódio dos 200 metros livre

O período mais difícil 
aconteceu no início da pan-
demia, ainda em 2020. Foram 
dois meses totalmente longe da 
água. A natação, por suas carac-
terísticas, acabou se tornando 
uma das modalidades mais afe-
tadas pela pandemia. Piscinas 
de clubes e academias perma-
neceram fechadas durante boa 

parte do ano passado. "Logo 
quando fechou tudo, ficamos 
dois meses sem cair na água. 
Depois conseguimos uma pisci-
na de um condomínio e fomos 
nos adaptando. Mas era piscina 
de 15 metros, não eram as con-
dições ideais. Tem um colega de 

equipe que tem um sítio, com 
um açude de uns 60 metros e a 
gente improvisou lá. Juntou uns 
cinco amigos e ficamos uns dias 
lá treinando no açude mesmo. 
Treinamos do jeito que dava", 
revelou o nadador, após subir 
ao pódio olímpico.

Fernando Scheffer conquistou o bronze nos 200m livres na natação

Foto: Satiro Sodré/CBDA

Surfista paraibano comemora
a conquista do amigo e ídolo

O surf é um esporte de cone-
xão com a natureza, pertencimento 
e amizade. Essas três características 
sintetizam a relação de amizade e ad-
miração que o paraibano Yuri Barros 
tem com Ítalo Ferreira, o campeão 
mundial da modalidade em 2019 e, 
agora, o primeiro campeão olímpico 
da história desse esporte que, nos Jo-
gos de Tóquio 2020, fez sua estreia no 
programa olímpico. Ítalo e Yuri, ídolo 
e pupilo, nordestinos, vizinhos, são 
parte de um mesmo sonho e, por isso, 
a alegria do ouro olímpico do Brasil 
nas ondas do Japão é compartilhada.

Yuri Barros, hoje com 16 anos, 
costuma passar temporadas na cidade 
de Baía Formosa - Litoral do Rio Gran-
de do Norte - localizada a apenas 
116 km de João Pessoa -, na casa de 
Ítalo Ferreira, justamente, para treinar 

com o seu ídolo. A relação dos dois 
começou há cerca de 5 anos quando o 
paraibano passou a despontar no ce-
nário do surf, justamente, tendo como 
característica a execução de manobras 
aéreas, especialidade do novo cam-
peão olímpico.

Nas redes sociais, o paraibano 
que, atualmente, vive e treina em 
Florianópolis-SC, comemorou a me-
dalha de ouro olímpica do seu ídolo 
e amigo, Ítalo Ferreira, postando uma 
imagem com a seguinte frase: “Boa 
papai, representou”. 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Yuri Barros, de 16 anos, costuma 
passar temporadas em Baía 

Formosa, terra do medalhista 
olímpico Ítalo Ferreira

Felipe Rosa Mendes
Agência Estado



Convênio firmado vai oferecer ao clube R$ 100 mil mensais e terá impacto social, esportivo, educacional e turístico

O Botafogo ganhou um 
apoio fundamental na sua 
caminhada em busca do 
acesso à Série B do Cam-
peonato Brasileiro. O clube 
assinou nessa terça-feira um 
convênio com a Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, 
de inclusão social através 
das escolinhas de futebol do 
clube. Em contrapartida, o 
Belo irá receber um patrocí-
nio, recursos financeiros que 
chegam em boa hora, quan-
do o clube atravessa dificul-
dades financeiras, por causa 

dos protocolos de controle 
da pandemia, que proíbe o 
acesso dos torcedores aos 
estádios.

A assinatura do convê-
nio foi no Paço Municipal, 
no Centro, e contou com a 
participação, dentre outros, 
do prefeito Cícero Lucena; 
do presidente da Câmara 
Municipal, Dinho Dowsley; 
do secretário da Juventude, 
Esportes e Recreação, Kaio 
Márcio; e do presidente do 
Botafogo, Alexandre Caval-
canti. Ao final da solenidade, 
Kaio Márcio explicou os de-
talhes deste convênio. 

“Esse convênio faz parte 

do programa João Pessoa So-
lidária. A Prefeitura vai ofe-
recer R$ 100 mil mensais ao 
Botafogo que, nos treinos e 
jogos, vai arrecadar alimen-
tos juntos aos torcedores. 
Ao mesmo tempo, vamos 
desenvolver no clube as es-
colinhas de futebol, através 
da Secretaria Municipal de 
Educação. A gente com isso 
pretende ajudar o clube a 
conquistar seus objetivos, e 
ao mesmo tempo, contribuir 
para o futuro destas crianças 
e formar novos craques. O 
pensamento é que em breve 
o Botafogo tenha também 
uma base formada por atle-

tas daqui da terra”, disse o 
secretário.

“É uma grande ajuda ao 
Botafogo, em um momen-
to de dificuldade que pas-
sa, não só o Botafogo, mas 
também todos os clubes no 
país, com o impedimento de 
levar os torcedores aos es-
tádios, por causa da pande-
mia. Isso afetou seriamente 
as finanças dos clubes. Será 
muito bom essa grana para 
o Botafogo e também essa 
parte social ajudando a pes-
soas carentes e formando 
craques e cidadãos”, disse 
o presidente do Botafogo, 
Alexandre Cavalcanti.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Prefeitura ajuda o Botafogo
na luta pelo acesso à Série B
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Tudo caminha muito bem na Série C para o Botafo-
go e essa boa campanha permite o torcedor sonhar ain-
da mais com o acesso, mas é preciso cuidado redobrado 
a partir dos jogos de volta, afinal a diferença entre o 
nono colocado, a Jacuipense e o líder Botafogo é de ape-
nas seis pontos ou duas vitórias, faltando ainda nove 
jogos para a conclusão da fase classificatória. O dever 
de casa será de fundamental importância nos quatro jo-
gos contra Paysandu, Floresta, Tombense e Jacuipense. 
Como se vê serão cinco partidas fora de seus domínios 
e aí beliscar pontos fora vai ajudar bastante o Belo a se 
aproximar da Série B.

Felizmente a competição tem mostrado, até agora, 
muito equilíbrio e sem nenhum clube disparar na pon-
tuação. Se vacilar em casa e perder fora pode ficar no 
meio da tabela em duas rodadas. Não tenho nenhuma 
dúvida que essa segunda fase vai ser ainda mais difícil 
para o Botafogo e todos os clubes, a exceção do Santa 
Cruz, este dificilmente escapará do rebaixamento. 

Se na Série C o Botafogo vai deixando o torcedor 
paraibano orgulhoso e esperançoso em relação ao aces-
so, o mesmo não se pode dizer dos outros três clubes do 
Estado envolvidos na terceira divisão do futebol nacio-
nal. O Sousa teve um início muito bom e figurou algu-
mas rodadas no G4. Até foi líder, mas caiu de produção 
e, por enquanto, segue fora da zona de classsificação.

O Campinense ainda está no G4, mas as duas der-
rotas para o ABC mostraram a instabilidade do time e 
a incerteza da classificação. Chegou a vencer dois jogos 
fora de casa, porém o revés seguido para a equipe do 
Rio Grande do Norte o colocou em situação complica-
da porque o Atlético-CE, seu próximo adversário, tem a 
mesma pontuação, 11 pontos, e vencer em casa se torna 
fundamental. Quem está subindo é o Treze, que já es-
teve na lanterna e já briga para entrar no G4. A rodada 
deste fim de semana promete muitas emoções.

Belo caminha
para a Série B

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Como seria importante se nesse moído 
envolvendo a CBF os clubes ficassem 
mais fortalecidos, não só com a criação 
da Liga, mas em paridade nas eleições 
da entidade, obtendo o mesmo direito no 
peso do voto em relação às Federações. 
A Confederação Brasileira de Futebol de-
veria cuidar apenas da Seleção Brasileira 
e as competições, no aspecto financeiro, 
ficaria a cargo dos clubes, os respon-
sáveis pelo espetáculo e que recebem 
migalhas, considerando o volume de re-
cursos criados através dos campeonatos. 
A CBF só prioriza as Séries A e B. O resto 
é tudo “pato feio”. O futebol brasileiro 
precisa de uma mudança radical para se 
reestruturar em termos de organização.

Intervenção na CBF

Álvaro Filho
O paraibano Álvaro Fi-
lho, jogando ao lado do 
capixaba Alison, perdeu 
para os norte-america-
nos Lucena e Dalhaus-
ser e agora precisam 
vencer a dupla holan-
desa Brouwer e Meeu-
wsen no terceiro jogo 
para seguir na briga por 
uma medalha.

VF4
A Paraíba será re-
presentada na Copa 
do Brasil Sub-17 de 
Futebol pela equipe do 
VF4, que vai jogar con-
tra o Fluminense-RJ, 
atual vice-campeão do 
torneio. O confronto 
acontecerá no dia 17 
de agosto, em local a 
ser definido pela CBF.

O Nordeste está em alta nos Jogos Olímpicos. As 
medalhas de prata no skate, com Rayssa, de apenas 
13 anos, de Imperatriz (Maranhão), e a de ouro no 
surfe, com Ítalo Ferreira, de Baía Formosa (Rio Gran-
de do Norte), mostram a força da região brasileira. 
Resultados bastante comemorados, fazendo o Brasil 
melhorar a sua posição no quadro de medalhas. 

Skate e surfe

Foto: Secom-JP

A solenidade de assinatura do 
convênio entre a Prefeitura de João 
Pessoa e o Botafogo aconteceu 
ontem, no Paço Municipal

Paraibano Sub-19

FPF não terá problemas com o MP
durante as disputas da competição

O Campeonato Parai-
bano de Futebol Sub-19, 
que começa no dia 31 des-
te mês, não terá problemas 
com o uso de vários está-
dios, que não podem sediar 
jogos da Primeira Divisão. 
O procurador do Ministé-
rio Público da Paraíba, Val-
berto Lira, presidente da 
Comissão de Prevenção e 
Combate à Violência nos es-
tádios da Paraíba, explicou 
ontem que como se trata de 
uma competição amadora, 
não há as exigências do Es-

tatuto do Torcedor, mas há 
uma preocupação do MPPB 
em relação ao cumprimento 
dos protocolos para evitar a 
proliferação do covid-19. 

“Como se trata de uma 
competição amadora, o Es-
tatuto do Torcedor não se 
refere a este tipo de dispu-
ta. Mas tivemos o cuidado 
de se reunir com os clubes 
e a FPF para cobrar o cum-
primento do protocolo con-
tra a contaminação por co-
vid-19 e a exigência de uma 
ambulância durante as par-
tidas. Vamos ver como será 
a fiscalização desse cumpri-
mento”, disse Valberto Lira.

Na última segunda-fei-
ra, a FPF divulgou a tabela 
com os jogos da primeira 
fase que terão 40 partidas, 
envolvendo 20 clubes, di-
vididos entre os grupos 
do Litoral, Brejo, Agreste e 
Sertão. Na primeira roda-
da, que será aberta no dia 
31 deste mês, terá 4 jogos: 
Spartax x CSP, no Estádio 
Júlio Gomes em Jacaraú, e 
Miramar x Auto Esporte, 
no Estádio Lundrigão, em 
Caaporã, ambos pelo gru-
po do Litoral. Pelo grupo 
do Brejo, jogam Despor-
tiva Guarabira x Interna-
cional, no Sílvio Porto, 

em Guarabira, e São Paulo 
Crystal x Sport Lagoa Seca, 
no Carneirão, em Cruz do 
Espírito Santo. 

No dia 1º de agosto, 
a rodada será completada 
com mais quatro jogos: Fe-
mar x Queimadense, no Es-
tádio Tancredão, em Solâ-
nea, e Perilima x Treze, no 
Presidente Vargas, ambos 
pelo grupo do Agreste. Já 
pelo grupo do Sertão jogam 
Esporte de Patos x Sousa, 
no José Cavalcanti, em Pa-
tos, e Paraíba x Atlético, 
no Zezão, em Itaporanga. 
Todos os jogos da primeira 
rodada serão às 15h.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Mesmo em meio aos 
Jogos Olímpicos, as com-
petições locais não foram 
paradas, como é o caso do 
Campeonato Brasileiro In-
fantil que ocorreu na sema-
na passada em Belo Hori-
zonte-MG e o Campeonato 
Brasileiro Juvenil e Júnior 
que começa amanhã e vai 
até o próximo dia 31, em 
Recife-PE. As competições, 
são as disputas mais impor-
tantes, nessas categorias, 

realizadas, até o momento, 
em 2021.

Nas disputas na capital 
mineira, a Paraíba obteve 
três medalhas, duas com 
Geovana Campos, prata nos 
200 metros e bronze nos 
100 metros borboleta, além 
de um bronze de Sofia Bra-
ga nos 200 metros peito, 
as duas atletas competiram 
pelo Clube Cabo Branco/
Fúria em uma competição 
que ainda contou com a me-
lhoria de tempos e mais três 
paraibanos ficando entre os 
10 melhores do Brasil pela 

Vila Olímpica Parahyba. 
Para a disputa em Re-

cife, a expectativa é ainda 
mais alta, pois a delegação 
paraibana deve contar com 
cerca de 20 atletas de três 
clubes - Vila Olímpica, Cabo 
Branco e Sesi de Campina 
Grande - e há expectativa 
de medalhas onde, entre os 
destaques, está o nadador 
de 10 anos, Daniel Azevedo 
que se disse preparado e 
focado em conquistar me-
dalhas nesse Campeonato 
Brasileiro.

“É o momento de mos-

trar que mesmo sem par-
ticipar de competições em 
função da pandemia, me 
mantive firme nos treinos e 
focado na melhoria de meu 
desempenho e tempos, es-
pero trazer, novamente, me-
dalhas para a Paraíba. Vou 
dar o meu melhor, como 
faço em todas as provas que 
participo. O que posso di-
zer é que motivação não me 
falta. Amo treinar, nadar e 
competir, isso me motiva e 
me alegra, os resultados po-
sitivos são consequência”, 
afirmou Daniel.

Natação paraibana se destaca no
Brasileiro Infantil em Minas Gerais
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Brasil conquistou a segunda vitória no torneio e amanhã terá pela frente a Sérvia. Masculino joga hoje contra russos

A Seleção Brasileira Fe-
minina de Vôlei teve gran-
des dificuldades para con-
seguir a sua segunda vitória 
nos Jogos Olímpicos de Tó-
quio-2020. Ontem, o time 
comandado pelo técnico José 
Roberto Guimarães derrotou 
a República Dominicana por 
3 sets a 2 - com parciais de 
22/25, 25/17, 25/13, 23/25 
e 15/12.

Um dos pontos fortes da 
Seleção Brasileira foi a varia-
ção ofensiva, com ataques no 
meio pelas centrais. O Bra-
sil enfrentou dificuldades 
diante do bloqueio forte das 
dominicanas e só conseguiu 
a vantagem quando diver-
sificou os ataques, usando 
todas as atletas para definir 
os pontos. Individualmente, 
Fernanda Garay fez grande 
partida e anotou 26 pontos. 
Gabi e Carol Gattaz também 
tiveram boas atuações no 
ataque. A próxima partida 
será diante da Sérvia, nesta 
quinta-feira.

Masculino
Hoje, a partir das 9h45, 

a seleção masculina entra 
em quadra para enfrentar os 
atletas da Rússia, ainda pela 
fase de grupos.  O time co-
mandado por Renan Dal Zot-
to vem de uma vitória suada 
sobre a Argentina por 3 a 2, 
depois de estar perdendo 
por 2 a 0. A última partida 
nesta fase classificatória será 
no próximo sábado contra a 
França, a partir das 23 horas.

Agência Estado

Voleibol feminino vence com
dificuldades as dominicanas

Seleção feminina vence a Zâmbia

Brasil joga contra a Arábia Saudita

EUA se classifica
sem empolgação

Oitavas de final da Copa do Brasil com quatro jogos hoje

A Seleção Brasileira Feminina de 
Futebol se classificou para as quar-
tas de final dos Jogos Olímpicos de 
Tóquio, nessa terça-feira, ao vencer 
Zâmbia, por 1 a 0, e terminar na 
segunda colocação do Grupo F. 
O time da técnica Pia Sundhage 
somou sete pontos, assim como 
a Holanda, mas teve um saldo de 
gols menor (13 a 6). As holandesas 
bateram a China por 8 a 2. Com o 

resultado, o Brasil vai enfrentar o 
Canadá, segundo no Grupo E, que 
empatou, por 1 a 1, com a Grã-Bre-
tanha, na próxima sexta-feira, em 
Miyagi, pelas quartas de final. “Ca-
nadá é um time forte, organizado, 
mas nós temos um ataque veloz 
e a nossa defesa está muito bem. 
Sabemos que nas quartas não po-
demos errar”, disse Andressa Alves, 
a autora do gol da vitória. 

Depois de empatar sem gols contra a 
Costa do Marfim, a Seleção Brasileira 
de Futebol enfrenta hoje, às 5h (horário 
de Brasília), a Arábia Saudita, jogo que 
deve confirmar a classificação às quar-
tas de final. Expulso aos 13 minutos do 
jogo de domingo, o zagueiro Douglas 
Luiz está fora da partida. Um grupo 
forte é um grupo homogêneo. É assim 
que a Seleção Brasileira se prepara, a 
cada dia, para tentar ganhar a medalha 

de ouro nos Jogos Olímpicos de Tóquio 
2020. Dias depois de fazer sua estreia 
na Olimpíada, contra a Costa do Mar-
fim, o atacante Gabriel Martinelli elo-
giou o nível do elenco. "A gente tem um 
time muito forte. Não só os 11, os que 
estão no banco, os que ficam de fora. 
Todo mundo tem qualidade, para man-
ter a mesma frequência ou aumentar 
o ritmo dos que estavam jogando", 
comentou Martinelli.

Principal potência do futebol femi-
nino no mundo, os Estados Unidos 
conseguiram, ontem, se classificar 
às quartas de final na Olimpíada 
de Tóquio-2020, mas com um dado 
inédito: foi a pior fase de grupos 
da história da seleção, que detém 
o posto de maior campeã da ca-
tegoria, com quatro medalhas de 
ouro (Atlanta-1996, Atenas-2004, 
Pequim-2008 e Londres-2012). A 
seleção dos Estados Unidos apenas 
empatou com a Austrália por 0 a 0 
e avançou para a fase eliminatória 
com quatro pontos, na segunda 
colocação do Grupo G. É a primeira 
vez que as jogadoras americanas 
venceram apenas um jogo na 
primeira fase em uma Olimpíada. 
Os Estados Unidos enfrentarão a 
Holanda, que se consolidou, no 
mesmo grupo do Brasil, como a 
primeira colocada após a goleada 
de 8 a 2 contra a China.

As oitavas de final da Copa do Brasil programa para esta quarta-feira mais quatro jogos com destaque para o confronto entre 
São Paulo e Vasco, programado para o Estádio do Morumbi, às 21h30. O time paulista vem de uma derrota humilhante no Mara-
canã para o Flamengo por 5 a 1 pelo Campeonato Brasileiro da Série A, enquanto os vascaínos, na estreia do técnico Lisca, pela 
Série B do Brasileiro, derrotaram o Guarani por 4 a 1. O Vasco quer se aproveitar da instabilidade do adversário para conseguir 
um bom resultado, já que vai decidir em casa. Os outros três jogos de hoje são Athletico-PR x Atlético-GO, às 16h30, na Arena 
da Baixada; Atlético-MG x Bahia, às 21h30, no Mineirão; e Santos x Juazeirense, às 19h15, na Vila Belmiro.

Curtas
Foto: Felipe Oliveira/Bahia

Foto: FIVB

Vôlei de praia com uma vitória e duas derrotas

Depois de uma estreia com vi-
tória, mas complicada, nos Jogos 
Olímpicos de Tóquio diante dos 
primos chilenos Grimalt, Evandro 
e Bruno Schmidt passaram com 
muita tranquilidade sobre os 
marroquinos Mohammed Abicha 
e Zouheir Elgraoui. Os brasileiros 
precisaram de apenas 39 minutos 
para despacharem os rivais do 
Marrocos, ontem, por 2 sets a 0, 
com parciais de 21/14 e 21/16.

Evandro e Bruno Schmidt 
mantiveram 100% de aproveita-
mento em Tóquio e encaminha-
ram a vaga às oitavas de final. 
Mas, o dia teve duas derrotas. 
Alison e Álvaro Filho fizeram um 
duro duelo com os americanos 
Lucena e Phil Dalhausser e foram 
superados por 2 sets a 1, com 
parciais de 22/24, 19/21 e 13/15, 
em 1h06min.

A derrota não acaba com as 
chances de classificação dos bra-
sileiros, que haviam vencido na 
estreia. Lucena e Dalhausser ha-
viam perdido na primeira rodada. 
Assim, o Grupo D, considerado 
como “grupo da morte” segue 
embolado, com chances para as 
quatro duplas da chave. Os bra-
sileiros voltam à quadra na noite 
de hoje, pelo horário de Brasília, 
para enfrentar os holandeses 
Brouwer e Meeuwsen.

Feminino
Depois de vencerem com faci-

lidade na estreia, Agatha e Duda 
não conseguiram encaixar bem 
seu estilo de jogo e foram derrota-
das pela dupla chinesa Wang/Xia 
por 2 sets a 0 - com as parciais de 
21/18 e 21/14. A partida contou 
com grande atuação das asiáti-
cas - principalmente de Wang -, 
marcadas por poucos erros. O re-

sultado positivo levou as chinesas 
à liderança do Grupo C, com duas 
vitórias e quatro pontos. A situa-
ção da chave só será definida na 
última rodada, mas as brasileiras 
podem terminar ainda na segunda 

colocação em caso de vitória sobre 
a dupla canadense Bansley/Bran-
die. O jogo está marcado para as 
9 horas (de Brasília) de amanhã. 
Wang e Xia enfrentam as argenti-
nas Gallay e Pereyra.

Foto:CBV/Divulgação

Evandro e Bruno conquistaram a segunda vitória e já estão garantidos nas quartas de final

A Seleção Feminina de Voleibol teve de suar bastante para vencer a República Dominicana em jogo de cinco sets. O próximo adversário será a Sérvia, amanhã, ainda pela fase de classificação

Agência Estado
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Em 2021, três estados destacam-se: Ceará, Bahia e Pernambuco, com sete, seis e cinco mortes, respectivamente

Nordeste registra crescimento 
de casos de transfeminicídio

Apenas este ano, Keron, 
Natasha, Pojuca, Gerusa, Alis-
sia, Eva, Itu, Débora, Pietra, 
Vida, Luana e outras onze 
mulheres foram vítimas de 
transfeminicídio no Nordeste 
brasileiro, de acordo com o 
Observatório Trans. Ao todo, 
elas fazem parte das oiten-
ta mulheres que, em 2021, 
foram violentamente assas-
sinadas por serem transse-
xuais no país que, segundo a 
Associação Nacional das Tra-
vestis e Transsexuais (Antra), 
onde se mais mata pessoas 
trans no mundo.

De acordo com a Antra, 
em retrospecto, o número de 
transfeminicídios no país tem 
crescido e a média semestral 
de mortes aumentado consi-
deravelmente. No Nordeste 
esse panorama tem se de-
monstrado mais evidente a 
cada dia e, na região, três esta-
dos destacam-se pela incidên-
cia de casos, são eles: Ceará, 
Bahia e Pernambuco, com 7, 6 
e 5 mortes, respectivamente. 

Nesse quadro, Pernam-
buco tem se destacado pelo 
alto número de tentativas ou 
consumação de assassinatos 
de mulheres transsexuais. 
Desde janeiro, Pernambuco 
registrou seis casos e metade 
deles aconteceu este mês, de-
monstrando o aumento desse 
tipo de violência no Estado.

Observando a emergên-
cia do assunto, o Governo da 
Paraíba se propôs a discutir, 
através da Secretaria da Mu-
lher e da Diversidade Huma-
na (SEMDH), iniciativas que 
colaborem para a proteção 
dessa parcela da população 
feminina. De acordo com o 
gerente de Direitos LGBT da 

SEMDH, Fernando Luiz, a Pa-
raíba tem avançado quando o 
assunto é a garantia de direi-
tos a esta comunidade.

Segundo Fernando Luiz, 
a intenção é que, nos próxi-
mos meses, um comitê seja 
criado para a discussão de 
políticas públicas voltadas 
às mulheres trans. “Dian-
te dos casos acontecidos no 
Ceará e, principalmente, em 
Pernambuco, estamos dialo-
gando para criar um comitê 
específico e estratégico para 
construir o enfrentamento 
do transfeminicídio na Pa-

raíba. Também queremos um 
encaminhamento da Rede 
Estadual de Combate à LGBT-
fobia, para que qualquer 
violência atentada contra 
mulheres trans já seja trata-
da como transfeminicídio na 
tipologia criminal”, explicou 
Fernando Luiz.

Ainda conforme o geren-
te de Direitos LGBT, essas ini-
ciativas buscam dar visibili-
dade à luta das pessoas trans 
e, desde 2004, já houve mu-
danças significativas em qua-
tro aspectos que colaboram 
para a qualidade de vida des-
sas pessoas no Estado. Den-
tre eles o uso do nome social, 

a criação de um ambulatório 
especializado pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) e de 
celas especiais nos presídios, 
bem como a criação de dois 
Centros de Referência dos 
Direitos de LGBT e Enfrenta-
mento à LGBTfobia em João 
Pessoa e Campina Grande. “É 
um apelo que a SEMDH faz a 
toda a população através dos 
seus serviços para proteger a 
vida dessas mulheres”, refor-
ça Fernando Luiz.

Produto ideológico
O transfeminicídio é 

uma vertente do feminicídio, 
um crime de violência contra 
o feminino que resulta em 
morte. Ao contrário de ou-
tros assassinatos, no entanto, 
o feminicídio é um produto 
ideológico da violência de gê-
nero e máxima manifestação 
do ódio contra a mulher. Nes-
se contexto, o que embasa 
tanto o feminicídio quanto o 
transfeminicídio é a domina-
ção masculina sobre a vida.

Assim como os feminicí-
dios, os transfeminicídios não 
são crimes comuns; os assas-
sinatos são mais violentos e 
carregam requintes de cruel-
dade. De acordo com a An-
tra, o transfeminicídio inclui 
uma complexidade de abusos 
muito maior que um simples 
assassinato. Esse crime pode 
ser resultado, por exemplo, 
de abusos físicos, verbais e 
psicológicos anteriores e, por 
isso, até mesmo o suicídio 
dessas mulheres pode ser 
considerado transfeminicídio, 
já que uma série de fatores 
contribuiu para que o último 
recurso em busca do bem-es-
tar fosse a morte.

Além disso, a secretária 
de Articulação Política da 
Antra, Bruna Benevides, afir-

Equipe da Gerência Executiva de Direitos Sexuais e LGBT da Secretaria da Mulher e da Diversidade Humana

Na Paraíba, comitê deve 
ser criado para discutir 

políticas públicas voltadas 
às mulheres trans

Caminhos

Foto: Divulgação

Aforismo
“Da vida, o inevitável. Morrer.”

(Padre Fábio de Melo)

450 — Teodósio II, imperador bizantino
1057 — Papa Vítor II
1741 — Antonio Vivaldi, compositor italiano
1750 — Johann Sebastian Bach, compositor alemão
1794 — Maximilien de Robespierre, político francês
1808 — Selim III, sultão otomano
1938 — Virgulino Ferreira da Silva (Lampião), 
cangaceiro brasileiro
1938 — Maria Bonita, cangaceira brasileira
1944 — Antônio Silvino, cangaceiro (PB)
2003 — Noite Ilustrada, cantor e compositor brasileiro
2005 — Jair da Rosa Pinto, futebolista brasileiro
2018 — Biu Ramos, jornalista e escritor (PB)
2019 — Ruth de Souza, atriz brasileira
2020 — Manoel Dantas Vilar Filho (Manelito Dantas), 
empresário e engenheiro agrônomo (PB)

Mortes na História

Obituário
Edson Ventura
25/7/2021 – Em Campina Grande 
(PB). Presbítero e cantor, membro da 
Igreja Evangélica Assembleia de Deus, 
de Campina Grande. Amigos da igreja 
deixaram mensagens nas redes sociais 
lamentando a perda.

Foto: Polêmica Paraíba

Carlos Rodeiro
26/7/2021 – Em Salvador (BA), em decor-
rência de um tumor no cérebro. Joalheiro 
baiano e designer. Empresário era conhe-
cido em todo o Brasil e internacionalmente 
pelas joias que produzia. Uma das artistas 
mais famosas que usaram suas joias foi a 
cantora Madonna. Abriu sua primeira loja em 1987, no Sho-
pping Barra, em Salvador. Em dezembro de 2019, foi um dos 
quatro alvos de mandados de busca e apreensão expedidos 
pelo Superior Tribunal de Justiça (STJ), por causa da ‘Opera-
ção Faroeste’, que apura a venda de decisões judiciais para 
legalização de terras na Bahia.

Foto: Redes Sociais

Francisco das Neves do Nascimento
26/7/2021 – Aos 62 anos, em Cajazeiras 
(PB), de câncer. Professor e sindicalista. 
Se dedicava à luta por melhorias profis-
sionais da categoria, como membro da 
diretoria e presidente do Sindicato dos 
Funcionários Municipais de Cajazeiras 
(Sinfunc). Já era aposentado.

Foto: Polêmica Paraíba

Dieter Brummer
24/7/2021 – Aos 45 anos, no subúrbio de 
Sydney, no estado de Nova Gales do Sul, 
Austrália. Ator australiano mais conhecido 
por seu papel como o galã Shane Parrish 
na novela ‘Home and Away’. Seu corpo foi 
encontrado depois que policiais respon-
deram a “relatos de uma preocupação com o bem-estar em 
uma casa em Glenhaven Road”.

Foto: Mike Flokis

Roberto Mergulhão (Beto)
25/7/2021 – Em Recife (PE), de covid-19. 
Empresário proprietário do restaurante La 
Fondue Unique, na capital pernambucana. 
Também era proprietário de outros res-
taurantes, como o botequim Villa Setúbal, 
no Bairro da Boa Viagem, e do restaurante 
japonês Kizu, no RioMar Shopping.

Foto: Divulgação Marcellino Iasenzaniro
26/7/2021 – Aos 91 anos. Era o último dos 
frades capuchinhos testemunhas do Padre 
Pio. Ele exerceu a função de assistente do 
Padre Pio de 26 de abril a 26 de setembro 
de 1965, motivo pelo qual testemunhou 
perante o Tribunal Eclesiástico Diocesano 
pela Causa de Beatificação e Canonização. Nasceu em 13 de 
junho de 1930 em Casacalenda (Campobasso), entrando 
para o convento aos 16 anos. Emitiu a primeira profissão de 
votos em 16 de setembro de 1947, confirmada definitiva-
mente em 12 de agosto de 1951.

Foto: Elia Stelluto

João da Rocha Ribeiro Dias
26/7/2021 – Aos 80 anos, em Goiânia 
(GO), de covid-19. Ex-senador e ex-diretor 
financeiro do Grupo Jaime (GJC). Nasceu em 
15 de janeiro de 1941 em Ribeiro Gonçal-
ves, no Piauí. Seu pai, Cornélio Ribeiro Dias, 
foi prefeito do município de Cristalândia, 
quando a cidade fazia parte do estado de Goiás. Em 1975, foi 
diretor financeiro da TV Anhanguera. Foi ainda presidente da 
Associação e do Sindicato das Empresas de Radiodifusão do 
Estado de Goiás (1980-1988).

Foto: Diomício Gomes

Carol Cassoli
Especial para A União

ma que o Brasil é responsá-
vel por naturalizar diversos 
processos de marginalização 
e precarização que contri-
buem para o aniquilamento 
de pessoas trans. “O ciclo de 
violência que afeta travestis e 
mulheres trans se assemelha 
na medida em que a morte é 
o ponto final de uma série de 
violações anteriores”, explica.

Redes de apoio
Considerando o aumen-

to do número de casos de 
transfeminicídio em estados 
tão próximos à Paraíba, como 
o Ceará e Pernambuco, re-
des de apoio à comunidade 
transexual e travesti têm se 
articulado para evitar que 
a transfobia desses estados 

ecoe na Paraíba. É o caso da 
Associação das Pessoas Tra-
vestis, Transexuais e Trans-
feministas da Paraíba (ASPT-
Trans-PB – antiga Astrapa), 
que oferece assistência não 
apenas às pessoas transe-
xuais do Estado, mas tam-
bém a toda a comunidade em 
situação de vulnerabilidade.

Segundo a coordenado-
ra da organização, Andreina 
Vilarim, é necessário lutar 
para normalizar a presença 
de pessoas trans na socieda-
de. “Temos campanhas men-
sais de distribuição de cestas 
básicas e também tentamos 
avançar com outras políticas 
que, devido ao novo cenário, 
apresentam alguns entraves”, 
Andreina explica que a ASPT-

Trans-PB busca aceitar e res-
peitar a individualidade de 
cada pessoa.

De acordo com o gerente 
de Direitos LGBT da SEMDH, 
todos os esforços, tanto do 
governo quanto de organiza-
ções da sociedade civil, são 
para que o transfeminicídio 
não volte a ocorrer no Es-
tado. “Que a gente consiga, 
através da educação, do diá-
logo com a sociedade, através 
de formações, de parcerias 
entre as Secretarias do Es-
tado com as prefeituras que 
compõem a rede construir 
estratégias para combater a 
transfobia para dialogar so-
bre a necessidade da defesa 
da vida dessas mulheres”, 
conclui Fernando Luiz.

Rick Allen
25/7/2021 – Aos 68 anos, no Paquistão. 
Alpinista escocês morreu ao tentar chegar 
ao topo do K2, o segundo pico mais alto 
do mundo (8.611 metros de altitude), 
localizado no Paquistão. Era um renomado 

Foto: Facebook

Pedro Osvaldo Viana
25/7/2021 – Aos 71 anos, em Passo Fundo 
(RS). Radialista e ex-prefeito de Iraí (RS) – por 
dois mandatos (de 1989 a 1992 e de 2005 
a 2008). Também foi comunicador na Rádio 
Marabá e na Rádio Condá FM de Chapecó.

Foto: Arquivo Pessoal

montanhista. Ele foi arrastado por uma avalanche quando 
tentava abrir uma nova rota na encosta sudeste do K2 junto 
com outros dois alpinistas, que saíram ilesos.
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Ministro da Defesa teria declarado que Forças Armadas não permitirão a realização das eleições de 2022 sem o voto impresso

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), encaminhou 
à Procuradoria-geral da Re-
pública (PGR) ontem, uma 
ordem para que a instituição 
se manifeste sobre as quatro 
petições movidas por parla-
mentares e advogados, que 
pedem que o ministro da De-
fesa, Walter Braga Netto, seja 
investigado por expressar ao 
presidente da Câmara dos 
Deputados ameaças à reali-
zação das eleições de 2022, 
conforme revelou o Estadão.

O despacho do minis-
tro atende aos argumentos 
apresentados pela deputada 
Natália Bonavides (PT-RN). 
No documento encaminhado 
ao Supremo, ela escreve que 
“os fatos narrados pelo Jornal 
merecem especial atenção 
diante dos riscos que repre-
sentam para a democracia”.

Como mostrou o Esta-
dão, Braga Netto declarou a 
um importante interlocutor 
político do presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), 

que ele dissesse “a quem in-
teressar” que as Forças Ar-
madas não estarão dispostas 
a permitir a realização dos 
pleitos estadual e federal no 
ano que vem sem a adoção 
do voto impresso. A Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC), de autoria da depu-
tada bolsonarista Bia Kicis 
(PSL-DF), que pede a inclu-
são de impressoras na urna 
eletrônica a fim de criar uma 
nova etapa de auditagem dos 
votos, atualmente encontra-
se em tramitação na Câmara. 
A pauta, porém, tende a não 
ser aprovada nem mesmo na 
Comissão Especial que anali-
sa o projeto.

Críticas
No último dia 22 de ju-

lho, dia em que a reportagem 
do Estadão foi veiculada, o 
ministro Gilmar Mendes usou 
as redes sociais para rechaçar 
quaisquer tentativas de rup-
tura institucional por parte 
das Forças Armadas a fim de 
garantir o voto impresso.

“Os representantes das 
Forças Armadas devem res-
peitar os meios institucionais 

do debate sobre a urna ele-
trônica. Política é feita com 
argumentos, contraposição 
de ideias e, sobretudo, res-
peito à Constituição. Na nos-
sa democracia, não há espaço 
para coações autoritárias ar-
madas”, escreveu o ministro.

As ações que devem ser 
analisadas pelo procurador-
geral da República, Augusto 
Aras, a mando de Gilmar, fo-
ram movidas pelos deputa-
dos Alexandre Frota (PSDB
-SP), Elvino José Bhon Gass 
(PT-RS) e Natália Bonavides 
(PT-RN). O advogado Ronan 
Wielewski Botelho também 
entrou com petição no Su-
premo.

“Caso sejam confirmadas 
as ameaças do noticiado, es-
taremos diante de uma atua-
ção delinquente de um minis-
tro de Estado que tanto viola 
a separação de poderes como 
dois princípios fundamentais 
de uma democracia: a ocor-
rência de eleições periódicas 
e o impedimento da partici-
pação na política daqueles 
que têm o monopólio do uso 
legítimo da força”, escreveu a 
deputada Bonavides.

Weslley Galzo 
Agência Estado

Gilmar pede resposta da PGR 
sobre ameaças de Braga Netto

Petições pedem que o ministro da Defesa, Walter Braga Netto, seja investigado por ameaças à realização das eleições

Foto: Agência Brasil

Aos 91 anos

Morre José Arthur Giannotti, 
referência da filosofia no país

Morreu ontem, o pro-
fessor José Arthur Gian-
notti, considerado um dos 
maiores nomes da filoso-
fia brasileira, aos 91 anos. 
Paulista de São Carlos, no 
interior, ele era professor 
emérito da Universidade de 
São Paulo (USP) e ajudou a 
fundar o Centro Brasileiro 
de Análise e Planejamento 
(Cebrap), entidade de estu-
dos sociais e de formulação 
de políticas que surgiu em 
1969 e reunia opositores do 
regime militar.

Giannotti era um dos 
mais respeitados estudio-
sos da obra de Karl Marx no 
Brasil, autor de obras que 
se concentram na reflexão 
sobre o trabalho. Após se 
mudar para a capital pau-
lista com a família, decidiu 
ingressar na USP por in-
fluência do escritor Oswald 

de Andrade, que conheceu 
na adolescência. Entre as 
décadas de 1950 e 1960 
fundou o grupo “Seminários 
Marx”, que também tinha 
entre seus participantes 
historiadores, economistas, 
cientistas sociais, críticos 
literários e filósofos - entre 
eles Fernando Henrique 
Cardoso, Paul Singer, Ruth 
Cardoso e Roberto Schwarz, 
em diferentes gerações.

Presidiu o Cebrap de 
1984 a 1990 e entre 1995 e 
2001. Foi membro do Con-
selho Nacional de Educação 
(CNE) e de diversos conse-
lhos deliberativos da área 
educacional e científica, 
como da Sociedade Brasi-
leira de Pesquisa Científica 
(SBPC) e Conselho Nacional 
de Desenvolvimento Cientí-
fico e Tecnológico (CNPq).

Publicou, entre outras 
obras, os livros Apresenta-
ção do mundo (1995), Certa 

herança marxista (2000), O 
jogo do belo e do feio (2005) 
e Lições de filosofia primei-
ra (2011), todos pela Com-
panhia das Letras.

Em nota, o Cebrap clas-
sificou o estudioso como 
“um dos maiores intelec-
tuais brasileiros” e lamen-
tou a morte. “É com imensa 
tristeza que o Cebrap rece-
be a notícia do falecimento 
de um de seus fundadores, 
o prof. José Arthur Giannot-
ti. Aos familiares e amigos 
que tiveram o privilégio 
de conviver com Giannotti, 
um dos maiores intelectuais 
brasileiros, nossas sinceras 
condolências”, diz a nota.

O sociólogo Sergio 
Abranches destacou a tra-
jetória de Giannotti, que 
para ele foi “um dos maio-
res pensadores do Brasil”. 
“Vida longa dedicada ao 
pensamento”, escreveu 
Abranches.

Agência Estado
O presidente Jair Bol-

sonaro vetou na segunda-
feira, 26, o projeto de lei 
que abriria espaço para a 
incorporação por planos 
privados de saúde de 23 
novos medicamentos orais 
para pacientes diagnosti-
cados com câncer. Apro-
vada pelo Congresso no 
início deste mês, a propos-
ta era defendida por enti-
dades médicas, que viam 
mais conforto e opções 
para quem estivesse em 
tratamento. Enfrentava, 
no entanto, resistência de 
operadoras de saúde.

O projeto, segundo a 
Subchefia para Assuntos 
Jurídicos da Presidência 
da República, teria sido ve-
tado após manifestações 
técnicas de ministérios 
competentes e por razões 
jurídicas.

“Embora a boa inten-
ção do legislador, a me-
dida, ao incorporar esses 
novos medicamentos de 
forma automática, sem a 
devida avaliação técnica 
da Agência Nacional de 
Saúde (ANS) para a incor-
poração de medicamentos 
e procedimentos ao rol de 
procedimentos e eventos 
em saúde, contrariaria 
o interesse público por 
deixar de levar em conta 
aspectos como a previsi-
bilidade, transparência 
e segurança jurídica aos 
atores do mercado e toda a 
sociedade civil”, justificou 
a Subchefia para Assuntos 
Jurídicos da Presidência 
da República.

O  ó rgã o  a p o n to u 
ainda que a proposta te-
ria como consequência 
o “inevitável repasse” 
de custos adicionais aos 
consumidores, o que faria 
encarecer ainda mais os 
planos de saúde. “Além de 
trazer riscos à manuten-
ção da cobertura privada 
aos atuais beneficiários, 
particularmente os mais 
pobres”, disse. Conforme 
mostrou reportagem do 
Estadão, esse é um dos 
principais argumentos de 
entidades ligadas aos pla-
nos de saúde.

Em nota, a Federação 
Nacional de Saúde Su-

plementar (FenaSaúde), 
representante de 15 dos 
maiores planos nacionais, 
afirma que considera a 
decisão adequada. “A in-
clusão automática prevista 
no projeto de lei afetaria 
um dos pilares do funcio-
namento da saúde suple-
mentar e prejudicaria a 
sustentabilidade de um 
sistema que assiste mais de 
48 milhões de pessoas”, diz.

Além dos tratamen-
tos orais domiciliares, o 
projeto de lei previa que 
os planos entregassem 
as medicações em até 48 
horas após a receita mé-
dica, de maneira fracio-

nada ou conforme o ciclo 
de evolução e tratamento 
da doença. Desse modo, 
os pacientes passariam 
a ter acesso a remédios 
que não têm cobertura das 
operadoras - seria exigido 
apenas que o medicamen-
to já fosse aprovado pela 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) e 
de prescrição médica.

A etapa de análise 
para inclusão no rol dos 
convênios médicos, reali-
zada pela Agência Nacio-
nal de Saúde Suplementar 
(ANS), não seria mais ne-
cessária para a quimiote-
rapia oral. Atualmente, há 
59 tratamentos cobertos 
pela ANS e outros 23, que 
já têm aval da Anvisa, mas 
não têm oferta garantida 
pelos convênios.

Para a relatora do 
projeto na Câmara dos 
Deputados, a deputada 
Silvia Cristina (PDT-RO), 
a nova legislação era “im-
prescindível para dezenas 
de milhares de brasileiros 
que, mensalmente, gastam 
considerável parte do seu 
orçamento para garantir 
um plano de saúde”.

O fundador do Institu-
to Vencer o Câncer (IVOC), 
Fernando Maluf, disse em 
artigo publicado no Esta-
dão que o projeto de lei 
poderia beneficiar até 50 
mil pacientes oncológicos 
que dependem de plano 
de saúde. “O modelo de 
cobertura automática é 
fundamental no cenário 
oncológico, já que o câncer 
é uma doença que pode 
ter progressão rápida”, es-
creveu.

Bolsonaro veta liberação 
de remédios para câncer

O projeto teria 
sido vetado após 

manifestações técnicas 
e por razões jurídicas

Ítalo Lo Re
Agência Estado

Mais de 60% da população de 
rua de SP já está imunizada

A cidade de São Paulo 
já imunizou mais de 60% da 
população de rua da capital 
contra a covid-19, estima a 
Prefeitura. Até a última sex-
ta-feira, 23, foram aplicadas 
28.431 doses de vacina antico-
vid em pessoas em situação de 
rua acima de 18 anos. Do total, 
14.952 já estão com imuniza-

ção completa, ou seja, recebe-
ram duas doses ou dose única. 
Da conscientização sobre a 
importância de se vacinar à 
distribuição de 'kits recom-
pensa', entidades da capital 
paulista se mobilizaram para 
auxiliar a população de rua a 
se vacinar.

O parâmetro para a es-
timativa da Prefeitura é um 
censo realizado em 2019 pela 
empresa Qualitest Ciência e 

Tecnologia Ltda, que contabi-
lizou 24.344 pessoas em situa-
ção de rua em São Paulo. Por 
se tratar de uma população 
itinerante, no entanto, é difí-
cil estimar uma porcentagem 
exata.

Para o articulador de 
ações do movimento Rede 
Rua e conselheiro no Comitê 
PopRua, Alderon Costa, esse 
número pode ter aumentado 
nos últimos anos.

Ítalo Lo Re
Agência Estado



 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO DE RUAS 
E VIAS NA ZONA URBANA DO MUNICÍPIO DE AROEIRAS – PB, CONFORME PROJETO BÁSI-
CO (CAIXA CR Nº. 1065.916–74/2019); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: FM SERVICOS LTDA - R$ 341.421,86.

Aroeiras - PB, 27 de julho de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2021, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO DE RUAS, 
CONFORME PROJETO BÁSICO (CAIXA CR Nº. 1061.272–53/2018); HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: FM SERVICOS LTDA - R$ 226.598,45.

Aroeiras - PB, 27 de julho de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO 

DE RUAS E VIAS NA ZONA URBANA DO MUNICÍPIO DE AROEIRAS – PB, CONFORME PRO-
JETO BÁSICO (CAIXA CR Nº. 1065.916–74/2019). FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00001/2021. DOTAÇÃO: Recursos Oriundos do Contrato Repasse Nº. 1065.916–74/2019 – Caixa 
Econômica Federal Dotação Orçamentária: 02100.15.451.2016.1003 – PAVIMENTAÇÃO DE VIAS 
URBANAS 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00091/2021 
- 27.07.21 - FM SERVICOS LTDA - R$ 341.421,86.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA PAVIMENTAÇÃO 

DE RUAS, CONFORME PROJETO BÁSICO (CAIXA CR Nº. 1061.272–53/2018). FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2021. DOTAÇÃO: Recursos Oriundos do Contrato Repasse 
Nº. 1061.272–53/2018 – Caixa Econômica Federal Dotação Orçamentária: 02100.15.451.2016.1003 
– PAVIMENTAÇÃO DE VIAS URBANAS 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras 
e: CT Nº 00092/2021 - 27.07.21 - FM SERVICOS LTDA - R$ 226.598,45.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Sistema de Registro de Preços para eventual contratação de 
serviços de mão de obra de pedreiros e pintores, para suprir as necessidades de Administração Mu-
nicipal, conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@
gmail.com. Edital: http://www.aroeiras.pb.gov.br/home; www.tce.pb.gov.br. 

Aroeiras - PB, 27 de Julho de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Credenciamento de pessoas físicas e jurídicas para o fornecimento de 
hortifrutigranjeiros destinados ao atendimento das necessidades das Secretarias deste Município. 
Os interessados poderão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
das 09h de 27/07/2021 até as 09h do dia 27/08/2021, na sala da referida comissão, sediada na 
Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada 
a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. 

Aroeiras - PB, 27 de julho de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para confecção de 
próteses dentárias, destinadas aos usuários da rede municipal saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal 
nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: http://www.aroeiras.pb.gov.br/
home; www.tce.pb.gov.br. 

Aroeiras - PB, 27 de Julho de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA 

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2021

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00007/2021, para o dia 02 
de Agosto de 2021 às 15:00 horas, no endereço: Rua Antonio Batista da Silva nº 29–(Câmara Mu-
nicipal de Vereadores) - Centro - Algodão de Jandaíra – PB, em virtude do número de participantes 
credenciados, sendo necessário local compatível com distanciamento social. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 991242633. 
E-mail: adjcomissao2017@gmail.com. 

Algodão de Jandaíra - PB, 27 de Julho de 2021
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
 AVISO DE ADIAMENTO 

PREGÃO ELETRONICO Nº 003/2021
OBJETO: aquisição de Gêneros alimentícios destinados à alimentação escolar dos alunos matricu-

lados nas escolas da rede municipal de ensino, secretarias municipais e Fundo Municipal de Saúde.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, torna público que a Abertura das propostas e 

sessão pública do Pregão Eletrônico 003/2021, que aconteceria no dia 05/08/2021 as 09h01min 
ocorrerá no dia 06/08/2021 as 09h01min. MOTIVO DO ADIAMENTO: Ausência de expediente (Fe-
riado). A reunião ocorrerá no endereço: www.portaldecompraspublicas.com.br. Demais informações 
pelo e-mail; alagoinhalicitacao2021@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Dr. João Pequeno, 
39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

alagoinha, 27 de julho de 2021.
WALBERTO JOSE DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIAS NO MUNICÍPIO 
DE ALAGOA NOVA/PB – CR Nº 1008019–41/2013; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: POLYEFE CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO 
EIRELI - R$ 165.524,01.

Alagoa Nova - PB, 23 de Julho de 2021
FRANCINILDO PIMENTEL DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE CONTRATO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM 
VIAS NO MUNICÍPIO DE ALAGOA NOVA/PB – CR Nº 1008019–41/2013. FUNDAMENTO LE-
GAL: Tomada de Preços nº 00001/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS/FEDERAIS (CR 
Nº 1008019–41/2013) VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Alagoa Nova e: CT Nº 00123/2021 - 27.07.21 - POLYEFE 
CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI - R$ 165.524,01.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2021
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Alagoa Nova, através da 

Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeitura Municipal de Alagoa 
Nova, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na mo-
dalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº 00031/2021, cujo objeto é: CONTRATAÇAO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA A REALIZAÇÃO DE EXAMES DE IMAGEM PARA ATENDER O SISTEMA 
DE SAÚDE DESTE MUNICIPIO. DATA DA ABERTURA: 09 DE AGOSTO DE 2021, ÀS 08H00MIN 
(HORÁRIO LOCAL). Informações: no horário das 08h às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: pmanlicita@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br e www.portaldecompraspublicas.com.br.

Alagoa Nova - PB, 27 de Julho de 2021.
TATIARA GOMES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00026/2021
                                    Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, 

de 21 de junho de 1993, torna-se público aos interessados, o seguinte resultado: A empresa RÁDIO 
CIDADE DE PIANCÓ LTDA ME, cadastrada no CNPJ Nº 08.606.071/0001-44, vencedora com o 
valor mensal de R$ 2.500,00 (dois mil e quinhentos reais) e valor global de R$ 15.000,00 (quinze 
mil reais). Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro teor da decisão 
da comissão de licitação. Comunica-se que, em não havendo interposição de recurso, o certame 
será encaminhado ao Prefeito para fins de homologação/adjudicação. 

Aguiar-PB, 27 de Julho de 2021.
MARIA DE FÁTIMA MATIAS DE CALDAS ALVES

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL 

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00003/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada 
Pública de Compra objetivando: Prestação de serviços especializados de saúde, compreendendo 
a Realização de Exames Diversos para atender as necessidades de Saúde Pública do município 
de Alcantil – Paraíba, conforme anexo I do Edital de chamamento público. Prestação de serviços 
especializados de saúde, compreendendo a Realização de Exames Diversos para atender as 
necessidades de Saúde Pública do município de Alcantil – Paraíba, conforme anexo I do Edital de 
chamamento público. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação 
e respectiva propositura até as 11:00 horas do dia 03 de Setembro de 2021, na sala da referida 
comissão, sediada na Av Sao Jose, S\N - Centro - Alcantil - PB. Neste mesmo local, data e horário 
será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. 

Alcantil - PB, 26 de Julho de 2021
JOSE MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE TESTE RÁPIDO PARA 
ENFRENTAMENTO DA PANDEMIA DE SAÚDE PÚBLICA DE IMPORTÂNCIA INTERNACIONAL 
DECORRENTE DO CORONA VÍRUS – COVID 19, DESTINADOS A DEMANDAS DO MUNICÍPIO 
DE BELÉM PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 42.500,00; FLASH PRESTACAO 
DE SERVICOS EIRELI - R$ 274.875,00.

Belém - PB, 26 de Julho de 2021
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE ALTA COMPLEXIDADE PARA ATENDER AS 
DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: POLIVIDA CLINICA DE SAUDE POPULAR LTDA - R$ 73.977,00; 
WANDERLEY DIAGNOSTICOS LTDA - R$ 170.090,00.

Belém - PB, 26 de Julho de 2021
ALINE BARBOSA DE LIMA

 Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS 

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021

A Comissão Permanente de Licitação comunica o ADIAMENTO da Tomada de Preços nº 
00003/2021, para o dia 13 de Agosto de 2021 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulga-
do: Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: 
licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 27 de Julho de 2021
MARIA DO SOCORRO ANDRADE ARAÚJO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO 

Nº 2.05.077/2021/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.077/2021/SEMAS/PMCG. PARTES:  FUNDO 

MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/SEMAS/PMCG E TECMIX TECMOLOGIA COMÉRCIO 
E SERVIÇOS EIRELE. OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE NOTEBOOKS, SCANNER E 
IMPRESSORA PARA ATENDER AS NECESSIDADES ADMINISTRATIVAS DA SECRETARIA MUNI-
CIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. VIGÊNCIA: Até 31 de dezembro de 2021. FUNDAMENTAÇÃO: 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.056/2021/CPL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II, LEI Nº 8.666/93, 
ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 04.122. 2001.2128 ELEMENTO DE DESPESA: 
4490.52. FONTE DE RECURSOS: 1001. SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES SALES E FELIPE 
TEIXEIRA RIBEIRO. VALOR GLOBAL: R$ 17.449,00 (DEZESSETE MIL, QUATROCENTOS E 
QUARENTA E NOVE REAIS). DATA DE ASSINATURA: 15/07/2021.

VALKER NEVES SALES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 25073/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE RECARGA DE BOTIJÕES E CILINDROS DE GÁS LIQUEFEITO 

DE PETRÓLEO (GLP), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 25007/2021 DOTAÇÃO: Função Programática: 2126 2121; 2116- 2114-; 2123; 2128 – FMAS; 
2127 –; 2118-; 2115-; 2119 ; Elemento De Despesa: 3390.30 Fonte De Recursos: 1001/1311, VI-
GÊNCIA03/05/21 a 31/12/2021 PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social 
de Campina Grande e EMPRESA ANDRÉ FELIPE DE SOUZA SANTOS EPP EIRELI CNPJ Nº 
08.974.702/0001-88 Valor: R$ 52.515,60 CT Nº 250073/2021- campina grande 16.07.21.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA 
nº 2.05.058/2021/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.058/2021/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE CAMISAS BÁSI-
CAS (MALHA COM IMPRESSÃO) PARA EVENTO ALUSIVO AOS 31 ANOS DO ESTATUTO DA 
CRIANÇA E DO ADOLESCENTE (ECA), PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA 
E DO ADOLESCENTE,em razão da empresa GUSTAVO B. L. DONATO EIRELI, com CNPJ: 
11.700.001/0001-65, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao 
disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total de R$17.550,00(Dezessete mil, quinhentos 
e cinquentareais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Progra-
mática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adolescente).Elemento 
da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 26 de julhode 2021.
VALKER NEVES SALES

Secretário de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.060/2021/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.060/2021/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA TRANSMISSÃO AO VIVO COM 
SOM DE  EVENTO ALUSIVO AOS 31 ANOS DO ESTATUTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE 
(ECA), PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,em razão 
da empresa VENEZIANO GONÇALVES PEREIRA 05959949466, com CNPJ: 41.319.825/0001-50, 
embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da 
Lei de Licitações, no valor total de R$3.500,00(Três mil e quinhentosreais), cujas despesas correrão 
á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas 
rede atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 26 de julhode 2021.
VALKER NEVES SALES

Secretário de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO 
Nº 2.05.082/2021/CSL/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.082/2021/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 
FMCA/SEMAS/PMCG E VENEZIANO GONÇALVES PEREIRA 05959949466 OBJETO CONTRA-
TUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA TRANSMISSÃO AO VIVO COM SOM DE  EVENTO 
ALUSIVO AOS 31 ANOS DO ESTATUTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE (ECA), PROMOVIDO 
PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO 
DE 2021. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.060/2021/CSL/SEMAS/FMCA/
PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 
ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: VALKER 
NEVES SALES  E VENEZIANO GONÇALVES PEREIRA. VALOR GLOBAL: R$ 3.500,00 (TRÊS 
MIL E QUINHENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 26/07/2021.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO
 Nº 2.05.080/2021/CSL/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.080/2021/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 
FMCA/SEMAS/PMCG E GUSTAVO B. L. DONATO EIRELI. OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE CAMISAS BÁSICAS (MALHA COM IMPRESSÃO) 
PARA EVENTO ALUSIVO AOS 31 ANOS DO ESTATUTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE 
(ECA), PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 
31 DE DEZEMBRO DE 2021. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.058/2021/
CSL/SEMAS/FMCA/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁ-
TICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 1001, 
SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES SALES  E GUSTAVO BRASILEIRO LIMA DONATO. VALOR 
GLOBAL: R$ 17.550,00 (DEZESSETE MIL, QUINHENTOS E CINQUENTA  REAIS). DATA DE 
ASSINATURA: 26/07/2021.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA 
nº 2.05.059/2021/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.059/2021/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação 
com a pessoa jurídica:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE IMPRESSOS 
GRÁFICOS (BANNERS, FAIXAS, PLAQUETAS, CARTAZES E BONÉS) PARA EVENTO ALUSIVO 
AOS 31 ANOS DO ESTATUTO DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE (ECA), PROMOVIDO PELO 
FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,em razão da empresa MAXGRAF 
GRÁFICA E EDITORA LTDA, com CNPJ: 05.364.404/0001-88, embasada no art. 24, inciso II, da 
lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total 
de R$3.720,00(Três mil, setecentos e vintereais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento 
criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 26 de julhode 2021.
VALKER NEVES SALES

Secretário de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO 
Nº 2.05.081/2021/CSL/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.081/2021/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 
FMCA/SEMAS/PMCG E MAXGRAF GRÁFICA E EDITORA LTDA. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE IMPRESSOS GRÁFICOS (BANNERS, FAIXAS, 
PLAQUETAS, CARTAZES E BONÉS) PARA EVENTO ALUSIVO AOS 31 ANOS DO ESTATUTO DA 
CRIANÇA E DO ADOLESCENTE (ECA), PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E 
DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2021. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.059/2021/CSL/SEMAS/FMCA/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTE-
RADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. 
FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES SALES  E JALTEIR ARAUJO E 
NOBREGA. VALOR GLOBAL: R$ 3.720,00 (TRÊS MIL, SETECENTOS E VINTE  REAIS). DATA 
DE ASSINATURA: 26/07/2021.

VALKER NEVES SALES
Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 2508/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 

UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 25008/2021 DOTAÇÃO: Função Programática08 243 1018 2114; 08 243 
1017 2115 –; 08 244 1017 2116 –; 08 244 1017 2118 –244 1018 2120 - 08 244 1017 2121 – Ações 
da Casa de Passagem; 08 244 1018 2123 –Natureza da Despesa: 3390.30 Fonte de Recurso: 
1001/1311, VIGÊNCIA 19/07/21 a 31/12/2021 PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Assistência Social de Campina Grande e EMPRESA ROSEMBLITH DE ARAUJO SILVA CNPJ 
Nº 00.821.449/0001-10 Valor: R$ 6.882,50 CT Nº 250076/2021, EMPRESA DAVID SOUSA SILVA 
CNPJ Nº 40.098.754/0001-40 Valor: R$ 26.716,00 CT Nº 250074/2021,  campina grande 19.07.21.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRU-
ÇÃO DO MATADOURO MUNICIPAL, CONFORME CONTRATO DE REPASSE N°. 892732/2019/
MAPA/CAIXA. LICITANTES HABILITADOS: ESTRUTURAL SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL E 
LOCACOES EIRELI; JOTAV CONSTRUCOES, SERVICOS E SOLUCOES LTDA; L R M CONSTRU-
COES E EMPREENDIMENTOS LTDA; SFX CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. LICITANTES 
INABILITADOS: F V DOS SANTOS EIRELI – Item: 6.1.4.7.3; FERREIRA ALVES SERVICOS DE 
CONSTRUCOES EIRELI - Item: 6.1.4.7.3; TORRES CONSTRUCOES LTDA - Itens: 6.1.3.1 e 
6.1.3.2. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
05/08/2021, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - 
Congo - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: 
licitacaocongo@gmail.com. 

Congo - PB, 27 de Julho de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, às 14:00 horas do dia 09 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de aeronaves 
teleguiadas e equipamentos e materiais de informática diversos. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 12:00 as 18:00 horas – de 
Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta, dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 27 de Julho de 2021
LUÃ HAWANN SILVA SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, às 16:00 horas do dia 09 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais de construção diversos. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; 
Decreto Municipal nº 0146/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 
08:00 as 14:00 horas – Sexta, dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@
gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 27 de Julho de 2021
LUÃ HAWANN SILVA SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, às 14:00 horas do dia 10 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
no fornecimento de passagens aéreas nacionais e internacionais – ida e volta. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 12:00 as 
18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 as 14:00 horas – Sexta, dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 27 de Julho de 2021
LUÃ HAWANN SILVA SOUSA

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, às 16:00 horas do dia 10 de Agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução de serviços funerários diversos 
inclusive translado. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 08:00 
as 14:00 horas – Sexta, dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.
com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 27 de Julho de 2021
LUÃ HAWANN SILVA SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO (CORREÇÃO)
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 06 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de ferramentas destinados a atender 
as unidades de Ensino, com validade de 12 (doze) meses, para eventual contratação de empresa 
para aquisição de ferramentas em geral visando atender as necessidades da Secretaria Municipal de 
Educação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posterio-
res das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://
cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 27 de Julho de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE REAGENTES 
E INSUMOS LABORATORIAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO LACEN, HOSPITAL 
MUNICIPAL E MATERNIDADE PE. ALFREDO BARBOSA E VIEP, NO ÂMBITO DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. 
Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26 de Julho de 2021
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, por meio do 
site https://bllcompras.com, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MA-
TERIAIS, EQUIPAMENTOS DE INFORMATICA E ELETRÔNICOS DESTINADOS À IMPLANTAÇÃO 
DO PRONTUÁRIO ELETÔNICO DO CIDADÃO (E SUS – PEC) NO MUNICÍPIO DE CACHOEIRA 
DOS ÍNDIOS–PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 10 de Agosto de 2021. Início 
da fase de lances: 08:45 horas do dia 10 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35581050. E-mail: cplpmcindios@gmail.com. Edital: http://www.cachoeiradosindios.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bllcompras.com. 

Cachoeira dos Indios - PB, 27 de Julho de 2021
KECIA CRISTINA CORREIA DE SOUSA MOREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PRORROGAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº. 016/2021
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO 

DE OLEOS E FILTROS DESTINADOS AOS VEÍCULOS (OFICIAIS E LOCADOS) DESTA PRE-
FEITURA. Tipo: Menor Preço. Entrega das Propostas: a partir das 09:00h de 22/07/2021 no site 
http://licitacao.cuite.pb.gov.br com.br. Nova data de Abertura das Propostas: 12/08/2021 às 14:01h 
(horário de Brasília) no site http://licitacao.cuite.pb.gov.br. Informações e Retirada de Edital: Segunda 
a Sexta-feira, das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, sito a Rua 15 
de novembro, 159, centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.
br ou http://licitacao.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 27 de julho de 2021.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITIRA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PRORROGAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº. 015/2021
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 

MATERIAL GRÁFICO PARA ATENDER AS SECRETARIAS E PROGRAMAS DESTA PREFEITU-
RA. Tipo: Menor Preço. Entrega das Propostas: a partir das 09:00h de 22/07/2021 no site http://
licitacao.cuite.pb.gov.br com.br. Nova da de Abertura das Propostas: 12/08/2021 às 09:01h (horário 
de Brasília) no site http://licitacao.cuite.pb.gov.br. Informações e Retirada de Edital: Segunda a 
Sexta-feira, das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, sito a Rua 15 de 
novembro, 159, centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br 
ou http://licitacao.cuite.pb.gov.br.

Cuité/PB, 27 de julho de 2021.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INES 

CONVOCAÇÃO DE REMANESCENTES 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00112021

A Pregoeira Oficial do Município de Dona Inês/PB,  torna público que a empresa MATHEUS 
NUNES LIMA 12886464457 não entregou o pedido solicitado, referente ao Pregão Presencial nº 
0011/2021, cujo objeto é a Aquisição de computadores e impressoras para as 5 (cinco) unidades 
básica de saúde – UBS do Município. Ficando as empresas remanescentes no item 02 - NOTE-
BOOK, convocadas para manifestarem interesse em assumir o mencionado item no preço da 
primeira colocada, no prazo de 03 (Três) dias úteis, caso não se manifestem, o mencionado item 
será fracassado. Informações: Telefone: (083) 33771110. Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 26 de Julho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial    
       

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE FÁRMACOS PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE MEDICA-

MENTOS À PESSOAS DE BAIXA RENDA DESTE MUNICÍPIO, ATENDIDAS PELA ASSISTENCIA 
SOCIAL DA SAÚDE, VISTOS AOS CRITÉRIOS DE HIPOSSUFICIÊNCIA E AO ATENDIMENTO 
DE AÇÕES JUDICIAIS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Dona Inês: 10.301.2012.2035 – Manter o Programa de Atenção 
Básica de Saúde. 3390.30 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Dona Inês e: CT Nº 00059/2021 
- 22.07.21 - FARMACIA POPULAR LTDA - R$ 111.389,25.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO 
COMISSÃO PERMNENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.136/2021

PREGÃO ELETRÔNICO 003/2021  
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB, às 08:30 horas 
do dia 10/008/2021, licitação modalidade PREGÃO ELETRONICO, do tipo menor preço por item, 
para: Aquisição parcelada de gêneros alimentícios destinada a merenda escolar do município de 
DESTERRO/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital e seus 
anexos. fundamento legal: termos da lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do decreto nº 10.024, 
de 20 de setembro de 2019, do decreto nº 7.746, de 05 de junho de 2012, do decreto n° 8.538, de 
06 de outubro de 2015, aplicando-se, subsidiariamente, a Lei Nº 8.666, de 21 de junho de 1993. lei 
complementar nº 123/06 e 147/2014, subsidiariamente, pela lei nº 8.666/93 e demais legislação. In-
formações: no horário das 08:30 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pre-
feituradedesterrocpl@gmail.com.. Edital: www.tce.pb.gov.br. www.portaldecompraspublicas.com.br 

Desterro - PB, 27 de julho de 2021
GISLAYNE CRISLEY HENRIQUES SOARES

Pregoeira Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00077/2021.

 O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antônio André, 39, 1° andar – Centro 
– Guarabira/PB - PB, designado através de portaria, que tem por objeto Aquisições parceladas de 
Materiais e equipamentos de segurança (EPI) para suprir as demandas dos diversos setores da 
administração municipal A nova data da sessão para abertura da licitação será dia 10.08.2021 as 
08h00min. informamos ainda que os autos do processo administrativo correspondente continuam 
com vista franqueada aos interessados na sala da Comissão de Licitação. O novo edital será dispo-
nibilizado nos mesmos meios. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

 Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946
Guarabira, 27 de Julho  de 2021.

DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA
Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada no ramo pertinente instalada no município 

para prestação de serviços em procedimentos ambulatoriais, cirúrgicos, ortopédicos e de trauma-
tologia para a população do município de Guarabira. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00073/2021. DOTAÇÃO: Dotação consignada no orçamento vigente 2021 Elemento de despesa 
3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 
00323/2021 - 21.07.21 - HOSPITAL DIA TOP MAIS LTDA - R$ 10.909.565,50; CT Nº 00324/2021 
- 21.07.21 - UNIDADE RADIOLÓGICA CLÍNICA LTDA - R$ 346.269,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

CONTÍNUOS DE ACESSO A INTERNET – SISTEMA GLOBAL DE REDES DE COMPUTADORES 
INTERLIGADOS ATRAVÉS DE CONJUNTOS DE PROTOCOLOS PADRÃO DE INTERNET (TCP/
IP) NO MUNICIPIO DE GADO BRAVO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.002 – GABINETE DO PREFEITO. 
04 122 2001 2002 – Manter as Atividades do Gabinete do Prefeito 02.003 – SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO 04 122 2001 2003 – Coordenar e Manter as Atividades Administrativas 02.004 
– SECRETARIA DE FINANÇAS 04 123 1009 2005 – Manter as Atividades Financeiras 02.006 – 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2009 – Manter as Atividades do FUNDEB 40% 12 361 
1005 2010 – Manter as Atividades do Ensino Fundamental – MDE 12 361 1005 2011 – Manutenção 
de Programas com Recursos do FNDE 12 361 1005 2012 – Manter as Atividades do Transporte 
Escolar 12 361 1005 2013 – Manutenção das Atividades do EJA 12 365 1005 2014 – Manutenção 
da Educação Infantil 12 367 1005 2015 – Atendimento a alunos especiais 02.007 – SECRETARIA DA 
AGRICULTURA 20 122 1007 2017 – Manter as Atividades do Setor Agrícola 02.009 – SECRETARIA 
DE ESPORTES 27 812 1006 2019 – Manter as Atividades Esportivas 02.010 – SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA 15 122 1003 2020 – Manter as Atividades de Infraestrutura 05.005 – FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2022 – Manter as Atividades do Fundo Municipal de Saúde 10 
122 1004 2023 – Desenvolver Ações de Apoio ao Conselho de Saúde 10 301 1004 2025 – Manter 
as Atividades do PAB Fixo 10 301 1004 2026 – Manter as Atividades do PSF e NASF 10 301 1004 
2028 – Manter as Atividades da Saúde Bucal 10 301 1004 2029 – Desenvolvimento das Atividades 
de Outros Programas (SUS) 10 302 1004 2030 – Desenvolver as Atividades da MAC e SAMU 10 
304 1004 2032 – Manutenção das Atividades de Vigilância em Saúde 08.008 – FUNDO MUNICIPAL 
DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 2033 – Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência 
Social–RP 08 244 1008 2034 – Manutenção de Conselhos Sociais 08 244 1008 2035 – Concessão 
de Benefícios Eventuais 08 244 1008 2036 – Manutenção e Gerenciamento do Bolsa Família – IG-
DBF 08 244 1008 2037 – Manutenção dos Serviços da Proteção Social Básicas Vínculos – (SCFV 
/ PBF / CRAS) 08 244 1008 2038 – Programa Primeira Infância no SUAS – Criança Feliz 02 244 
1008 2039 – Aprimoramento da Gestão do SUAS – IGD SUAS 08 244 1008 2040 – Desenvolver 
despesas de programas FNAS Elemento de Despesa: 33.90.39 – Outros serviços de terceiro – 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 05101/2021 - 09.07.21 - SAULO J. DE 
MOURA BORBA - ME - R$ 18.930,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS CONTÍNUOS DE ACESSO A 
INTERNET – SISTEMA GLOBAL DE REDES DE COMPUTADORES INTERLIGADOS ATRAVÉS 
DE CONJUNTOS DE PROTOCOLOS PADRÃO DE INTERNET (TCP/IP) NO MUNICIPIO DE 
GADO BRAVO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SAULO J. 
DE MOURA BORBA – ME - R$ 18.930,00 

Gado Bravo - PB, 09 de Julho de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LIMPEZA DE FOSSAS 
SÉPTICAS, NAS RESIDÊNCIAS DA ZONA RURAL E URBANA, VEÍCULO COM CAPACIDADE DE 
16.000 LITROS NO MUNICIPIO DE GADO BRAVO–PBTE DO MUNICIPIO DE GADO BRAVO–PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CARLOS BRUNO FERREIRA 
DUARTE - R$ 99.000,00

 Gado Bravo - PB, 21 de Julho de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 

LIMPEZA DE FOSSAS SÉPTICAS, NAS RESIDÊNCIAS DA ZONA RURAL E URBANA, VEÍCULO 
COM CAPACIDADE DE 16.000 LITROS NO MUNICIPIO DE GADO BRAVO–PBTE DO MUNICIPIO 
DE GADO BRAVO–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.010 – SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 
15 122 1003 2020 – Manter as Atividades de Infraestrutura Elemento de Despesa: 33.90.39 – Ou-
tros serviços de terceiro – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 05201/2021 
- 21.07.21 - CARLOS BRUNO FERREIRA DUARTE - R$ 99.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº 00005/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 00005/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM IMPLANTAÇÃO E SUPORTE 
DE SISTEMAS INFORMATIZADOS, LOCAÇÃO DE SOFTWARE – SISTEMA DE FOLHA DE PA-
GAMENTO, DESTE MUNICÍPIO; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: FRAN INFORMATICA LTDA ME - R$ 12.000,00

Gado Bravo - PB, 12 de Fevereiro de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM IMPLANTAÇÃO E SUPORTE 

DE SISTEMAS INFORMATIZADOS, LOCAÇÃO DE SOFTWARE – SISTEMA DE FOLHA DE PA-
GAMENTO, DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 00005/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02003.04.122.2001.2003 – COOR-
DENAR E MANTER AS ATIVIDADES ADMINISTRATIVAS 33.90.39.00.00 OUTROS SERV. DE 
TERCEIRO PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 00801/2021 - 12.02.21 
- FRAN INFORMATICA LTDA ME - R$ 12.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de caminhão munck para serviços de troca de lâmpadas em diversas vias 

do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00070/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2021 Elemento 
de despesa 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: 
CT Nº 00323/2021 - 21.07.21 - ALMIR FABRÍCIO ALVES MEI - R$ 36.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

 HOMOLOGAÇÃO
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00070/2021, que objetiva: Locação de caminhão 
munck para serviços de troca de lâmpadas em diversas vias do município; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: ALMIR FABRÍCIO ALVES MEI - R$ 36.000,00.

Guarabira - PB, 21 de Julho de 2021
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro oficial, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00019/2021, para aquisição de equipamentos e material permanente de acordo com 
as emendas parlamentares Nº 08892.967000/1200-05 e Nº 08892.967000/1200-06, atendendo 
solicitação da Secretaria Municipal de Saúde, e HOMOLOGO o seu objeto as empresas: CARLOS 
ANTONIO LACERDA 04137150435, cadastrada no CNPJ n° 13.508.356/0001-82, foi declarado 
vencedora com o valor global de R$ 6.850,00 (seis mil oitocentos e cinqüenta reais), a empresa 
PAULO JOSE MAIA ESMERALDO SOBREIRA, cadastrada no CNPJ n° 09.210.219/0001-90, foi 
declarado vencedora com o valor global de R$ 19.573,00 (dezenove mil, quinhentos e setenta e três 
reais) e a empresa AJ P DE SOUZA & CIA COMERCIO ATACADISTA LTDA, cadastrada no CNPJ 
n° 31.070.140/0001-60, foi declarado vencedora com o valor global de R$ 17.336,00 (dezessete 
mil, trezentos e trinta e seis reais), conforme Resultado de julgamento.  

OBS: Republicado por incorreção
Ibiara - PB, 13 de Julho de 2021.

Francisco Nenivaldo de Sousa
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.008/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/039345
CHAVE CGM: HJE5-SC6Z-T96J-28X9

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Manutenção, 
Recuperação e Melhorias de Instalações e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas 
Municipais de Ensino Fundamental (EMEF): Tharcilla Barbosa, Arnaldo de Barros, Luiza Lima Lobo 
e Ângelo Francisco Notare, em João Pessoa/PB– Lote 02.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria a nº 1356, datada de 01 de março de 2021, comunica aos interessados 
que fica determinado que a reunião para a abertura do envelope contendo a Proposta Comercial, 
dar-se-á no dia 29 de julho de 2021, impreterivelmente às 10:00h, no mesmo local indicado no 
Preâmbulo do Edital.  

Informamos que a presença dos representantes legais é de fundamental importância para a 
continuidade dos fatos.

João Pessoa, 27 de julho de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

PROCESSO Nº. 00293/2020
INEXIGIBILIDADE Nº 10.001/2020

CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.001/2020
TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

Objeto: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS TRANSPLANTE DE CORAÇÃO, A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DA PO-
PULAÇÃO DE JOÂO PESSOA E DOS MUNICIPIOS PACTUADOS.

Com base nas informações constantes no Processo nº.00.293/2020, referente àInexigibilidade nº 
10.001/2020-Chamamento Público nº.10.001/2020, com base no Relatório Conclusivo emitido pela 
Comissão Setorial de Licitação e Assessoria Jurídica e ratificado pelo Parecer Técnico da Diretoria 
de Regulação da SMS, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores,RATIFICO e ADJUDICO o objeto em favor daempresa:UNIMED JOÃO 
PESSOA COOPERATIVA DE TRABALHO MÉDICO, inscrita no CNPJ sob o nº.08.680.639/0001-77, 
perfazendo o valor total geral deR$ 665.683,32 (seiscentos e sessenta e cinco mil, seiscentos e 
oitenta e três reais e trinta e dois centavos),credenciadapara a prestação dos serviços em referência, 
fundamentada nosArts.37, 196 e 197 da Constituição Federal, no Art. 24 da Lei nº 8.080/90 e no 
Art. 25, caput, da Lei 8.666/93, em consequência, ficaconvocadaa proponente para assinatura do 
instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

João Pessoa, 26 de julhode 2021.
Fábio Antônio da Rocha Sousa

Secretário de Saúde do Município 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.008/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/039345
CHAVE CGM: HJE5-SC6Z-T96J-28X9

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Manutenção, 
Recuperação e Melhorias de Instalações e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas 
Municipais de Ensino Fundamental (EMEF): Tharcilla Barbosa, Arnaldo de Barros, Luiza Lima Lobo 
e Ângelo Francisco Notare, em João Pessoa/PB– Lote 02.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria a nº 1356, datada de 01 de março de 2021, comunica aos interessados 
que fica determinado que a reunião para a abertura do envelope contendo a Proposta Comercial, 
dar-se-á no dia 28 de julho de 2021, impreterivelmente às 10:00h, no mesmo local indicado no 
Preâmbulo do Edital.  

Informamos que a presença dos representantes legais é de fundamental importância para a 
continuidade dos fatos.

João Pessoa, 26 de julho de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE GESTÃO GOVERNAMENTAL
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS TÉCNICAS E CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA 
DE PROPOSTA COMERCIAL

SBQC Nº 91005/2020
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 

“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.672/2021, de 20 de janeiro 
de 2021, torna público, para conhecimento dos interessados, que a Comissão de Avaliação Técnica, 
após a análise das Propostas técnicas apresentadas pelos candidatos, chegou à seguinte conclusão:

CONSÓRCIO NIPPIN KOEI LAC COBRAPE  72,5 Pontos
Consultoras integrantes da Lista Curta que não apresentaram propostas
Consórcio Integrado João Pessoa SDS
Consórcio TECHNE – Garibello – Nova Engevix
BUREAU VERITAS do Brasil Sociedade Classificadora e Certificadora Ltda.
Consórcio SONDOTÉCNICA - ENCIBRA
Consórcio LBR - MPE - Falcão Bauer – Hagaplan
Consórcio Concremat - Future Atp
Consórcio KL Engenharia – GCA
A Proposta técnica foi analisada pela Comissão de Avaliação Técnica de acordo com os critérios 

estipulados na Solicitação de propostas – SDP e no Termo de Referência (TDR), em conformidade 
com os procedimentos estabelecidos nos §§ 2.15, à 2.19 das Políticas para Seleção e Contratação 
de Consultores financiados pelo Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID (GN 2350-15), 
com amparo na Lei Federal nº 8.666/1993 e legislação correlata. A cópia  da Proposta Técnica e 
do Relatório de Avaliação Técnica para a Seleção e Contratação de Consultores estão à disposi-
ção dos interessados no Portal da Transparência do Município de João Pessoa, através do Portal 
Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/#/licitacoes?id=5072. 

Em prosseguimento ao certame de SBQC nº 91005/2020, ficam convocadas as licitantes de 
demais interessados a participar da sessão de abertura das propostas comerciais, que ocorrerá 
no dia 30/07/2021, às 10:00h, por VIDEOCONFERÊNCIA, que será transmitida ao vivo através 
da Plataforma Youtube.com, e disponibilizada para acompanhamento dos interessados no 
Canal Oficial do Programa João Pessoa Sustentável, link: https://www.youtube.com/channel/
UCX9_5CSCh1WZfYcPo3uzJRQ.  Qualquer proposta entregue posteriormente à data estabelecida 
não será recebida. A Nova Solicitação de Propostas (SDP) e demais documentos relativos ao certame 
também estão disponíveis para as licitantes e demais interessados no Portal da Transparência do 
Município de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=5072. 
Qualquer informação referente ao certame será prestada através do link acima citado.

João Pessoa, 27 de julho de 2021.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA   

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.018/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº. 2021/044963 da SEINFRA.

DATA DA SESSÃO: 10/08/2021  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 

DE RECAPEAMENTO E IMPLANTAÇÃO ASFÁLTICA (CBUQ) EM DIVERSAS RUAS DA CIDADE 
DE JOÃO PESSOA – PB.

CHAVE CGM: IYH7-AL9A-6T86-AJWP
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de 

seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1521 torna público que fará realizar 
a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço global. O Edital ficará 
a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-
-e.com.br, sob o número da licitação 885291 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir de quarta-feira 28/07/2021, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 10.520/02, regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 
7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas com o 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 27 de julho de 2021
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA INTERPOSIÇÃO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.012/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/045766
CHAVE CGM: PM3Q-UB22-KURP-G2K6

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devida-
mente autorizada pela Portaria a nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público para 
o conhecimento dos interessados os termos da decisão em Recurso Administrativo interpostos 
pelas empresas EMKO CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ Nº 24.233.779/0001-53; CONSTRU-
TORA ECON EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA  - CNPJ Nº 01.275.877/0001-58; 
L&L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ 18.833.963/0001-31 e BETA PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ Nº 09.221.904/0001-11 contra o  RESULTADO DO JULGAMENTO 
PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pública Nº 07.012/2021, tendo como objeto a Contratação 
de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Manutenção, Recuperação e Melhorias 
de Instalações e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas Municipais de Ensino 
Fundamental (EMEF): Hugo Moura, Dumerval Trigueiro Mendes e Augusto dos Anjos em João 
Pessoa/PB – LOTE 05. A CSL comunica que os Recursos Administrativos das referidas empresas 
foram conhecidos como tempestivos, acolhendo as razões das recorrentes EMKO CONSTRUTORA 
EIRELI - CNPJ Nº 24.233.779/0001-53; CONSTRUTORA ECON EMPREENDIMENTOS E CONS-
TRUÇÕES LTDA  - CNPJ Nº 01.275.877/0001-58 e L&L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI 
– CNPJ 18.833.963/0001-31, para torna-las HABILITADAS para a próxima fase do presente certame. 
Com relação ao recurso interposto pela licitante BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ 
Nº 09.221.904/0001-11, no mérito nega o provimento, mantendo a mesma INABILITADA conforme 
parecer técnico da Diretoria de Obras/SEINFRA. Desse modo, fica desde já cientificado para a 
Abertura de Propostas de Preços para o dia 29 de julho de 2021 ás 11 (onze) horas. Esta decisão 
pode ser encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. 

João Pessoa, 27 de julho de 2021
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA
     

 PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          
              SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA AVISO DE JULGAMENTO DA 

INTERPOSIÇÃO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.011/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/043431
CHAVE CGM: 0DI1-OTH7-XP58-0YCC

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devida-
mente autorizada pela Portaria a nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público para o 
conhecimento dos interessados os termos da decisão em Recurso Administrativo interpostos pelas 
empresas EMKO CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ Nº 24.233.779/0001-53 e L&L CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ 18.833.963/0001-31 contra o  RESULTADO DO JULGAMENTO 
PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pública Nº 07.011/2021, tendo como objeto a Contratação 
de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Manutenção, Recuperação e Melhorias 
de Instalações e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas Municipais de Ensino 
Fundamental (EMEF): Cantalice Leite, Seráfico da Nóbrega, Antenor Navarro, em João Pessoa/
PB – LOTE 04. A CSL comunica que os Recursos Administrativos das referidas empresas foram 

conhecidos como tempestivos, dando provimento a EMKO CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ Nº 
24.233.779/0001-53, HABILITANDO a mesma para a próxima fase do processo licitatório. Com rela-
ção a recurso interposto pela L&L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ 18.833.963/0001-
31, requerendo a inabilitação da empresa ATLAS CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO EIRELI – ME, 
nega provimento. Desse modo, fica desde já cientificado para a Abertura de Propostas de Preços 
para o dia 29 de julho de 2021 ás 09 (nove) horas. Esta decisão pode ser encontrada no sitio http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. 

João Pessoa, 27 de julho de 2021
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 47/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00018/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: CRM COMERCIAL LTDA, CNPJ nº 04.697.119/0001-93.
OBJETO: Aquisição de materiais odontológicos, para atender as Unidades Básicas de Saúde 

do Município de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 8.239,30 (Oito mil duzentos e trinta e nove reais e trinta centavos).
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 25/06/2021 a 31/12/2021.

Juarez Távora(PB), 25 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 43/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00017/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: CRM COMERCIAL LTDA, CNPJ nº 04.697.119/0001-93.
OBJETO: Aquisição de materiais hospitalares, para atender as Unidades Básicas de Saúde 

do Município de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 2.358,60 (Dois mil trezentos e cinquenta e oito reais e sessenta centavos).
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 25/06/2021 a 31/12/2021.

Juarez Távora(PB), 25 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 009/2021
Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO e HOMOLOGO a 

DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 009/2021, com base no Parecer da Procuradoria Jurídica do 
Município e outras informações que constam dos autos, fundamentado no Inciso II do Art. 24 da 
Lei n.º 8.666/93 e alterações posteriores, em favor da empresa: CARLOS ROBERTO BATISTA 
COSTA - ME, CNPJ nº 07.855.178/0001-63.

OBJETO: Contratação de uma empresa para confecção e instalação de totem nas Praças Bianor 
Joaquim e Silvano Domingos, na cidade de Juarez Távora.

VALOR TOTAL: R$ 17.000,00 (Dezessete mil reais).
FONTES DE RECURSOS: FPM, ICMS e DIVERSOS. 

Juarez Távora(PB), 26 de julho de 2021.   
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 46/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00018/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: EQUIPASAÚDE PRODUTOS PARA SAÚDE LTDA, CNPJ nº 34.836.183/0001-

00.
OBJETO: Aquisição de materiais odontológicos, para atender as Unidades Básicas de Saúde 

do Município de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 6.760,00 (Seis mil setecentos e sessenta reais).
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 25/06/2021 a 31/12/2021.

Juarez Távora(PB), 25 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 57/2021

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 009/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: CARLOS ROBERTO BATISTA COSTA - ME, CNPJ nº 07.855.178/0001-63.
OBJETO: Contratação de uma empresa para confecção e instalação de totem nas Praças Bianor 

Joaquim e Silvano Domingos, na cidade de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 17.000,00 (Dezessete mil reais).
FONTES DE RECURSOS: FPM, ICMS e DIVERSOS.
VIGÊNCIA: 90 dias.

Juarez Távora(PB), 26 de julho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA 

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 39/2021

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00017/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – ME, CNPJ nº 

26.156.923/0001-20.
OBJETO: Aquisição de materiais hospitalares, para atender as Unidades Básicas de Saúde 

do Município de Juarez Távora.
VALOR TOTAL: R$ 24.817,50 (Vinte e quatro mil oitocentos e dezessete reais e cinquenta 

centavos).
FONTES DE RECURSOS: PAB, ESF, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 25/06/2021 a 31/12/2021.

Juarez Távora(PB), 25 de junho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Francisca Claudino Fernandes, 001 - Centro - Joca Claudino - PB, às 07:30 horas do dia 13 de 
Agosto de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para prestação dos serviços de reforma e ampliação do Centro de Saúde Hermínio 
Francisco de Andrade no município de Joca Claudino/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3563–1075. 
E-mail: jocaclaudinolicitacao@gmail.com. Edital: www.jocaclaudino.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Joca Claudino - PB, 27 de Julho de 2021
AUDINEIDE FREITAS DE SANTANA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
##ATO AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00029/2021
##TEX Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09:00 horas do dia 12 de 
Agosto de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇO 
PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA AQUISIÇÃO PARCELADA DE ÁGUA MINERAL 
E GÁS GLP PARA ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS SECRETARIAS DESTA MUNICIPA-
LIDADE. Recursos: previstos no orça mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Municipal nº 005/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.
licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 27 de Julho de 2021
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00027/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS HOSPITALARES E MATERIAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA SECA - PB, CONFORME PROPOSTA Nº: 
11264.183000/1200-03 – MINISTÉRIO DA SAÚDE. Abertura da sessão publica: 08:00 horas do 
dia 11 de Agosto de 2021. Início da fase de lances: 08:01 horas do dia 11 de Agosto de 2021. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Lagoa Seca - PB, 27 de Julho de 2021
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº 00028/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA SECA - PB, CONFORME PORTARIA Nº: 3.389, DE 10/12/2020 
– MINISTÉRIO DA SAÚDE. Abertura da sessão publica: 11:00 horas do dia 11 de Agosto de 2021. 
Início da fase de lances: 11:01 horas do dia 11 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasí-
lia - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. 
E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Lagoa Seca - PB, 27 de Julho de 2021
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
AVISO DE CREDENCIAMENTO CHAMAMENTO PÚBLICO 

Nº. 00005/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA, por sua Comissão Permanente de Licitação, 

TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE CHAMADA 
PÚBLICA para CREDENCIAMENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para a 
CONTRATAÇÃO DE PROFISSIONAIS MÉDICOS, COM COMPROVAÇÃO DE EXPERIÊNCIA EM 
CLÍNICA MÉDICA-CIRÚRGICA E ESPECIALIDADES, PARA ATENDIMENTO DE AMBULATORIAL, 
DE FORMA COMPLEMENTAR, EM REGIME DE PLANTÕES, JUNTO AO HOSPITAL MUNICIPAL E 
DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DA FAMÍLIA, NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA, podendo os 
interessados apresentar toda a documentação e proposta, iniciando os recebimento em 02/08/2021, 
até o final do exercício de 2021, no horário de 08h00min às 12h00min horas. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para 
o exercício financeiro de 2021. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na sala da Comissão Permanente de Licitação, na Rua Cicero Faustino da 
Silva, 645, Centro – Lagoa Seca – PB. Telefone: (083) 3366-1991.

Lagoa Seca - PB, 27 de Julho de 2021.
AMANDA SOARES FREIRE

Presidente da Comissão

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 28 de julho de 2021 27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
CHEFIA DE GABINETE
AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro – PB, comunica aos interessados que realizará 
o Pregão Presencial nº 013/2021 em 09/08/2021 às 08h30min. Objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica ou Pessoa Física para locação de veículos, com motorista para atender as necessidades 
das Secretarias do Município. O edital se encontra a disposição nos seguintes endereços: www.
lagoadedentro.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. MAIORES INFORMAÇÕES: Sala da CPL, na Rua 
Alfredo Chaves, S/N – Centro, Lagoa de Dentro - PB, no horário das 08:00 às 13:00 horas ou através 
do e-mail: licitacao@lagoadedentro.pb.gov.br.

 Lagoa de Dentro – PB, 27 de julho de 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
O Fundo Municipal de Saúde de Lagoa de Dentro – PB, comunica aos interessados que realizará 

o Pregão Presencial nº 014/2021 em 11/08/2021 às 08h30min. Objeto: Contratação de Pessoa 
Jurídica ou Pessoa Física para locação de veículos, com motorista para atender as necessidades 
do Fundo Municipal de Saúde. O edital se encontra a disposição nos seguintes endereços: www.
lagoadedentro.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br. MAIORES INFORMAÇÕES: Sala da CPL, na Rua 
Alfredo Chaves, S/N – Centro, Lagoa de Dentro - PB, no horário das 08:00 às 13:00 horas ou através 
do e-mail: licitacao@lagoadedentro.pb.gov.br. 

Lagoa de Dentro – PB, 27 de julho de 2021.
Erica Andrade Paula da Silva

Gestora do Fundo Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DO CONTRATO Nº 071/2021
Processo Administrativo nº. 051/2021
Pregão Presencial SRP nº. 10010/2021

OBJETO: aquisição de materiais de expediente, destinados a atender as necessidades 
das secretarias municipais. CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro – PB. 
CNPJ Nº: 09.071.622/0001-85. CONTRATADO: Gilsimary de Souza Silva Ltda - ME. CNPJ Nº: 
39.628.301/0001-08. VALOR R$: 136.798,50 (cento e trinta e seis mil, setecentos e noventa e oito 
reais e cinquenta centavos). VIGÊNCIA: Até 31/12/2021. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Conforme 
orçamento vigente. 

Lagoa de Dentro - PB, 23 de julho de 2021.
José Pedro da Silva

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

EXTRATO DO CONTRATO Nº 072/2021
Processo Administrativo nº. 051/2021
Pregão Presencial SRP nº. 10010/2021

OBJETO: aquisição de materiais de expediente, destinados a atender as necessidades do Fundo 
Municipal de Saúde de Lagoa de Dentro - PB. CONTRATANTE: Fundo Municipal de Saúde de Lagoa 
de Dentro – PB. CNPJ Nº: 12.375.571/0001-90. CONTRATADO: Gilsimary de Souza Silva Ltda - 
ME. CNPJ Nº: 39.628.301/0001-08. VALOR R$: 61.397,25(sessenta e um mil, trezentos e noventa 
e sete reais e vinte e cinco centavos). VIGÊNCIA: Até 31/12/2021. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
Conforme orçamento vigente. 

Lagoa de Dentro - PB, 23 de julho de 2021.
Erica Andrade Paula da Silva

Gestora do FMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de 
MARI, no dia 10/08/2021 as 09:00 horas. Objetivo: Aquisição de gêneros alimentícios destinado aos 
demais programas municipais. Maiores informações e aquisição do edital através do link http://www.
mari.pb.gov.br/licitacoes/ ou e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 27 de julho de 2021.
Roberto Carlos de Oliveira Borges 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 0037/2021
O Pregoeiro torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo MAIOR DESCONTO. Objeto: Contratação de empresa para aquisição parcelada 
de peças para manutenção dos veículos da secretaria municipal de educação do município de 
Nazarezinho-PB. Abertura das propostas: dia 10 de agosto de 2021, às 09h00 (horário de Brasília), 
através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: www.tce.pb.gov.br ewww.
nazarezinho.pb.gov.br. Obs.: Os licitantes dobrem a atenção na hora de cotar o preço no sistema.

Nazarezinho, 27 de julho de 2021.
FRANCISCO JOSÉ DE SANTANA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
A Prefeitura Municipal de Olho D’água - PB, através de seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00027/2021, do tipo menor preço por item, com o objeto: aquisição de moveis e 
eletrodomésticos, cujo abertura será no dia 10.08.2021 às 08:30 horas, na sala de licitações deste 
órgão, situado na Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho D’água-PB. O edital encontra-
-se nos endereços www.tce.pb.gov.br e www.olhodagua.pb.gov.br. 

Olho D’água-PB, 27 de julho de 2021.
ROSSIVAN DE OLIVEIRA FERREIRA

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA
DESTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 000131/2019

TOMADA DE PREÇO nº 0007/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D´Água.
CONTRATADA:JONATAS DE SOUSA OLIVEIRA EIRELI – CNPJ 29.884.994/0001-38.
Objeto do contrato: implantação de abastecimento de agua em áreas rurais e comunidades 

tradicionais por meio  de capacitação de agua subterrânea e instalação de  sistema  simplificado 
na localidade comunidade fazenda da jurema no município de Olho D’água-PB 

JUSTIFICATIVA DA RESCISÃO: A rescisão se justifica pela não execução do contrato, não 
havendo despesas a pagar nem obra a receber. 

Olho D’água-PB, 14 de junho 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA
DESTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 000131/2019

TOMADA DE PREÇO nº 0007/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D´Água.
CONTRATADA:JONATAS DE SOUSA OLIVEIRA EIRELI – CNPJ 29.884.994/0001-38.
Objeto do contrato: implantação de abastecimento de agua em áreas rurais e comunidades 

tradicionais por meio  de capacitação de agua subterrânea e instalação de  sistema  simplificado 
na localidade comunidade fazenda da jurema no município de Olho D’água-PB 

JUSTIFICATIVA DA RESCISÃO: A rescisão se justifica pela não execução do contrato, não 
havendo despesas a pagar nem obra a receber. 

Olho D’água-PB, 14 de junho 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POCINHOS

NOTIFICAÇÃO DE RECURSO ADMINISTRATIVO 
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Pocinhos, 

nos termos do §3º, do art. 109, da Lei Federal n.º 8666/93, comunica aos demais licitantes que 
as empresas BELIZIO GOMES MEIRA NETO; CONSTRUPRIME CONSTRUCAO E EVENTOS 
EIRELI; RANULFO TOMAZ DA SILVA (RTS ENGENHARIA) e ULTRA SOLUCOES E SERVICOS 
LTDA., ingressaram com Recurso Administrativo contrário a decisão da CPL na Tomada de Preços 
n.º 10002/2021, cujo objeto é a construção de uma unidade básica de saúde. Fica aberto o prazo 
de 05 (cinco) dias para as contrarrazões aos demais licitantes. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Cônego João Coutinho, 19 - Centro 
- Pocinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 33841247. E-
-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. 

Pocinhos - PB, 23 de julho de 2021.
IDEL MACIEL DE SOUZA CABRAL

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Agosto de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para realização de serviços de execução e controle de prestação de contas dos con-
vênios Estaduais e Federais, junto ao SINCONV, SUASWEB, SIGPC/FNDE, SGIPACTO/ESTADO 
e demais prestações de contas físicas, como FUNASA, INTEGRAÇÃO, DNOCS e assemelhadas 
do município de Passagem – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 004/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 34783001. E-mail: administracao@passagem.pb.gov.br. Edital: www.
passagem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 26 de Julho de 2021
ARMANDO GOMES FERREIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº 00026/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL ODONTOLÓGICO PERMANENTE E DE CONSUMO, DE FORMA PARCELADA, 
MEDIANTE REQUISIÇÃO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAUDE, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 12 de agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 125/14; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.
pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 27 de julho de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00040/2021, em favor da empresaCITO MAMA SERVICOS DE DIAGNOS-
TICO POR IMAGEM LTDA – EPP; CNPJ nº 30.431.360/0001-09,tendo como objeto a Contratação 
de serviços especializados na realização de exames por Imagem (Mamografia Bilateral e Unilateral), 
utilizando unidade móvel (Caminhão adaptado com Equipamentos), para atendimento a usuários do 
SUS por intermédio da Secretaria Municipal de Saúde do Município de Piancó-PB.Como Valor Global 
Estimado de R$ 7.200,00 (sete mile duzentosreais), em consequência fica a mesmo convocado a 
assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93. 

Piancó-PB, em 27 de julho de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00040/2021.
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADO: CITO MAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICO POR IMAGEM LTDA – EPP; 

CNPJ nº 30.431.360/0001-09.
OBJETIVO: Contratação de serviços especializados na realização de exames por Imagem 

(Mamografia Bilateral e Unilateral), utilizando unidade móvel (Caminhão adaptado com Equipa-
mentos), para atendimento a usuários do SUS por intermédio da Secretaria Municipal de Saúde 
do Município de Piancó-PB.

Valor Global Estimado:R$ 7.200,00 (sete mil e duzentos reais).
Piancó-PB, em 27 de julho de 2021.

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Patrulha 
Mecanizada. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 10 de Agosto de 2021. Início da fase 
de lances: 10:01 horas do dia 10 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1110/3390–1140. 
E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: https://prata.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br. 

Prata - PB, 27 de Julho de 2021
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2021

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA RECUPERAÇÃO DA CRECHE MARIA JOSÉ 
DE SARAIVA LEITE – QUEIMADAS – PB. LICITANTE HABILITADO: MIMOZZA CONSTRUCAO 
LTDA. LICITANTE INABILITADO: GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA por 
não atender aos itens 6.1.3.3; 6.1.4.2.1; 6.1.4.3.1.1; 6.1.4.3.1.2; 6.1.4.3.1.3; 6.1.4.3.1.5. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 09/08/2021, 
às 11:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopm-
queimadas2017@gmail.com. 

Queimadas - PB, 02 de julho de 2021
JURANDIR DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS, MEDIANTE REQUISIÇÃO, PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS E SERVIÇOS DA PREFEITURA; ADJUDICO 
o seu objeto a: G. J. K. CONSTRUÇÕES - R$ 42.096,60; JOSE ARLINDO OLIVEIRA SILVA - R$ 
112.004,00.

Remígio - PB, 21 de Julho de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS, MEDIANTE REQUISIÇÃO, PARA 
SUPRIR AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS E SERVIÇOS DA PREFEITURA; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: G. J. K. CONSTRUÇÕES - R$ 42.096,60; 
JOSE ARLINDO OLIVEIRA SILVA - R$ 112.004,00.

Remígio - PB, 23 de Julho de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito 
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS, MEDIAN-

TE REQUISIÇÃO, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS E SERVIÇOS DA 
PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remígio: 02.010 Secretaria de Gestão 02010 04 122 2002 2002 Manutenção 
das Atividades da Secretaria de Gestão 02.020 Secretaria de Administração e Finanças 02010 04 
122 2002 2003 Manutenção da Secretaria de Administração e Finanças 02.030 Procuradoria–Geral 
de Remígio 02030 04 122 2002 2004 Manutenção da Procuradoria Geral do Município 02.040 Se-
cretaria de Saúde 02040 10 301 2002 2005 Manutenção do Conselho Municipal de Saúde 02040 10 
301 2002 2006 Manutenção das atividades da Secretaria de Saúde 02.050 Secretaria de Educação 
02050 12 361 1001 2008 Manutenção das atividades do Ensino Fundamental 02050 12 361 1001 
2010 Manutenção do Ensino Fundamental – Fundeb – 40% 02050 12 361 1001 2012 Programa 
Dinheiro Direto na Escola – PDDE 02050 12 365 1001 2014 Manutenção das Atividades do Ensino 
Infantil 02050 12 361 1001 2015 Manutenção da Educação de Jovens e Adultos 02050 12 365 
1001 2018 Manutenção do Atividades da Educação Infantil – 40% 02.060 Secretaria de Trânsito 
02060 26 122 2002 2023 Manutenção das Atividades da Secretaria de Trânsito 02.070 Secretaria 
de Desenvolvimento Social 02070 08 122 2002 2024 Manutenção das Atividades da Secretaria de 
Desenvolvimento Social 02070 08 244 2002 2025 Realização de Conferências Municipais 02070 08 
243 2002 2026 Manutenção do Conselho Tutelar 02.080 Secretaria de Obras e Serviços Urbanos 
02080 15 122 2002 2028 Manutenção das atividades da Secretaria de Obras e Serviços Urbanos 
02.090 Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente 02090 20 122 2002 2029 Manutenção das Ativi-
dades da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente 02.110 Fundo Municipal de Saúde 02110 10 
301 1002 2035 Manutenção do Bloco das Ações e Serviços Públicos de Saúde– Atenção Primária 
02110 10 305 1002 2037 Manutenção do Bloco das Ações e Serviços Públicos de Saúde– Vigilância 
em Saúde 02110 10 302 1002 2038 Manutenção do Bloco das Ações e Serviços Públicos de Saúde 
Atenção Especializada (MAC) 02110 10 302 1002 2059 Programa Federativo de Enfrentamento ao 
Corona vírus – COVID–19 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento Econômico 
02120 13 122 2002 2040 Manutenção das Atividades da Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvol-
vimento Econômico 02.130 Secretaria de Esporte e Lazer 02130 27 122 2002 2044 Manutenção das 
Atividades da Secretaria de Esporte e Lazer 02.140 Fundo Municipal de Assistência Social 02140 
08 244 1003 2045 Confinamento Estadual dos Serviços Socioassistenciais do SUAS Ofertados ou 
20.0000 Referenciados ao CRAS E Benefícios Eventuais 02140 08 244 1003 2046 Manutenção 
do Fundo Municipal de Assistência Social 02140 08 244 1003 2047 Primeira Infância no SUAS/
CRIANÇAS FELIZ 02140 08 244 1003 2049 Aprimoramento da Gestão do SUAS/IGD SUAS 
02140 08 244 1003 2051 Serviço de Proteção Social Básico 02140 08 244 1003 2053 Manutenção 
e Gerenciamento do Programa Bolsa Família e do Cadastro Único–IGDBF 02140 08 244 1003 
2054 Cofinanciamento dos Serviços, Programas e Projetos do SUAS 02140 08 244 1003 2056 
Manutenção de Outros Programas, Projetos, Benefícios e Serviços Socioassistenciais do FNAS 
3390.30 material de consumo FONTE DE RECURSO: 1001 Recursos Ordinários 1111 Receitas de 
Impostos e de Transferência de Impostos – Educação 1120 Transferência do Salário–Educação 
1124 Outras Transferências de Recursos do FNDE 1113 Transferências do FUNDEB 40% 1121 
Transferências de Recursos do FNDE Referentes ao Programa Dinheiro Direto na Escola (PDDE) 
1211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde 1214 Transferências Fundo 
a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de custeio 1311 Trans-
ferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social – FNAS. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT 
Nº 00143/2021 - 23.07.21 - JOSE ARLINDO OLIVEIRA SILVA - R$ 112.004,00; CT Nº 00144/2021 
- 23.07.21 - G. J. K. CONSTRUÇÕES - R$ 42.096,60.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2021, que objetiva: FORNECIMEN-
TO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA AS DIVERSAS SECRETARIAS E ÓRGÃO 
DESTE MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto a: 4U DIGITAL COMERCIO E SERVICOS EIRELI 
- R$ 9.352,00; EGC COMERCIO E ATACADISTA DE INFORMATICA E ELETROELETRONICOS 
EIRELI - R$ 6.594,75; FABBRO IT IND COM E DISTRIBUICAO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 
54.949,15; LICITA HB INFORMATICA LTDA - R$ 69.423,50; LICITAR COMERCIO E SERVICO 
EIRELI - R$ 55.260,00; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 75.895,00; MULTFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA – ME - R$ 100.850,00; RCC COMERCIO 
DE ELETRONICOS LTDA - R$ 7.995,00.

Remígio - PB, 22 de Julho de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO

 Nº 00016/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2021, que objetiva: FORNECIMENTO DE 
EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA AS DIVERSAS SECRETARIAS E ÓRGÃO DESTE 
MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 4U DIGITAL CO-
MERCIO E SERVICOS EIRELI - R$ 9.352,00; EGC COMERCIO E ATACADISTA DE INFORMATICA 
E ELETROELETRONICOS EIRELI - R$ 6.594,75; FABBRO IT IND COM E DISTRIBUICAO DE 
EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 54.949,15; LICITA HB INFORMATICA LTDA - R$ 69.423,50; LICITAR 
COMERCIO E SERVICO EIRELI - R$ 55.260,00; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 
75.895,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA – ME - R$ 
100.850,00; RCC COMERCIO DE ELETRONICOS LTDA - R$ 7.995,00.

Remígio - PB, 22 de Julho de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Matias, 31 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo maior desconto, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aqiusição parcelada de 
medicamentos da ABC Farma para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Riacho de 
Santo Antonio–PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 12 de Agosto de 2021. Início 
da fase de lances: 10:01 horas do dia 12 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641–1019. 
E-mail: pmrsa.cpl@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 26 de Julho de 2021
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de testes rápidos (IgG/IgM) e swab especifico para diagnostico de COVID–19, 

para atender as necessidades da Secretaria de Saúde deste município, conforme especificações 
constantes no Termo de Referência Anexo I do Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00007/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo Antônio: 02.080 
– SEC. DE SAÚDE/FMS 02080.10.301.2013.2098 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DO COVID–19 
3.3.90.30.00.00 – MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00042/2021 - 
27.07.21 - CEPALAB LABORATORIOS LTDA - R$ 10.300,00; CT Nº 00043/2021 - 27.07.21 - FLASH 
PRESTACAO DE SERVICOS EIRELI EPP - R$ 5.250,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO 

ADJUDICAÇÃO 
 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2021

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00007/2021, que objetiva: Aquisição de 
testes rápidos (IgG/IgM) e swab especifico para diagnostico de COVID–19, para atender as neces-
sidades da Secretaria de Saúde deste município, conforme especificações constantes no Termo de 
Referência Anexo I do Edital; ADJUDICO o seu objeto a: CEPALAB LABORATORIOS LTDA - R$ 
10.300,00; FLASH PRESTACAO DE SERVICOS EIRELI EPP - R$ 5.250,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 22 de Julho de 2021
HILDA LUCIA BARBOSA

 Pregoeira Oficial
  

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00007/2021, que objetiva: Aquisição de testes 
rápidos (IgG/IgM) e swab especifico para diagnostico de COVID–19, para atender as necessidades 
da Secretaria de Saúde deste município, conforme especificações constantes no Termo de Referên-
cia Anexo I do Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: CEPALAB LABORATORIOS LTDA - R$ 10.300,00; FLASH PRESTACAO DE SERVICOS 
EIRELI EPP - R$ 5.250,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 27 de Julho de 2021
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS

EXTRATO DE CONTRATOS
Pregão Eletrônico nº 00004/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecimento, parcelado, de medicamentos 
para atender as necessidades da secretaria de Saúde do município de Santa Inês/PB.FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00004/2021. DOTAÇÃO: 02.080 – secretaria de saúde - 02 090 – fundo 
municipal de saúde - 10 301 1002 2065 – bloco de manutenção das ações e serviços públicos de 
saúde atenção primária – 10 301 1002 2066 – custeio das ações e serviços públicos de saúde da 
assistência farmacêutica - 10 305 1002 2067 – custeio das ações e serviços públicos de saúde da 
vigilância em saúde - 10 302 1002 2068 – bloco de manutenção das ações e serviços públicos de 
saúde atenção especializada – 10 301 1002 2069 – custeio das ações e serviços públicos de saúde 
da gestão do sus – 10 301 1002 2070 – bloco de manutenção das ações e serviços públicos de 
saúde atenção primária - 10 302 1002 2071 – bloco de manutenção das ações e serviços de saúde 
atenção especializada - 10 301 1002 2074 – manutenção das ações de enfrentamento da pandemia 
do coronavírus - elemento de despesa: 3390 30 99 – material de consumo.VIGÊNCIA: até 31/12/2021. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Inês e: CT Nº 90401/2021 – 21.06.2021 
- ATACAMED COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS E HOSPITALARES LTDA - CNPJ 
nº  09.260.831/0001-77 – Valor R$ 59.861,00; CT Nº 90402/2021 – 21.06.2021 - CIRÚRGICA 
MONTEBELLO LTDA - CNPJ nº  08.674.752/0001-40 – Valor R$ 110.177,50; CT Nº 90403/2021 
– 21.06.2021 - EXEMPLARMED COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº  
23.312.871/0001-46 – Valor R$ 16.790,00; CT Nº 90404/2021 – 21.06.2021 - J. J. DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ nº  07.187.827/0001-03 – Valor Nº R$ 34.763,00; 
CT Nº 90405/2021 – 21.06.2021 - PHARMAPLUS LTDA, CNPJ nº  03.817.043/0001-52 – Valor R$ 
81.232,00; CT Nº 90406/2021 – 21.06.2021 - ULISSES E CORDEIRO DE SANTANA EPP, CNPJ nº  
26.754.510/0001-48 – Valor R$ 1.544,40; CT Nº 90407/2021 – 21.06.2021 - ULTRAMEGA DISTRI-
BUIDORA HOSPITALAR LTDA - CNPJ nº  21.596.736/0001-44 – Valor R$ 20.726,50.

Santa Inês - PB, 21 de Junho de 2021. 
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

EXTRATO DE CONTRATOS
Pregão Eletrônico 

nº 00005/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecimento, parcelado, de materiais 

médicos Hospitalares para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do município de 
Santa Inês/PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00005/2021. DOTAÇÃO: 02.080 – Secretaria de 
Saúde  - 02 090 – Fundo Municipal de Saúde  - 10 301 1002 2065 – Bloco de Manutenção das 
Ações e Serviços Públicos  de Saúde Atenção Primária – 10 301 1002 2066 – Custeio das Ações e 
Serviços Públicos de Saúde  da Assistência Farmacêutica  - 10 305 1002 2067 – Custeio das Ações 
e Serviços Públicos de Saúde  da Vigilância em Saúde  - 10 302 1002 2068 – Bloco de Manutenção 
das Ações e Serviços Públicos de Saúde Atenção Especializada – 10 301 1002 2069 – Custeio das 
Ações e Serviços Públicos  de Saúde  da Gestão do SUS – 10 301 1002 2070 – Bloco de Manu-
tenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde  Atenção Primária  - 10 302 1002 2071 – Bloco de 
Manutenção  das Ações e Serviços de Saúde Atenção Especializada  - 10 301 1002 2074 – Manu-
tenção das Ações de Enfrentamento  da Pandemia do Coronavírus  - Elemento de Despesa:  3390 
30 99 – Material de Consumo.VIGÊNCIA: até 31/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Santa Inês e: CT Nº 90501/2021 – 01.07.2021 - ATACAMED COMERCIO DE PRO-
DUTOS FARMACEUTICOS E HOSPITALARES LTDA - CNPJ nº  09.260.831/0001-77 – Valor R$ 
89.304,22; CT Nº 90502/2021 – 01.07.2021 - HEALTH CARE & DUBEBE COMERCIO, IMPORTA-
CAO, EXPORTACAO DE PRODUTOS DE HIGIENE PESSOAL, COSMETICOS E PERFUMARIA 
EIRELI - CNPJ 18.252.904/0001-70 – Valor R$ 7.425,00; CT Nº 90503/2021 – 01.07.2021 - J. J. 
DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - CNPJ nº  07.187.827/0001-03 – Valor 
R$ 10.490,07; CT Nº 90504/2021 – 01.07.2021 - KCRS COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI 
- CNPJ 21.971.041/0001-03 – Valor Nº R$ 2.298,00; CT Nº 90505/2021 – 01.07.2021 - MEDLE-
VENSOHN COMÉRCIO E REPRESENTACÕES DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - CNPJ 
05.343.029/0001-90– Valor R$ 4.500,00; CT Nº 90506/2021 – 01.07.2021 - PAULO JOSE MAIA 
ESMERALDO SOBREIRA - CNPJ 09.210.219/0001-90 – Valor R$ 21.810,89; CT Nº 90507/2021 
– 01.07.2021 - ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA - CNPJ nº  21.596.736/0001-
44 – Valor R$ 6.324,86.

Santa Inês - PB, 01 de Julho de 2021. 
FELIX HENRIQUE LEITE VIEIRA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Eletrônico

Nº 81/2021
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 10 de 

Agosto de 2021, ás 09:00 horas, no endereço eletrônico: www.portaldecompraspublicas.com.br, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de Pessoa Jurídica 
para serviços de locação de veículos para transporte Escolar dos alunos da rede Municipal de ensino 
do município de Sousa, conforme especificações constantes no Termo de Referência no Anexo I 
deste Edital, os quais são partes integrantes do mesmo, que encontra-se disponível na sala da CPL 
no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
ou pelo portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 26 de julho de 2021.
Fellipe Ruan Lima Mendes

Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Aviso de Licitação Deserta e Nova Sessão

Pregão Presencial SRP 
Nº 075/2021

O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que o procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial nº 075/2021, cujo objeto versa quanto àSistema de Registro de Preços 
paracontratação de empresa especializada para prestação de Serviço de Agenciamento de Viagens, 
compreendendo os serviços de cotação, reserva,emissão, marcação, cancelamento,remarcação 
de bilhetes de passagens aéreas nacionais e assessoramento domelhor roteiro aéreo para atender 
às necessidades da Prefeitura Municipal de Sousa – PB, realizada em 27 de julho de 2021, foi 
declarada DESERTA, por não acudirem interessados ao certame. Fica designada nova sessão 
para o dia 11 de agosto de 2021 às 09h00, na Sala de Reunião do Setor de Licitação, localizada 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro – Sousa – PB.Os interessados poderão acessar a 
cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda site do 
Tribunal de Contas, www.tce.gov.br.Os licitantes devem vir obrigatoriamente de máscara e respeitar 
a distância mínima de 1,5 (um metro e meio).

Sousa, 27 de julho de 2021
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro Substituto

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Eletrônico

 nº 082/2021
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados,que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: Aquisição 
parcelada de gêneros alimentícios não perecíveis, para atender as necessidades das secretarias/
órgãos demandantes da Prefeitura Municipal de Sousa/PB. Abertura das propostas dia 11 de Agosto 
de 2021, às 9:00 horas(horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.
tce.pb.gov.br ewww.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, Editais 
e Documentos de Licitação, 4.Pregão).

Sousa, 27 de julho de 2021.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

Estado da Paraíba
Prefeitura municipal de Sousa

ERRATA
Pregão Eletrônico 

nº 080/2021
O Pregoeiro e a Equipe de Apoio torna público para conhecimento dos interessados a RETIFICA-

ÇÃO ao edital do PREGÃO ELETRÔNICO Nº 080/2021, tipo Menor Preço por Item. Objeto:Aquisição 
parcelada de materiais de limpeza e higiene, com a finalidade de atender as necessidades da 
Prefeitura Municipal de Sousa – (Secretarias, Órgãos, Fundações). Nas obrigaçõesda contratada-
especificando o prazo para entrega dos produtos.ONDE SE LÊ: O prazo para entrega é de forma 
imediata, após a solicitação de compra pelo município.

LÊ-SE CORRETAMENTE:O prazo para entrega será de até 05 (cinco) dias utéis, após a soli-
citação de compra pelo município.

No edital, houve apenas alteração no prazo de entrega pela contratada, por não afetar a for-
mulação da proposta,conforme art. 21, § 4o, 8.666/93, permanece a data antes designada para a 
realização da seção. Informações através do e-mail: cplsousa2017@yahoo.com.

Sousa-PB, 27 de julho de 2021.
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 
N. º 016/2021-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 
15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 
23 de janeiro de 2013, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 10 de Agosto de 2021 as 15:00, tendo 
como objetivo: Aquisição de Nateriais e Gonstrução Diversos, destinados a atender as necessidades 
municipais de sobrado; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Sobrado. Para maiores informações e-mail: cplsobrado@gmail.com.

Sobrado - PB, 27 de Julho de 2021.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 
N. º 017/2021-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião 
que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 10 de Agosto de 2021 as 16:00, 
tendo como objetivo: Contratação de empresa para a Implantação do Sistema de Prontuário Ele-
trônico PEC, com treinamento, suporte, garantia e fornecimento de equipamentos em comodato, 
que garantam a informatização nas 04 (quatro) Unidades Básicas de Saúde; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Sobrado. Para maiores informações 
e-mail: cplsobrado@gmail.com.

Sobrado - PB, 27 de Julho de 2021.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 28 de julho de 2021         28
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